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Hoje o governador eleito Elma- 
no de Freitas e o senador eleito 
Camilo Santana vão ocupar, em 
Brasília, no TSE, as primeiras fi- 
las na cerimônia de diplomação 
de Lula. Além de alguns parla- 
mentares da base aliada. Izolda 
Cela e Evandro Leitão também 
ali vão estar. 

Por falar em Elmano de Freitas 
(PT, ele começa a liberar seu se- 
cretariado nesta semana. Seguirá 
o mesmo script de Lula, com no- 
mes de futuros ministros sendo 
anunciados. Da equipe de transi- 
ção dele, virão alguns indicados. 

O que se fala nos bastidores da 
equipe de transição: quem ficar, 
não continuará ocupando o mes- 
mo cargo. Elmano de Freitas quer 
seguir a tese do rodízio para oxi- 
genar a máquina e afastar assim o 
sentimento de mesmice na gestão. 

HORIZONTAIS. 
Será hoje, às 19h, na Fiec, a po? Noite das Personalidades Esportivas. Sob. no Estado. /// O senador Eduardo Girão ( 
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LULA VAI CRIAR O MINISTÉRIO DA PESCA 
futuro governo de Lula vai criaro Ministério da Pes- 
ca. Segundo o ex-deputado estadual Dedé Teixeira, 
que participa dos debates do GT do setor, em Bra- 
sília, a ordem é garantir apoio à pesca artesanal, 
que será fortalecida, dentro do objetivo de gerar 
inclusão social e combate à fome. Havia pressão da 

partedo setor industrial pesqueiro para quea pesca artesanal con- 
tinuasse sendo apenas um departamento do Ministério da Agricul- 
tura, mas, conforme Dedé, avaliou-se que os pescadores artesanais 
precisam de apoio e são capazes de gerar produtos mais baratos na 
área, além de emprego e renda. Virá assim o desmembramento no 
MAPP, o que também, abre para a acomodação de aliados políticos. 

O secretário estadual do Turis- 
mo, Artaldo Pinho, é cotado para 

A Câmara Municipal de Icó 
aprovou mensagem priva- O) 

SOBE 
SUPERMERCADOS 

que já estão 
aquecendo vendas 

por conta de 
produtos natalinos. 

A Acesu espera 
incremento de, no 

mínimo, 5%. 

O 
DESCE 
PREÇO DAS 
BARRACAS 

de praia, que estão 
sofrendo reajustes, 
de olho nos turistas 

que aqui estão 
chegando. Alô, 
Decon e Procon! 
Fiquem atentos. 

IN 

continuar no futuro governo 
de Elmano de Freitas. Mas, há 
quem defenda seu nome à fren- 
te de uma outra pasta, no caso a 
Secretaria de Infraestrutura. 

Há agente administrativo da 

tizando o SAAE, serviço de 
saneamento da cidade. Tra- 
balhadores do órgão e o Sin- 
diágua/CE tentaram evitar, 
sem sucesso. O projeto con- 
cede por 30 anos as atividades 
para o setor privado. 

Prefeitura de Fortaleza que 
tem salário-base inferior ao 
salário mínimo, escapando por 
conta de gratificações. Isso é 
devido à defasagem do Plano 
de Cargos, Carreiras e Salários 
(PCCS) da gestão pública. Que 
o Paço avalie essa situação. 

O Núcleo de Educação e Cul- 
tura do PT indicou o deputa- 
do federal Reginaldo Lopes 
(PT-MG) para o Ministério da 
Educação. Não aceita Izolda 
Cela, cotada para o MEC, que 
continua sem partido, 

IS 
lemos) lançou-se candidato 

comando do jornalista Sérgio Ponte. /// A Agência Reguladora do Ceará a presidente do Senado. Quer ser o candidato bolsonarista de raiz, pelo 
(Arce) comemora quinta, às 16h, em sua sede, 25 anos de atividades. Sob — visto. /// Só lembrandi 
comando de Hélio Winston, fiscaliza serviços de água, luz e transporte samento na Galileia?” 

'E aí, teve promoção para renovar votos de ca- 

Em Icó, a prefeita Ana Laís é do 
PDT eu vereadores que votaram 
pela privatização do SAAE são 
também pedetistas. No Congres- 
so, 0 PDT votou contra as mudan- 

gas do Marco Legal do Saneamen- 
to feitas pelo governo Bolsonaro. 

Ciro Gomes não val ter que in- 
denizar em R$ 20 mil o ex-mi- 
nistro Ricardo Salles, decidiu a 
Justiça de São Paulo. Ciro havia 
chamado Salles, eleito deputado 
federal, de “ex-ministro do des- 
matamento e do contrabando”. 

Aponte a câmera 
docelulare 
acesse mais 
notas exclusivas 
de Eliomar 
de Lima. 

REDES SOCIAIS 

Twitter vai aumentar limite de 
caracteres para 4.000, diz Musk 

Elon Musk confirmou ontem 
queo Twitter deverá aumentar 
o limite de caracteres de 280 
para 4.000. A afirmação se deu 
em resposta a um internauta 
que questionava se os rumo- 
ves eram verdadeiros, Musk 
respondeu apenas “sim, sem 
trazer informações adicionais. 
Procurado para mais detalhes, 
o Twitter Brasil afirmou que 
não há previsão de comunicado 
oficial sobre a novidade, mas 
não a negou, Atualmente, as 
informações estão saindo pelo 

AMÉRICA DO SUL 

site da companhia e pelo perfil 
do próprio Elon Musk. 

Originalmente, a rede social 
tinha 140 caracteres para pos- 
tagens, mas em novembro de 
zorz dobrou o limite. A atuali- 
zação chegou aos poucos aos 
usuários e o principal argu- 
mento foi a busca por facilitar o 
usa da plataforma, permitindo 
que usuários postassem mais 
rapidamente, sem se preocu- 
par tanto com edições para se 
enquadrar no tamanho permi- 
tído, (Ana Louise Gadelha) 

Protestos contra nova presidente 
deixam dois mortos no Peru 

Um confronto entre po- 
liciais e manifestantes que 
protestam contra o novo go- 
verno do Peru na cidade re- 
mota de Andahuaylas deixou 
dois mortos, anunciou ontem 

o ministro do Interior, César 

Cervantes, à rádio RPP. 
Foram registradas ma- 

nifestações e a convocação 
de uma paralisação nacio- 
nal exigindo a renúncia da 
presidente Dina Boluarte e 
novas eleições. As moblliza- 
ções cresceram em cidades 
do norte e sul andinos pelo 
quarto dia, em rejeição ao 

Congresso e pedindo a liber- 
tação do ex-presidente es- 
querdista Pedro Castillo, des- 

tituído no último dia 7. 

Milhares de pessoas se re- 
uniram em Cajamarca, Are- 
quipa, Tacna, Andahuaylas, 
Huancayo, Cusco e Puno, se- 
gundo imagens transmitidas 
por emissoras de TV locais. 
Reforços do batalhão de cho- 
que chegariam a esse termi- 
nal para conter os milhares 
de manifestantes em Andah- 
uaylas, localizada na região 
de Apurímac, cidade natal de 
Dina Boluarte. (AFP) 
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Cápsula Orion pousa no mar 
após viagem ao redor da Lua 
[ARTEMIS | | Resultados preliminares da missão dão esperança 

para próximas missões tripuladas à Lua, segundo a 

A cápsula espacial Orion, da 
Nasa, pousou ontem em segu- 
rança no Oceano Pacífico con- 
cluindo a missão Artemis 1, uma 
viagem de mais de 25 dias ao 
redor da Lata, com o objetivo de 
levar os humanos de volta ao sa- 
télite natural da Terra em alguns 
anos. O pouso no mar ocorreu 
em frente à ilha de Guadalupe, 
no México, às oghgomin loca 
(1ghgomin de Brasilia). 

“Este dia marca um gran- 
de feito para a Nasa, os Estados 
Unidos, nossos parceiros inter- 
nacionais e toda a humanida- 
de”, disse o diretor da agência 
espacial americana, Bill Nelson, 
em nota à imprensa, A cápsula, 
que não levou tripulantes a bor- 
do neste voo de testes, reentrou 
na atmosfera terrestre a 40.000 
km/he precisou suportar um ca- 
lor de 2.800 '€, metade da tem 
peratura do Sol. 

O principal objetivo da missão 
consistia em testar o escudo tér- 
mico da Orion, o maior já cons- 
truído, com cinco metros de diá- 
metro. A descida vertiginosa da 
nave foi freada primeiro pela at- 
mosfera e depois por pelo menos 
u paraquedas até alcançar uma 
velocidade de aproximadamente 
30 km/h ao tocar a água. 

sa 

MARIO TAMA / POOL / AFP 

A MISSÃO Artemis Il, prevista para 2024, levará uma | 
tripulação à órbita da Lua, embora sem pouso 

O sucesso da missão é crucial 
pela Nasa, que investiu dezenas 
de bilhões de dólares no pro 
grama Artemis, Além de levar 
os humanos de volta à Lua, seu 
objetivo é preparar uma futura 
viagem a Marte, 

No total, a Orion percorreu 
mais de 2,2 milhões de quilôme- 
tros no espaço desde sua decola- 
gem, em 16 de novembro, no pri- 
meiro voo do novo megafoguete 
da Nasa, o SS, que a lançou. À 

brevoou à Lita a 130 km 

de sua superfície e se aventurou 
a mais de 450 mil km da Terra, 
mais longe do que qualquer ou 
tra nave espacial até hoje. 

A Orion fornecerá informa- 
ções sobre a estado da espaço- 
nave após o voo, sobre as ace- 
lerações e vibrações sofridas a 
bordo e sobre o desempenho de 
um colete colocado em um ma- 
nequim dentro da cápsula para 
testar a proteção que um huma- 
no teria contra a radiação du- 
rante a viagem espacial. (AFP) 

ELEV JARDINS DE FÁTIMA 

O PONTO MAIS ALTO DA SUA 

QUALIDADE DE VIDA. 

Inspire-se. Sonhe. Realize 

Eleve seu projeto de vida 

a um patamar sem igual 

Venha descobrir que 

o melhor da vida vai começar. 

Bem-vindo ao Elev! 

O ponto mais alto da sua 

[o [Ufo [fo [o [o [No [-EViTo [o À 

A PARTIR DE 

104,98 mº 

(ss) 4042.9500 

3 suítes 

Informa: 
motamac 

Omotomacha 

ARTEMIS 
O programa 
planeja enviar 
uma mulher 
e uma pessoa 
não branca à 
Lua pela 1º vez 

2E3 vacas 

FAROL E 
EDIÇÃO: JOÃO MARCELO SENA | JOAOMARCELOSENAGOPOVOCIGITAL COM | 

RIO DE JANEIRO 

Ator Pedro Paulo Rangel tem 
piora e é entubado em hospital 

O ator Pedro Paulo Rangel, de 74 
anos, teve piora no estado de saú- 
de e precisou ser entubado on- 
tem na Casa de Saúde São José, 
um hospital particular no Rio de 
Janeiro. O artista trata os efeitos 
da Doença Pulmonar Obstrutiva 
Crônica (DPOC), causada pelo ta- 
bagismo. A informação é da jor- 
nalista Patrícia Kogut, do O Globo, 
Em nota, a clínica informou que 
o ator foi internado no dia 30 de 

novembro e que está na UTI desde 
terça-feira, 6. Rangel já havia sido 
hospitalizado pelo mesmo motivo. 
Durante a primeira internação, 
em novembro, ele chegou a com- 
partilhar registros nas redes so- 
ciais, mas recebeu alta dias depois 
e retornou para casa. Pedro lida 
com sequelas da DPOC desde 2002, 
quatro anos depois de ter parado 
de fumar. A doença não tem cura, 
é progressiva e irreversível. 

» b 
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DIREITOS HUMANOS 
Sra 

N 

PE. JÚLIO LANCELLOTTI RECEBE PRÊMIO 
O padre paulistano Júlio Lancellotti receberá hoje o Prêmio Frei 
Tito de Alencar de Direitos Humanos 2022, concedido pela 
Comissão de Direitos Humanos e Cidadania da Assembleia 
Legislativa do Ceará (AL-CE). A homenagem será realizada em 
sessão solene aberta ao público no Plenário 13 de Maio, a partir 
das 18 horas. Criada em 2001, a premiação reconhece anualmente 
o trabalho de pessoas e entidades dedicadas à defesa e efetivação 
dos Direitos Humanos no Ceará e no Brasil. Além do sacerdote, 
também será agraciada a ONG Instituto Terramar. 
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“A DIREITA NÃO ESTÁ 
MAIS JOGANDO 

SOZINHA NAS REDES” 
| COMUNICAÇÃO DIGITAL | Pesquisadora do fenômeno da extrema-direita, Letícia 

Cesarino avalia que o campo da esquerda começou a ocupar um espaço antes 

povoado apenas pelo segmento bolsonarista 

HENRIQUE ARAÚJO 
henriquearaujoSDopovo com br 

Professora do Departamento de Antropolo- 
gia da Universidade Federal de Santa Catarina 
(UFSC), Letícia Cesarino aprofunda em estudo 
recente sua pesquisa sobre o bolsonarismo e 
seus desdobramentos nas redes sociais 

Para à antropóloga, as eleições de 2oz2 su- 
gerem que, embora os aliados do presidente 
tenham nadado de braçada no âmbito d 
apenas quatro anos atrás, agora não estão mais 
sem concorrência nesse mercado. 

*A direita não está mais jogando sozinha nes- 
se campo”, afirma Cesarino em entrevista ao O 
POVO por videochamada. 

Segundo a pesquisadora, partidos e coleti- 
vos de esquerda começaram a ocupar espaços 
estratégicos nas redes nas disputas deste ano. 
Como exemplo, cita o “janonismo” (em alu 
são aa deputado federal André Janones), uma 
experiência de enfrentamento direto com o 

bolsonarismo que recorreu a táticas semelhan- 
tes às do adversário nesse território, mas res- 

peitando certos limites éticos. 
Autora de O mundo do avesso: verdade e po- 

lítica na era digital (Ubu), obra recém-lança 
da mas já de referência para compreender as 
tensões políticas contemporâneas no Brasil, 
Cesarino reflete ainda sobre o processo de ra- 
dicalização de extratos sociais qu 
resultado das urnas. 

“Quem tem uma média paralela viv 
mundo paralelo. Isso é fato, porque e 
têm acesso à realidade fora dessas mediações”, 
analisa a cientista, referindo-se aos grupos que 
acampam na frente de quartéis neste momento. 

contestam o 

num 
não 

O POVO - Qual o papel que a infraestrutura 
das redes sociais tem na formação de um 
cenário como este de agora, com forças 
políticas conservadoras já amplamente 
difundidas? 

Letícia Cesarino — Não é um papel só. Nas 
diferentes etapas que tivemos de eme: gência 
e crescimento dessa nova direita no Brasil, em 
todas elas a internet teve um papel. Desde o iní- 
cio, no Orkut, temos trabalhos mostrando como 
essa nova direita liberal, com Rodrigo Constan- 
tino e Olavo de Carvalho, por exemplo, lá atrá 
com 4 mização, já internet antes da platafo 

tinha um papel numa mídia nova, Isso se repe- 
te na história. Quando uma mídia nova surge, 
os primeiros a se apropriarem mais dela, de 
senvolvendo uma expertise, são pessoas que se 
veem como grupos políticos estando à margem 
do sistema estabelecido. A partir da inflexão da 
plataformização, da web 2.0, depois de 2008, a 

te tem um salto visível, que no Brasil aca- 
a reverberando nas eleições de 2018, que é o 

modo como o modelo de algoritmização das 
plataformas propiciou não uma emergência, 
porque não é como se não existisse antes, mas 
uma emergência na esfera pública e um cresci 
mento dessas identidades que não se sentiam 
reconhecidas nem no espectro político con- 
vencional e nem na direita. E isso permite que 
elas emerjam, se articulem entre si e formem 
um público, como aquele eleitorado do Jair Bol 
sonaro. Então, num primeiro momento, essa 
mídia permite um movimento de expansão. 
Agora, o que estamos vendo quatro anos depois 
desse governo é um pouco diferente. Porque 
as pessoas que estão nas ruas hoje claramente 
pertencem âqueles segmentos mais radicali 
zados e extremistas dentro da própria direita 
bolsonarista, não constitui aquela totalidade 
do corpo de eleitores. Essa direita bolsonarista 
sempre cobriu vários segmentos, é um espectro 
mplo, desde os mais radicalizados até os mais 

moderados. Em 2018 houve um crescimento 

para todos os lados. Agora, não, o que a gente vê 
À servindo mais âquel 
mistas que estão nessas mul 

tidões, que a gente via online no nosso monitora- 
mento. São eles que estão indo para as ruas e que 
pretendem ficar lá possivelmente até a posse do 
Lula. Ou seja, o que define esses segmentos acre- 
dito que seja a adesão a essa tese da fraude nas 
urnas, da fraude eleito 
variações. É preocupante, porque significa que 
são segmentos de pessoas ali que de certa forma 
já desengajaram quase que completamente da 
esfera pública convencional. Porque não confiam 
mais na imprensa, na academia, nas instituições 
e estão fazendo esse apelo mais direto às Forças 
Armadas para que elas intervenham. E é essa in 
ternet que oferece os espaços para eles estarem 
se articulando, se expressando. Sem essa mídia, 
acho que dificilmente a gente teria esses mo- 

é que essa mídia 
mentos mais extr 

seg- 

ral nas suas diferentes 

vimentos nessa proporção. Claro que esse tipo 
de movimento sempre existiu, mas o que essa 
infraestrutura de mídia permite é a expansão 
e principalmente a articulação entre pessoas e 
grupos que de outras formas estariam fragmen 

formariam esse corpo, essa força po- 
lítica tão visível como a gente está vendo aí 

OP — As redes ajudaram a organizar o 
que já existia em gérmen há uns 15 anos, 
pelo menos. 
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Cesarino - Elas organizam e fazem vir à 
tona o que talvez tivesse permanecido só como 
latências, insatisfações, desconfianças. Mas, 
para isso virar uma identidade positiva como 
virou, é necessária essa mídia, é necessário 
um canal para que essas pessoas se articulem 
e construam os seus próprios simbolos e seus 
próprios slogans. Tanto a internet, as infraes- 
truturas de mídia, quanto Jair Bolsonaro como 
liderança populista em 2018 foram bastante im- 
portantes para ajudar a formar essa identidade 
da direita, Porque eles se reconhecem como di- 
reita, não reconhecem o rótulo da extrema-di- 
reita. Eu uso extrema-direita. 

COMUNICAÇÃO 

OP-A sen 
pessoas que estão 
quartéis contestando o re 
das urnas e se organizando, n 
também co! ndo notíci 

s, como a da prisão de 
de Moraes. Parecia que 

havia ali um tipo de comunicação 
s que é descolado da 

realidade. 

Cesarino - Quem tem uma mídia pa- 
ralela vive num mundo paralelo. Isso é 
fato, porque eles não têm acesso à rea- 
lidade fora dessas mediações. Como a 
gente não está no público deles, a gente 
vê o que eles estão vendo, e o que estão 
vendo é uma imagem de um espelho que 
é o tempo todo devolvida para eles. Isso 
em parte tem a ver com os algoritmos, 
que personalizam a realidade para cada 
usuário e para cada segmento, mas não 
apenas os algoritmos sozinhos. Eles têm 
uma ideia de confirmação, isso é fato, 
mas nós também temos Isso quando 
navegamos. Para além do viés de con- 
firmação dos algoritmos, uma questão 
que existe nesse público são os influen- 
ciadores de várias ordens, de dono de 
canal no Youtube ao perfil no Telegram 
e Instagram, além de influenciadores 
“camuflados”, como chamamos no nosso 
projeto de pesquisa. Eles passam como 
pessoas comuns, mas têm um nível de 
atividade incrivelmente alto, mais alto 
do que o do usuário comum que está ali. 
São esses mediadores, a gente acredita, 
que fazem o papel mais importante para 
segmentar esse mundo paralelo. Não são 
os algoritmos sozinhos. E fazem isso não 
só bifurcando redes, ajudando a separar 
os públicos, mas produzindo conteúdo e 
material que visibiliza esse mundo pa- 
ralelo dele. Por exemplo, neste momen- 
to muitas pessoas ali acreditam que há 
milhões de pessoas na Esplanada dos 
Ministérios e que vão ficar lá até a posse 
do Lula, que é quando eles esperam que 
as forças armadas intervenham. Eles 
têm certeza de que o Lula não val tomar 
posse. Porque elas veem aqueles vídeos 
e imagens, e para elas fica verossímil a 
tese de que elas estão certas e que efeti- 
vamenteo Lula não vai tomar posse. Com 
tanta pressão assim e com tanta gente 
nas ruas? Eles realmente acreditam que 
eles são o povo, as pessoas que estão ali 
filmando e coagindo os ministros do Su- 
premo se sentem autorizadas para isso. 
Porque a imagem do mundo que eles têm 
é essa e que existem milhões de brasilei- 
ros que são como eles e representam de 
fato a imagem da maioria. E é a internet 
que devolve essa imagem para elas, por- 
que não tem milhões de pessoas acam- 
padas na Esplanada, em Brasília. É um 
púbico que realmente já está separado 
do público convencional, não tem mais o 
que a gente chama de feedback negati- 
vo, que são esses contrapontos que vêm 
e forçam a gente a rever e diversificar 
a dieta de informação, para ver a reali- 
dade um pouco mais próxima do que ela 
realmente é, que é complexa. Para eles é 
tudo muito simples, porque eles têm essa 
imagem sendo devolvida e uma expecta- 
tiva sendo contemplada o tempo todo. 

Aquilo vai se reforçando e separando es- 
sas pessoas cada vez mais do nosso pú- 
blico, E esse é o peso que a internet tem. 
Não é que essas pessoas estão isoladas 
numa fazenda ou acampamento, igual a 

uma seita clássica. Elas estão no meio 
de nós, estão na cidade, e mesmo assim 
têm essa imagem de um mundo paralelo. 
Elas veem um mundo que é praticamente 
o inverso do que a gente vê. Para eles nós 
somos os golpistas e as forças armadas 
estariam plenamente justificadas para 
intervir, porque o golpe já está em anda- 
mento, que seria esse golpe do Alexan- 
dre de Moraes, do TSE, do Lula. Por isso 
eles se veem como democratas. Quando 
falam das quatro linhas da Constituição, 
É isso que eles entendem. É o artigo 142, 
que autoriza a Intervenção das forças ar- 
madas para restituir a democracia, que 
está sendo atacada por essa eleição frau- 
dulenta que elegeu o Lula. 

BOLSONARO 

OP Isso tem relação direta com o que 
a senhora chama de crise do sistema 
de peritos, quando nem imprensa nem 
Justiça nem Congresso servem mais como 
parâmetro para esse público? 

Cesarino — Exatamente, é a crise que al- 
guns chamam de crise dos intermediários e 
dos mediadores que prevaleceram no mundo 
pré-digital. Não é que eles perderam impor- 
tância, a imprensa, a academia etc. Não é isso. 
É que essa internet permite a construção desse 
público paralelo. Boa parte desses influencia- 
dores dessa extrema-direita na internet tem 
como modelo de negócios se contrapor o nos- 
so público: se contrapor à grande mídia, aos 
acadêmicos, aos especialistas, aos partidos, às 

instituições, porque é assim que eles formam 
o público deles. Sob a alegação de que ali, na- 
queles canais, naqueles grupos, as pessoas vão 
ter acesso ao que realmente está acontecendo 
no Brasil e que estaria sendo escondido por es- 
ses mediadores convencionais, digamos assim, 
nos quais essas pessoas sentem cada vez menos 
confiança. Possivelmente são pessoas que já ti- 
nham algum tipo de desconfiança, Todas essas 
instituições têm seus problemas, essa crise já 
vinha antes dessa internet. Mas uma colsa é ter 
uma crise e resolver dentro da própria estrutu- 
ra onde as coisas funcionam, outra coisa é ter 
uma estrutura paralela para onde as pessoas 
vão buscar uma solução para essa crise nesses 
discursos simplistas de teoria da conspiração e 
intervenção, em que as pessoas têm uma ilusão 
de que haveria uma resposta fácil para esses 
problemas. É um público que atrat porque fala 
a linguagem do senso comum, principalmente 
esse senso que ressoa mais uma sensibilidade 
religiosa. A linguagem do cristianismo evan- 
gélico neopentecostal é muito parecida com 
as teorias da conspiração que circulam ali. Há 
grandes segmentos da população brasileira que 
têm uma certa predisposição para ser atraído 
por esse tipo de discurso. 

OP — O silêncio do Bolsonaro depois 
da eleição teve papel import 
para alimentar essas teses? 

Cesarino — Com certeza, porque o si- 
têncio do líder não é que não tem nada 
acontecendo. Tem uma coisa acontecen- 
do nos bastidores. O silêncio é comple- 
mentado, nesses públicos que à gente 
monitora, por uma jade muit 
tensa. Logo depois das eleições, quando 
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Redes digitais 
esarino trabalha 

com a perspectiva da cibernética 
para entender como as redes 
digitais favorecem um certo 
tipo de conduta política que 
prioriza os embates e posições 
extremadas 

Bolsonaro passou 48 horas quieto, essas 
pessoas estavam ali propondo narrativas 
e decodificando sinais para saber o que 
estaria acontecendo atrás dos bastido- 
res. Algo que a gente nota bastante e está 
bem claro a esta altura é que todos esses 
segmentos de extrema-direita são tam- 
bém públicos conspiratórios. O conspi- 
racionismo é estrutural e estruturante 
desse tipo de público político mais extre- 
mista. Tem sempre um roteiro oculto, e 
o silêncio de Jair Bolsonaro, essa espera 
pelo relatório das forças armadas, de- 
pois a espera por uma declaração, essa 
coisa da espera é muito instrumental 
para aumentar a atividade dentro desses 
grupos. As pessoas ficam conversando e 
especulando, lançam suas apostas sobre 
o que vai acontecer. De novo, há o papel 
da Internet nisso, porque é uma Internet 
participativa e baseada em conteúdo ge- 
rado pelo usuário comum. Não era tanto 
no caso da web 1.0, por exemplo, que era 
mais parecida com o modelo jornalístico 
de moderação e curadoria anterior. Esse 
papel do usuário comum para sustentar 
esse tipo de público deve bastante a essa 
Infraestrutura tecnológica também. 

OP - Parece que a campanha do 
presidente eleito Luiz Inácio Lula 
da Silva descobri 220 
que seria o caminho das pedr 
para enfrentar esses grupos no 

m volta? território digital. Isso é 
O parâmetro puta ps 
nessa arena deve ser esse de agora 

Cesarino — Talvez no período eleito- 
ral não tenha como escapar. Não fazer 
exatamente a mesma coisa, porque tem 
um nível ali de mentira e de manipulação 
que não deve ser replicado, mas tentar 
de outras formas ocupar aquele espaço, 
que é o espaço do sensacionalismo, até 
do conspiracionismo. Acho que dá para 
fazer Isso sem estar ultrapassando mui- 
to as linhas éticas e mesmo legais, que 
é o que a extrema-direita faz o tempo 
todo. Não vejo com maus olhos, pelo me- 
nos para período eleitoral, que é quan- 
do esse tipo de atividade se intensifica 
muito no campo da extrema-direita. Vai 
deixar eles jogando sozinhos ali, princi- 
palmente nos aplicativos de mensagem? 
Porque em rede social ainda tem algu- 
ma moderação, fica muito aquém, mas 
estamos na internet de superfície. É um 
espaço visível, No WhatsApp e Telegram, 

não, É um espaço totalmente opaco, 
então o nivel de conteúdo de baixaria e 

de mentira que tem é uma coisa muito 
preocupante, e não tem como moderar 
a partir de fora. Essa tática de guer- 
rilha de tentar fazer chegar conteúdo 
alarmista, como aquele da maçonaria, 
por exemplo. Qual o objetivo daquilo, 
é convencer alguém de votar no Lula? 
Não. É perturbar o ecossistema deles. 
E só se consegue fazer isso, como é um 
ecossistema muito fechado, nos próprios 
termos deles. Então algum nível disso 

vai ter, mas é óbvio que não deve ser a 
única frente. Acho que uma frente bas- 
tante Importante, e que não foi ocupada 
ainda, seria a camada intermediária da 
internet, ou seja, nem aqueles veículos 
convencionais e grandes influenciadores 

istas, nem aquele subterrâneo 
dos aplicativos de mensagem. É aquele 
setor intermediário, por exemplo, dos 
canais do Youtube. Canais médios. Quem 

cria confiança mesmo na relação com o 
seguidor comum são os influenciadores 
médios e pequenos. O bolsonarismo tem 
muitos desses, não só aqueles grandões 
que a gente conhece. E isso na esquerda 
tem muito menos. Eu diria que é aquela 
camada do recrutamento em que a di- 
reita atrai e captura aqueles que não têm 
Identidade muito forte ainda, mas têm 
dúvida e que são de certa forma mais 
vulneráveis. Por exemplo, a Jovem Pan 

nunca tem um discurso explícito sobre 
fraude nas urnas, mas ficam naquela de 
que estão “levantando questões”. Não es- 

tou dizendo que teve fraude, mas tam- 
bém não estou dizendo que não teve, e 
nisso começam a implantar a sementi- 
nha da dúvida no seguidor e no usuário. 
E nisso aquela pessoa pode ser tragada 
para segmentos mais radicalizados onde 
estão as teorias da conspiração mais pe- 
sadas, que não estão no mesmo lugar, 
não estão no canal da Jovem Pan, mas o 
ecossistema está todo interligado. Essa 
camada intermediária do recrutamento, 
pensando agora em 2022 e na próxima 
eleição, é bastante central, Eu não vejo 
veículos de esquerda ocupando esse es- 
paço. E não acho que devem ser 0 PT € 
os partidos a fazer isso, não. É uma coisa 
mais orgânica, que consiga se monetizar 

JANONES 

e construlr sua base de seguidores, ser 
autossustentável, 

O “janonismo” tentou atuar 
frente, não? Houve episódios 

me pareceram eficientes nessa 
tentativa de plantar a dúvida 

Cesarino — É, plantar a dúvida e cap- 
turar a atenção do público com aquilo 
em que o público está interessado. Não 
adianta ter a melhor das intenções e o 
conteúdo de mais alta qualidade se joga 
e aquilo não vai capturar a atenção. A 
estratégia (do janonismo) foi bem nesse 
sentido, sim. Não necessariamente fazer 
as pessoas acreditarem que o Bolsonaro 
é um pedófilo, não é essa a intenção, mas 
capturar a atenção e plantar uma se- 
mente da dúvida. Mas tem que fazer isso 
em várias frentes. Na extrema-direita 
há uma ecologia em que a pessoa está re- 
cebendo conteúdo o tempo todo, de vá- 
rios tipos, de vários temas, embora todos 
cheguem sempre no mesmo lugar, que é 
esse imperativo de destruir esse inimig( 
comum: o PT, a mídia, o globalismo etc. 
Todos os segmentos variam, tem o mais 
evangélico, tem o de pautas morais, tem 
o de CACs, tem o de intervenção, mas to- 
dos eles convergem para o mesmo pon- 
to. Essa diversidade de repertório é algo 
que ainda falta para a esquerda, embora 
eu ache que o janonismo (que não é só 
Janones, tinha outras pessoas também), 
como experimento, foi útil, Não arriscou 
muito alto, porque uma estratégia des- 
sas pode ser arriscada, sempre pode ter 

o efeito rebote, mas não me parece que 
isso aconteceu. 

OP - Quatro anos atrás, Bolsonaro se 
elegeu com pouco tempo de TV e muita 
força nas redes. Neste ano, ele tinha o 
controle da máquina, tinha muito recurso, 
o orçamento da União virou praticamente 

e orçamento da campanha e tinha 
redes, e mesmo foi assim foi derrotado. 
Isso pode levar pesquisadores e analistas 
a reavaliar o papel das redes numa 

campanha política? 

Cesarino - Eu acho que é algo que precisa 
ser avaliado, estudado, não sei em que medida 
a gente consegue fazer isso retrospectivamen- 
te. Mas, por exemplo, um cruzamento que ain- 
da não vi sendo feito, com um nível de detalhe 
que poderia ser interessante, é a incidência da 
conexão à internet nas áreas onde o PT teve 
muito voto. Já vi dados soltos de que são áreas 
com bem menos acesso à internet do que outras 
áreas no restante do Brasil. Não sei se se isso 
prova necessariamente que as redes não têm 
um papel, mas pode sugerir que a esquerda e 
a campanha do Lula, por exemplo, foram muito 
melhores neste ano em ocupação nas redes do 
que a campanha de Haddad. Eu não diria que 
isso necessariamente quer dizer que as redes 
perderam força, mas que a política nas redes 
está se complexificando. E a direita não está 
mais jogando sozinha nesse campo. 

OP - Tem concorrente agora? 

Cesarino —- Acho que sim, não à altura, mas 

acho que chega lá. 

OP - Como pensa o futuro do bolsonarismo 
sem o Bolsonaro de imediato ocupando um 

espaço da arena pública? 

Cesarino — Eu acho que aquele lugar cen- 
tral que ele teve para articular a rede em 2018 
já passou, não vem mais. Teve a questão da fa- 
cada, aquilo foi importante, o lugar do corpo 
dele, as pessoas naquele momento poderem se 
espelhar na figura dele. Mas, quatro anos de- 
pois, com todo esse ecossistema, influencia- 
dores, canais cada vez mais robustos, sites de 
notícias alternativos, enflm, tudo que tem no 
nosso público, mas falando o contrário do que 
estamos falando aqui — esse corpo digital tem 
um peso muito maior do que o corpo do líder 
em si. Eu acho que ele conseguirá sobreviver 
sem o Bolsonaro, Um exemplo disso nos EUA éo 
Qanon, que não era uma pessoa, era um nome 
que ninguém sabia quem era. E, no entanto, fi- 
cou gigantesco durante a pandemia e levou aos 
tumultos de 6 de janeiro. É um caso que mos- 
tra bem como essa circularidade da mediação 
digital, da mediação algorítmica, é suficiente 
para criar esse corpo digital com seguidores e 
influenciadores, sem necessariamente ter uma 
figura clássica do líder populista que organiza o 
ecossistema como um todo. 
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| IMPACTOS | O segundo trimestre após a capitalização da então maior 

estatal de energia do Brasil foi de prejuízo. Ainda assim, salário dos 

diretores foi multiplicado e custos ao consumidor final subiram 
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Passados os detalhes buro- 
cráticos, votações no Congres- 
sa, sanção presidencial e vetos, 
a Centrais Elétricas Brasileiras 
S.A. (Eletrobras) foi privatiza- 
da, após capitalização na Bolsa 
de Valores (By) que permitiu a 
União vender papéis e perder a 
maioria societária, No entanto, 
o efeito da privatização não é 
somente uma estatal a menos, 
mas também uma herança de 
aumento no custo da energia 
elétrica ao consumidor final da 
ordem de 5%. 

Os “jabutés, segundo a União 
pela Energia, entidade que 
reúne associações do setor 
elétrico, são está em R$ 
84 bilhões. Mas existem ou- 
tras estimativas de valores ne 
mercado de e 
dem chegar 

rgja, que po- 
RS t57 bilhões. 

Dentre os mais relevantes, 
destaque maior para os quase 
RS 100 bilhões estimados para a 
construção de gasodutos de re- 
giões remotas a grandes centros 
do País. Já a conclusão do Linhão 
de Tucuruí demandaria outros 
R$ 57 bilhões, em um projeto que 
integra o estado de Roraima ao 
sistema elétrico nacional. 
O“jabuti* dos gasodutos rece- 

beu emenda do deputado Rodri- 
go de Castro (União Brasil-MG), 
que prevê a inclusão na tarifa 
de transmissão dos custos para 
a instalação dessa rede nacional 
de gasodutos no Brasil. 

A Associação Brasileira dos 
Grandes Consumidores de Ener- 
gjaeConsumidores Livres (Abra- 
ce) atualizou o cálculo de im 
pacto desse “jabuti emendad 

que deve ser da ordem de RS 84 
milhões, aumentando em 30% a 
tarifa de transmissão de ener- 
gia, Isso faria com que o custo 
final da tarifa subisse 5% na con- 
tado consumidor. 

O projeto, no entanto, se- 
gue em tramitação na Câma- 
ra em que será realizada au- 
diência pública na Comissão 
de Desenvolvimento Econô- 
mico, Indústria, Comércio e 
Serviços, após requerimento 
parlamentar ser aprovado. 

Outra mudança que pode 
ocorrer, envolve a Companhia 
Hidrelétrica do São Francisco 
(Chesf), subsidiária da Eletro- 
bras no Nordeste. Um dos vetos 
de Jair Bolsonaro deixa livre à 
nova pestão da ex-estatal a pos- 
sibilidade de extinguir, fundir ou 
mudar de sede das subsidiárias. 

À época da privatização, o ex- 
ministro da Fazenda Maílson da 
Nóbrega, enfatizou que a Eletro- 
bras privatizada não teria a dose 
inevitável de ineficiência, “mas 
não ao preço que o País está pa- 
gando”. Da forma que foi, pesou. 

“O alto preço que se val pa- 
gar, e que deriva desses jabuti 
representará um encargo pe 
manente para os consumidores”, 
afirmou Mailson. 

A Medida Provisória (MP) 
que estabeleceu a privatização 
da Eletrobras em fevereiro de 
202 gerou um efeito imediato 
no mercado. Os papéis ELET3 
subiram do mínimo de R$ 25,13 
e apresentaram valorização de 
18,32% naquele mês. 

Entre fevereiro de 202: e julho 
de 2022, quando os vetos foram 
todos apreciados no Congresso e 
à processo foi dado como finali- 
zado, a valorização da Eletrobras 
no mercado financeiro alcançava 
44,85%. No entanto, o segundo 
trimestre após a capitalização 
da então maior estatal de ener- 
gia do Brasil foi de prejuízo. 

590 
é o aumento do custo 
de energia ao 
consumidor após a 
privatização da estatal 

Contrariando — expectativas 
do mercado, a empresa teve 
prejuizo de R$ 88 mil, enquanto 
o mercado previa RS 1,515 
lhão de lucro. Já a receita ope- 
racional líquida foi 15% inferior 
ao obtido em 2021, enquanto o 
Ebitda (lucro antes de juros, Im- 
postos, depreciação e amortiza- 
ção) foi 38% menor. 

Os Investimentos de julho a 
setembro também cairam (5%). 
Ainda assim, em meio às más 
notícias dadas aos investidores 
da ex-estatal, o salário dos di- 
retores foi multiplicado, numa 
variação entre 150% a 500% de 
valorização. A remuneração 
mensal do presidente pode sal- 
tar de R$ 52 mil para R$ 300 mil. 

Thomaz Bianchi, chefe da 
Mesa de Renda Variável da M7 
Investimentos, avalia que a 
perspectiva de reestruturação 
da empresa é o que anima o 
mercado. E espera que as ações 
se recuperem. 

“De fato, a Eletrobras teve 
um resultado um pouco aquém 
neste último relatório. Mas o 
que anima o mercado em rela- 
ção à Eletrobras é o processo de 
reestruturação que eles estão 
promovendo, essa ideia de pri- 
valização, que a empresa tende 
ase tornar mais eficiente e inde- 
pendente do estado com alguma 
interferência política”; analisa. 

197 
bilhões de reais é o 

valor estimado dos 
jabutis incluídos no 
processo de privatização 
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Apesar do prejuízo no trimestre. 

Visão do mercado 
é positiva para o 
médio e longo prazo 

A visão do mercado para o 
futuro da Eletrobras (ELET3) 

no médio e longo prazo é 
positiva, apesar do prejuizo 
anunciado no terceiro tri- 

mestre. A perspectiva é de 
que aderindo a um modelo 
de gestão sem interferências 
políticas, a empresa deve se 
desenvolver melhor e com 
maiores possibilidades de 
investimento a partir de 
captação no mercado. 

Gilberto Barbosa, sócio 
da VS Capital, lembra que 
a maloria dos analistas de 
mercado espera que a Eletro- 
bras possa valorizar pelo me- 
nos 50% nos próximos meses. 
Eleacrescenta que o fato da 

empresa representar mais de 
20% da capacidade instalada 
no Brasil de geração de ener- 
gla e ter um apelo ESG - pela 
maioria das fontes de geração 
ser hidrelétrica, é provável 
que o valuation da Eletrobras 

comparativo às concorrentes 
de mercado apresentem van- 
tagem, conforme os resulta- 
dos forem melhorando. 

“a privatização, ao lon- 
go do tempo, deve gerar um 
crescimento relevante, re- 

dução de despesas opera- 
cionais, o que deve gerar um 
fluxo de caixa mais forte e 
potencialmente uma distri- 
buição de lucros e dividen- 
dos relevante”, disse. 

Thomaz Bianchi, da M7 
Investimentos, ressalta que 
o que mais anima ao merca- 
do é a previsão de reestrutu- 
ração da Eletrobras. 

“A expectativa do mer- 
cado é que a conclusão do 
processo de reorganização 
societária ajude a empresa 
a destravar um valor signi- 
ficativo, com ganho de si- 
nergia. Isso deve destravar 
a empresa com um cenário 
mais positivo no futuro. 
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termelétricas movidas a gás do Piauí por consequência geração de energia na obrigatoriedade do governo 
natural que forneçam 8MW da privatização da Amazônia Legal. federal melhorar a 
por 15 anos. Elas devem Companhia Energética do navegabilidade desta 
ser instaladas no Norte, Piauí (Cepisa), que até 2018 REVITALIZAÇÃO DE BACIAS hidrovia, que é um 

| Nordeste, Centro-Oeste era controlada pela HIDROGRÁFICAS: É outro importante escoamento da 
| | e Sudeste, Eletrobras. ponto dentre os "jabutis" que produção agrícola. 

Efeitos para Minas e Energi: 

O que se pode esperar da Eletrobras no governo Lula 

JOSE CRUZ/AGÊNCIA BRASIL 
A relação do novo gover- Maurício Tolmasquim, um A / 

no Lula com a ex-estatal Ele- dos coordenadores do grupo 
trobras é alvo de dúvidas no de trabalho de Minas e Ener- 
mercado. Em junho, a presi- gia, disse que a equipe negocia 
dente nacional do PT, Gleisi formas para reverter o quadro. 
Hoffmann (R$), enfatizou as A prioridade deve ser diminuir 
criticas à privatização. O impacto nas contas, “Todas 

Na semana passada, a equipe as ações possíveis para reduzir 
de transição do governo eleito essa conta para o consumidor 
ainda mapeou-R$ 500 bilhões (estão sendo estudadas)”. 
de “herança” de custos no setor Ricardo Coimbra, econo- 
elótrico, alnda que não tenha mista membro do Conselho 
especificado em quanto tempo Regional de Economia do 
esse prejuízo será pago. Ceará (Corecon-CE) e diretor E = 

Nessa conta entram os cus- da Associação dos Analistas ATENÇÃO maior recai sobre as medidas 
tos da chamada Conta Covid e Profissionais de Investi- para reduzir os custos ao consumidor 
(de empréstimos feitos às dis-. mento do Mercado de Capi- 
tribuídoras para compensar os tais do Brasil (Apimec Bra- 
efeitos da pandemia) de R$ 25 sil), entende que os dados 
bilhões; outros R$ 6 bilhões recentes da equipe de tran- Sobre os “jabutis, Ricardo “O cenário que pode se con- 
relacionados à crise hídrica. sição demonstram uma de- acrescenta que eles podem re- — figurar de positivo para a em- 

A obrigação de contratação sorganização na atuação do - verberar não só nas contas dos — presa são os novos investimen- 
de usinas termelétricas, “jabuti” ministério de Minas e Ener- — brasileiros, mas também no tos que podem reverberar no 
da privatização, custaria outros gias nos últimos anos. desempenho da própria Ele- crescimento da companhia com 
R$ 59 bilhões. Outros R$ 75 bi- Ea atuação do novo governo — trobras. “Há uma série de pas- essa formatação acionária. O 
lhões seriam o custo da obriga- — junto à ex-estatal estará sob os — sivos que a empresa precisaria mercado aguarda o posiciona- 
ção de reserva de mercado para olhos atentos do mercado, as- — absorver (em relação às neces- mento desta nova gestão neste 
pequenas centrais hidrelétricas. sim como no caso da Petrobras. — sidades de investimentos)” novo cicio”, completa. 
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EFEITOS da privatização se | 
replicam por toda rede da Eletrobras 

VARIAÇÃO DOS PAPÉIS DA ELETROBRAS NA B3 suo! 

32 -1,53 -6,76 5,63 -1,47 92,23 852 9,63 -0,84 0,65 -6,81 15,94  -4,66 -2,53 

49,82 

47,5 

42,81 

"Até o 
dia 8/12 

fev/21 jun./21 jul/21 jan./22 fev/22 março/22 | abril/22 maio/22 jun/22 jul/22 ago./22 set/22 out./22 nov./22 Dez/22* 

28,68 - 52,49 31,00 - 42,81 

ão ELET3 € ese ariação cota ET3 desde o anúncio da MF 

Fevereiro de 2021: Publicada Junho de 2021: No dia 17,0 Senador aprovou a MP de Julho de 2021: O presidente Jair Julho de 2022: Congresso se reune para 
Medida Provisória que dispôs desestatização da Eletrobras. No dia 21 foi a vez da Bolsonaro sancionou, com vetos,a MP analisar os vetos presidenciais da privatização 
sobre a desestatização da Câmara, por 258 votos a favor, 136 contra e 5 abstenções. que viabiliza a privatização da Eletro- da Eletrobras e os parlamentares decidiram 
Eletrobras. MP foi aprovada um dia antes de “caducar” e perder efeito. bras. Bolsonaro impôs 1á vetos. pela manutenção dos vetos. 

TES é ELETRONRA 
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Lula é diplomado e consolida 
vitória sobre Bolsonaro 

nas urnas I TSE | Cerimônia de diplomação no TSE é vista como “freio” 

a manifestações golpistas alimentadas pelo presidente por todo o Brasil 

CARLOS MAZZA 
carlosmazzaBDopovo.com.br 

Pouco mais de 40 dias após 
a vitória de Luiz Inácio Luta da 
Silva (PT) sobre Jair Bolsonaro 
(PL) nas umas, o Tribunal Su- 
perior Eleitoral (TSE) realiza 
hoje a cerimônia de diploma- 
ção do petista em Brasília. Com 
a ação, que consolida o resul- 
tado da eleição, resta apenas a 
cerimónia oficial de posse para 
o inícia do terceiro mandato de 
Lula na Presidência. 

Na prática, a cerimônia des 
ta segunda-feira entregará a 
Lula e seu vice, Geraldo Alckmin 
(PSB), uma documentação que 
atesta tanto a vitória da chapa 
nas eleições quanto a confirma- 
ção de que eles estão aptos para 
tomar posse, O evento, marcado 
para às 14h na sede do TSE, terá 
presença de autoridades do Ju- 
diciário, Executivo e Legislativo. 

“A diplomação é o momen- 
to em que a Justiça Eleitoral 
homologa o resultado das 
eleições, como a dizer que o 
procedimento foi correto e in 
tegro, e agora o eleito poderá 
tomar posse”, explica a jurista 
Raquel Machado, professora 
da Universidade Federal do 
Ceará (UFC). “É como o ato fi 
nal pelo qual a Justis 
ponsável na orga 
eleições”, destaca. 

A cerimônia é aguardada es- 
pecialmente por aliados de Lula, 
que enxergam no ato um freio a 
movimentos golpistas que vêm 
sendo alimentados por Bolso- 
naro e aliados desde a derrota 
do presidente nas urnas. Neste 
sentido, a diplomação também 
reforça que questionamentos ao 
resultado das urnas feitos pelo 
PL foram rejeitados pelo TSE 

“A diplomação consolida cada 
vez mais a nossa vitória, até por- 
que é um ato jurídico perfeito. 
Com as contas do Lula aprova- 
das sem ressalvas e a diploma- 
ção feita, o presidente já é presi- 
dente do Brasil, faltando apenas 
a posse formal no Congresso, que 
é o juramento à Constituição de 
1º de janeiro”, afirma o deputado 

federal José Guimarães (PT-CE). 
“Há uma grande expec- 

tativa porque há todos es- 
ses movimentos fascistas de 

EVARISTO SA/AFP 

60.3 
milhões de votos foram 

concedidos a Lula em 
30 de outubro 

Bolsonaro e sua tropa para 
divulgar fake news, alastrar 
pelo país afora que Lula não 
val tomar posse”, diz o depu- 
tado, que confirma presença 
no evento. “As coisas cami- 
nham bem, anunciamos já os 
primeiros ministros e creio 
que, nessa semana, a coisa 

ançará cada vez mais”, diz. 
Cerca de mil pessoas foram 

convidadas para a cerimônia 
que contará com discursos tan- 

to de Lula quanto do presidente 
do TSE, ministro Alexandre de 
Moraes. Estão na lista de con- 
vídados tanto o presidente da 
Câmara dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), quanto O presi- 
dente do Senado Federal, Ro- 
drigo Pacheco (PSD-MG). 

O evento ocorrerá a pouco 
mais de dez quilômetros do 
Quartel General do Exército, 

onde centenas de bolsonaris- 
tas estão acampados desde o 
último dia 30 de outubro. Ain- 
da que sem provas e basea- 
dos apenas em informações já 

ALEXANDRE de Moraes e Lula | 

devem ser únicos a discursar 

desmentidas pelo TSE, aliados 
do presidente questionam o re- 
sultado das urnas, apontando 
suposta fraude no processo. 

O próprio presidente, por 
sua vez, tem atuado no sentido 

de estimular, ainda que indire- 
tamente, os protestos, Na últi- 
ma quinta-feira, três dias an- 
tes da diplomação, Bolsonaro 
quebrou silêncio de qo dias sem 
declarações públicas para falar 
com apoiadores em Brasília, 
em fala com críticas indiretas 
à Justiça Eleitoral e destacando 
as Forças Armada: 

“Nada está perdido... nun- 
ca sai de dentro das quatro 
linhas da Constituição e acre- 
dito que a vitória será também 
desta maneira, Dou a minha 
vida pela minha pátria (.) se 
Deus quiser, tudo dará certo 
no momento oportuno”, disse 
Bolsonaro, em fala que foi in- 
terpretada como estímulo para 
que manifestantes mantenham 
atos golpistas pelo País. 

Lula, por outro lado, tem 
avançado em agendas no senti- 
do de iniciar o novo governo em 
1º de janeiro. Na última quinta- 
feira, o presidente eleito tam- 
bém anunciou os cinco primei- 
ros nomes da equipe da gestão, 
que incluem os ministros Rui 
Costa (Casa Civil), Flávio Dino 
(Justiça), José Múcio Montei- 
ro (Defesa), Mauro Vieira (Re- 
lações Exteriores) e Fernando 
Haddad (Fazenda). 

o) 
sos 
= 

FAKE NEWS 
Cireulam nas 
redes sociais 
informações 
falsas 
afirmando que 
o TSEteria 
“antecipado” 
a cerimónia 
de diplomação 
de Lula. As 
fake news. 
no entanto, 
confundem 
os atos de 
diplomação 
e posse, 
realizados em 
momentos 
distintos. 

Cartola sub 18. Abre coordenada 

Esquema de segurança será 
inédito e rigoroso em Brasília 

JOSE CRUZIAGÊNCIA BRASIL 

A cerimônia de diplomaç: 
do presidente eleito Luiz Iná- 
cio Lula da Silva (PT) pelo Tri 
bunal Superior Eleitoral (TSE) 
nesta segunda-feira, 12, con- 
tará com esquema reforçado 
de segurança, que superará 
até mesmo o megaevento rea- 

lizado pela Corte para a posse 
do atual presidente do ór- 
pão, Alexandre de Moraes, em 
agosto. A área externa do TSE 
terá policiamento reforçado 
por oficiais da Polícia Militar e 
está previsto até que aconteça 
uma varredura de grupo anti- 
bomba da Polícia Federal. 

As vias de acesso ao TSE 
serão interditadas pela PM, 
que somente deverá autori- 
zar a passagem de servidores 
públicos e convidados cre- 
denciados para participar da 
diplomação. O tribunal, que 
já fica numa área distante da 
Esplanada dos Ministérios, vai 
reforçar a segurança predial 
com o uso de grades de prote- 
ção nas imediações. O períme- 
tro da Corte ainda contará com 
o monitoramento de agentes 
especiais da PF, que cuidam da 

paração de grandes even- 
tos com a presença do presi- 
dente em exercício ou do pre- 
sidente eleito, 

Dentro do tribunal, o grupo 
antibomba da PF deverá fazer, 
como de costume, uma var- 
redura na área para garantir 
a segurança das autorida- 
des presentes. Além de Lula 
e do vice-presidente, Geraldo 
Alckmin (PSEy), é previsto que a 
cerimônia de diplomação deva 

TSE: esquema especial vai garantir solenidade 1 

reunir os principais nomes do 
poder em Brasília, como os 
presidentes da Câmara, Ar- 
thur Lira (PP-AL); do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG); e 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Rosa Weber, 

Também devem estar pre- 
sentes todos os ministros do 
TSE, a futura primeira-dama 
Rosângela da Silva, a Janja, 
e os futuros ministros do go- 
verno Lula, como Fernando 
Haddad (Fazenda), Plávio Dino 
(Justiça), José Múcio (Defesa), 
Rui Costa (Casa Civil) e Mauro 
Vieira (Itamaraty). 

Apenas Lula é Moraes de- 
vem discursar, de acorda com 
o protocolo previsto pela Jus- 
tiça Eleitoral para o ato de di- 
plomação. O presidente eleito 
deve falar após ser formal- 
mente diplomado e, em segui- 
da, haverá um pronunciamen- 
to do presidente do TSE. 

Os convidados de Lula e 
Alckmin precisarão passar 
por mais de uma barreira de 
detectores de metal antes de 
entrar no plenário do 'SE para 
acompanhar a cerimônia. O 
primeiro ponto de detecção de 
metais ficará posicionado logo 
na saída do estacionamento 

subterrâneo, A outra barreira 
estará na entrada do plenário, 
coma já ocorre nos dias nor- 
mais de julgamento. O «x 
monial e a área de segurança 
da Corte ainda realizaram um 
rigido protocolo de credencia- 
mento para dar acesso ao pré- 
dio no dia da diplomação. (das 
agências de notícias) 

PREFEITURA 



IME — INSTITUTO MILITAR DE ENGENHARIA (2022/2023) — RESULTADO APÓS A 2º FASE 

O FARIAS BRITO 
APROVOU NO IME MAIS 
QUE TODAS AS CIDADES 

BRASILEIRAS, 
ERXICRENTRO EO BRETSANLHENZIA: 

DIO CNO ora 

TERESINA 

VILA! Es 
CAMPO elis -— MS 

CAM SP 

JUIZ DE FORA — MG 
mesm R-BA 

PORTO Al EEE E 
BELÉM — PA 

O ITA ainda não divulgou o resultado final. Na sua 1º Fase, o Farias Brito 
também aprovou mais que todas as cidades brasileiras, exceto Fortaleza. 

] SÊ aa ORGANIZAÇÃO EDUCACIONAL 

cab] (Dnire SE3 ESSA ao 

Lições para aii a o 



(108 POLITICA SEGUNDA FEIR) SEGUNDA ERRA FORTALEZA - CEARA 217 GE 

Número de Em duas décadas, o Brasil Osdadossão das Pesquisasde — dobrado, aínda é muito pequena Rio Grande do Norte (228%), de Fora, ambos em Minas Ge- 
. conseguiu dobrar a proporção Informações Básicas Municipais a representatividade feminina Maranhão (221%), Alagoas. rais, Apesar do número ínfimo, 

prefeitas de mulheres à frente de go- (Munic) e Estaduais (Estadic), no comando do executivo muni- (21,6%) e Pará (20,1%). As me- houve melhora em relação à 
dobra em duas vernos municipais. No entanto, divulgados pelo Instituto Brasi- cipal, diz o IBGE. nores proporções foram obser- edição anterior da pesquisa so- 

elas chegaram a 202 coman- — leiro de Geografia e Estatística O Nordeste manteve no ano  vadas no Espírito Santo (2,6%), bre o tema, realizada em 2017, 
décadas no dando apenas 12,1% das pre- (IBGE). Apenas dois municípios passado o maior porcentual de Amapá (6,5%), Minas Gerais, quando a presença feminina 

E feituras. No ano passado, havia não responderam. -se  prefeitas, enquanto Sul e Su- Rio Grande do Sul (7,4%) e Mato nesse cargo era inexistente em 
Pais 674 gestoras, ante 4.894 do sexo — que, durante os 20 anos que se- deste registraram as menores Grosso do Sul (7,6%). municípios com esse porte po- 

masculino. Ou seja, os homens — param a primeira pesquisa des- fatias. Os estados com maio- Apenas dois dos 49 munici- — pulacional. De 2017 para som, 
MUNICÍPIOS estavam à frente de 87,9% das taúltima, as prefeitas passaram res proporções de municípios . pios com mais de 500 mil ha- as mulheres conquistaram mais 

prefeituras entre os 5.508 mu- de 332 para 674 (6% para 12,1%). — comandados por mulheres em bitantes tinham prefeitas no 12 prefeituras no País como um 

nicípios pesquisados. Mas, apesar de esse número ter 2071 foram: Roraima (267%), ano passado: Contagem e Juiz — todo. (agência Estado) 

CERCA ATENÇÃO, CLIENTE ENEL! 

DESLIGAMENTO PROGRAMADO 
toimames que precaatemem eteneepar à foracmento de amergia no cia é horario enpecstcaos abmos pata resização de traihoias na vmdm 
“letra Oxware à pertsdo de fclamento soca pasa Corte: O avança da coranarhua, estames fazendo somente destgamartos eimargonoan 
erremamanto necetmári pato eras male Lam 1 iremos de erra de aca cima 
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PDT vence disputa direta 
com PT e reelege prefeito 
| BAIXIO | Zico, que ocupa o cargo atualmente, superou bem Kacilda Alencar, que teve apoio dos principais 

líderes locais petistas do momento, Elmano Freitas e Camilo Santana 

REPRODUÇÃO!REDES SOCIAIS 

ZICO, ao centro, reeleito prefeito 
com mais de 60% dos votos 

JULIA DUARTE 
politicaGBopovo com br 

Os eleitores de Baixio, a 
420 quilômetros de Forta- 
leza, elegeram em eleições 
suplementares neste do- 
mingo, 11, Raimundo Amau- 
rílio (PDT), conhecido como 
Zico, como prefeito até de- 
zembro de so24. Donizete 
Cavalcante (PDT) completa 
a chapa eleita com 67,50% 
dos votos. O município re- 
gistrou pouco mais de qua- 
tro mil votos, com 231 elei- 
tores que escolheram votar 
branco ou nulo. 

Os pedetistas  concor- 
riam com Kacilda Alencar 
(PT) que teve 32,70% vo- 
tos. A professora já tinha 
concorrido em 2020, data 
das eleições municipais, 
e também saiu derrotada 
do pleito, A petista contou 
em sua campanha com o 
apoio do governador elei- 
to Elmano Freitas (PT), do 

o O A 
muito além do papel do 

E provar a importância do popel 

do cidadão, Na hora de escolher 

entre uma educação de qualidade 

e um ensino de valor, escolha os 

dois. Escolha o Colégio Batista. 

MATRÍCULAS ABERTAS 
E! 

4008-2300 

ex-governador e senador 
eleito Camilo Santana (PT) 

e do deputado federal José 
Guimarães (PT). 

Zico era presidente da Cã- 
mara Municipal de Baixio 
e assumiu a prefeitura de- 
pois que a chapa eleita em 
2020 foi cassada. Zé Hum 
berto (PDT) e Donizete Ca- 
valcante foram cassados 
pela Justiça Eleitoral, por 
irregularidade no uso dos 
canais de comunicação ins 
titucionais da prefeitura. 

A convenção que definiu 
as candidaturas pedetistas 
no município teve a pre- 
sença do deputado reeleito 
Guilherme Landim (PDT). 

O presidente do partido no 
Ceará, deputado federal 
reeleito André Figueiredo, 
também foi à cidade para 
cumprimentar a chapa e 
pediu voto para os dois por 
meio das redes sociais. 

A anulação dos diplo- 
mas dos eleitos pelo Tri- 
bunal Regional Eleitoral 

67% 
dos votos, teve o 
candidato do 
PDT para vencer 

adisputa 

(TRE) aconteceu no mês de 
abril último. Zé Humber- 

to está inelegível por oito 
anos, contando-se a partir 
da eleição de 2020. Desde 
então que o município está 
sendo admnistrado por 
Zico, que à época presidia a 
Câmara Municipal. 

Além de Zico e Kacilda, 
que já havia disputado em 
sozo, apresentou-se como 

candidato inicialmente 
também Jackson Santos 
(União Brasil). Este último 

teve a candidatura inde- 
ferida e anunciou que não 
recorreria da decisão, abdi- 
cando assim do pleito. 

A eleição em Baixio colo- 
cou PT e PDT em confronto 
direto após as síglas prota- 
gonizarem um rompimen- 
to no âmbito estadual que, 
ainda hoje, gera incertezas 
quanto à continuidade da 
relação e do projeto do gru- 
po que gere o Ceará há 16 
anos, “Você que votou em 
Lula, Elmano e Camilo, para 
prefeita agora é Kacilda”, 
dizia Elmano em trecho de 
vídeo divulgado por Kacilda 
em sua campanha. 

Camilo, por sua vez, foi 
mais contundente ao par- 
ticipar, reforçando o coro 
favorável à correliglonária. 
“Que a gente possa fazer o 
Baixio 4x mais forte, realizar 
os compromissos da Kacilda 
de melhorar a assistência 
social, fazer a estrada da BR 
ligando ao município. Vocês 
sabem do nosso trabalho e 
do que fizemos de progra- 
mas pelo Estado”, disse o ex- 
governador. No entanto, os 
apelos não foram suficientes 
para transferir votos à can- 

didata petista. 

Colégio Batista 
Santos Dumont 

A Escola da Vida 

ÇÃO QUE TEM VALOR. 
BATISTA.GI2.BR 



IPA POLITICA 

CARLOSMAZZAGOPOVO COM BR 

CARLOS 
MAZZA 

SARTO DESTACA SER 
“OBRIGADO” A CRIAR 
TAXA DO LIXO 

om perspectiva de votação para esta semana pela Cá- 
mara Municipal, mensagem do prefeito José Sarto (PDT) 
instituindo a nova Taxa do Lixo em Fortaleza prome- 

te ser uma das propostas mais polêmicas já aprovadas 
durante a atual gestão. Em entrevista à coluna no último sába- 
do, no entanto, o prefeito destacou mais uma vez ser “obrigado” 
acriar a aplicar a cobrança, uma vez que o novo marco legal do 
saneamento, aprovado em 2020 pelo Congresso Nacional, prevê 
a instituição das tarifas. 

“Não é com alegria que qualquer gestor vai instituir uma taxa 
ou tributo, mas é obrigatório, em não mandar a mensagem eu 
incorro em crime de responsabilidade fiscal. Então espero que 
a Câmara discuta, debata, veja os prós e contras e, se quiser 
alterar (a mensagem), ela terá legitimidade para isso”, afirmou 
o prefeito na manhã de sábado, durante inauguração de uma 
nova escola no Residencial Luiz Gonzaga, no bairro Jangurussu. 

FERNANDA BARROS 

SARTO: “Não é com alegria que 
qualquer gestor vai instituir 
uma taxa, mas é obrigatório” 

Sarto também destacou que a nova taxa trará nenhum 
“recurso extra” para a gestão, uma vez que o sistema de coleta de 
lixo possul peso elevado sobre os cofres públicos. “Não é recurso 
extra porque, para hoje, nós estamos deficitários. Fortaleza gasta, 
para a manutenção da limpeza, R$ 350 milhões ao ano. E a gente, 
com a taxa, não vai arrecadar isso, a Prefeitura ainda vai ter que 
aportar. Hoje temos um débito de quase R$ 150 milhões com a 
empresa que faz a coleta. Por uma limpeza que não está do jeito 
que eu quero, que você quer, que a população quer”, afirma Sarto. 

Lamentando o que chama de “politização” em torno do tema, 
o prefeito destaca que o projeto não prevê apenas a criação da 
taxa, mas integra um plano que prevê uma série de melhorias 
no manejo de resíduos sólidos. “Não é só a taxa do lixo, porque as 
pessoas politizam muito esse tema, é que nós vamos fazer micro- 
parques, temos o parque Rachel de Queiroz, o do Passaré, o Aloísio 
Lorscheider, plantio de 53 mil árvores em Fortaleza, o desafio de 
tornar Fortaleza a 1º no ranking de sustentabilidade”, diz. 

O prefeito destaca ainda que 30% da população estará isenta 
da cobrança, com outros 30% pagando apenas a cota mínima, 
de cerca de R$ 20. “Só 2% vão pagar a taxa máxima, ou 
seja, vai pagar aqueles que produzem o lixo, que são os que 
consomem mais”, diz. 

De passagem a Fortaleza para visitar uma série de obras 
da educação, o atual presidente do Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educação (FNDE), Marcelo Ponte, classificou 

como positiva neste sábado, 10, uma possivel indicação da 
governadora Izolda Cela (sem partido) para o Ministério da 
Educação do futuro governo Lula (PT). 

“O que temos hoje ainda é só especulação, não há nada posto. 
Por isso, não posso me posicionar nesse momento, mas 
certamente (Izolda) é um nome que contempla a educação”, 
destacou o dirigente, durante inauguração da escola municipal 
Rosa da Fonseca, entregue pelo prefeito José Sarto (PDT) na 
manhã deste sábado, 10. 

“Onde eu chego no País, a educação de Sobral, a educação 
do Estado do Ceará, a educação de Fortaleza, é referência”, 
diz ainda o gestor. Indicado pelo PP para a vaga no governo 
Bolsonaro, Marcelo Ponte é cearense de Sobral e tem histórico 
de atuação junto com o ex-deputado Padre José Linhares, aliado 
das gestões Ferreira Gomes na região. 

Favorita de especialistas em gestão pública da educação e de 
organizações da sociedade civil, Izolda é hoje uma das favoritas 
para assumir o MEC na nova gestão Lala. A governadora, no 
entanto, ainda enfrenta resistência de setores petistas de São 
Paulo e de Minas Gerais, que não escondem interesse pelo 
comando da pasta. 

e acesse mais notas 
exclusivas de Cartos Mazza, 

Elmano e Izolda 
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abrem hoje fase final 
da transição | CEARÁ Expectativa é que atos 
de hoje e quarta-feira abram caminho para a indicação dos 

primeiros integrantes do futuro governo 

TWITTER / IZOLDA CELA 

Será realizada na tarde de 
hoje a primeira das duas re- 
uniões finais do processo de 
transição entre os governos 
Izolda Cela (sem partido) e El- 
mano de Freitas (PT) no Cea- 
rá. No encontro, membros das 
equipes de transição vão ini 
ciar a apresentação de relat 
rios com um “raio X* de pastas 
e projetos prioritários tocados 
pelo Governo do Estado. 

Segundo integrantes do gru- 
po, à primeira reunião ocorre 
hoje, com a segunda marcada 
para a quarta-feira, 14. Ambos 
os encontros terão participa. 
ção de Elmano, que receberá 
em mãos os relatórios elabora- 
dos pelas equipes de transição. 
A expectativa é que o ato abra 
caminho para a divulgação dos 
primeiros nomes confirmados 
para o secretariado do petista. 

Segundo explicação do coor- 
denador geral da transi 
Eudoro Santana, feita à época 
do início dos trabalhos, os re- 
Intórios forma divididos em 
diversos eixos temáticos e de- 
verão orientar tanto o gover- 
nador eleito quanto os secretá- 
rios da gestão. 

Os relatórios, formulados 
com base em informações pe- 
didas aos secretários de todas 
as pastas da gestão Izolda, já 
devem delimitar quais deve- 
rão ser os projetos prioritários 
para os primeiros meses do 
governo de Elmano a partir de 
Janeiro do ano que vem. 

Entre eles, está principal- 
mente a instituição do passe-li- 
vre Intermunicipal da Região 
Metropolitana de Fortaleza. Ou- 
tro ponto de destaque é a pro- 
posta de reforma administra- 
tiva atualmente estudada pela 
transição, que inclui a criação 
de uma secretaria de Mulheres. 

Apesar de ainda não existir 
a confirmação de nenhum dos 
nomes do futuro secretariado, 
o governador eleito tem desta- 
cado que deverá manter “boa 
parte” da equipe de Izolda. “Fui 
eleito governador no 1º turno, e 
ereio que a principal causa foi 
uma avaliação que o povo do 
Ceará fez de que o trabalho do 
Camilo, da Izolda, deveria con- 
tinuar”, diz Elmano. 

“Eu tenho uma avaliação 
muito positiva da equipe, mas 

tem pessoas que não preten- 
dem ficar. Já estão há algum 
tempo no governo e têm pro- 
fetos pessoais, família, querem 
se dedicar à área privada, fa- 
miília, ou nas áreas que atuam. 
Então estou conversando, ainda 
não conversei com todos, mas 
fundamentalmente não vou 
comprometer 0 projeto que nós 

Creio quea 

principal causa (da 
vitória) foiuma 
avaliação que o 

povo do Ceará fez de 
queotrabalho do 
Camilo, da Izolda, 

deveria continuar” 

Elmano de Freitas (PT), 
governador eleito 

desenvolvemos no Ceará em 16 
anos”, continua o petista. 

Entre os nomes que já rece- 
beram sinalização pública de 

EQUIPES que representam Elmano e Izolda | 
devem se encontrar hoje 

Elmano para seguirem em suas 
pastas, estão desde q secretá- 
rio-chefe da Casa Civil, Chagas 
Vieira, à titular da Fazenda, 
Fernanda Pacobahyba, Ambos, 
no entanto, ainda não confir- 
mam se segulrão nas pastas. 

Outros nomes fortes na 
“bolsa de apostas” para a nova 
gestão são Luisa Cela, filha de 
Izolda Cela e ex-secretária-exe- 
cutiva da Cultura do Ceará, e a 
deputada estadual Augusta Bri- 
to (PT), eleita neste ano suplente 
da vaga de Camilo Santana (PT) 
no Senado Federal. 

Alguns nomes com ligação 
pessoal antiga a Elmano, como 
os economistas Alfredo Pessoa 
e Ana Maria Fontenele, tam- 
bém são cotados para o “núcleo 
duro” da gestão, Os dois inte- 
graram o governo Luizianne 
Lins (PT) na Prefeitura de For- 
taleza. (Carlos Mazza) 

AL-CE 
Como Elmano 
também 
afirmou que 
deseja que o 
2º suplente do 
PT, Guilherme 
Sampaio, 
assuma 
vaga na AL, 
há ainda a 
expectativa de 
que até dois 
eleitos pela 
federação 
petista 
assumam 
cargos. 

Lula faz reunião para 
definir novo número 
de ministérios 

O presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) re- 
uniu-se ontem em Brasília 
com seus principais auxiliares 
para definir o número de mi- 
nistérios que o novo governo 
terá, além de discutir estraté- 
gias para ver aprovada tam- 
bém na Câmara dos Deputa- 
dos a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da transi 
ção e o Orçamento de 2023. O 
texto recebeu aval do Senado 
na última quarta-feira, 7, com 
amplo apoio. 

Participaram do encontro o 
vice-presidente eleito Geraldo 
Alckmin (PSB); O senador elei- 
to Wellington Dias (PT-P); o 
relator-geral do Orçamento, o 
deputado Marcelo Castro (MDB 
-PI); a presidente do PT, Gleisi 
Hoffmann; o futuro ministro- 
chefe da Casa Civil, Rui Costa; o 
ex-ministro Aloizio Mercadan- 
te (PT-SP), cotado para a presi- 
«dência do BNDES, e o ex-minis 
tro Fernando Haddad (PT-SP), 
já confirmado para o Ministério 
da Fazenda. 

Na sexta-feira, 9, Lula con- 
firmou a indicação de Haddad 

para a Fazenda, de Costa para 
a Casa Civil, de Flávio Dino 
para a pasta da Justiça, de 

José Múcio para a Defesa e de 
Mauro Vieira para as Rela- 
ções Exteriores. O presidente 
eleito deve fazer novos anún- 
elos após sua diplomação no 
Tribunal Superior Eleitoral 

E). que ocorre nesta se- 
gunda-feira, 12. Com a diplo- 
mação, Lula e o vice-presi- 
dente eleito Geraldo Alckmin 
ficam aptos a tomar posse no 
dia 1º de janeiro. 

A cantora baiana Marga- 
reth Menezes é especulada 
como um nome forte para o 
ministério da Cultura, que 
será recriado, e colunistas 
de Brasília indicam que ela 
já teria respondido positi- 
vamente a um convite para 
o posto. Silvio Almeida, ad- 
vogado muito respeito nos 
meios acadêmicos e jurídi- 
cos, está cotado para a Se- 
cretaria de Direitos Humanos 
(com status de ministério). 
Ele, inclusive, encontra-se 
integrado à equipe de transi- 
ção. (das agências) 
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Lira atende Lula e agiliza 
tramitação da PEC da 

potirca NE 

tr ansi Ç ão n ad C âm ara [RITO | Com a decisão do deputado 

alagoano do PP, proposta foi apensada a uma outra que já vinha tramitando na Casa com etapas de 

discussão e votação cumpridas 

MEDICINA UNICHRISTUS 

3 DAS 9 vagas 
EM DISPUTA NACIONAL NA 

esidência Médica 
de Ortopedia e 
Traumatoloadra 

do INTO, um dos melhores Centros de Ortopedia 

do mundo, são de egressos da Unichristus. 

CLASSIFICAÇÃO UNICHRISTUS 

1º LUGAR | DAVI SOÉJIMA CORREIA RAMALHO 

PI 2º LUGAR | LUKA MATHEUS M ARQUES DE AQUINO 

8º LUGAR | ANDRÉ PORTELLA co STA 

INSTITUTO NACIONAL DE 

TRAUMATOLOGIA E ORTOPEDIA (INTO) 

Um dos 19 hospitais que estão na International Society of Orthopaedic 

Centers (ISOC) e órgão público ligado ao Ministério da Saúde. 

PARABÉNS AOS NOSSOS EGRESSOS [Err RR Erva e 
PELO ÊXITO ALCANÇADO! 7 Unichristus 

O presidente da Câmara, Ar- 
tur Lira (PP-AL), determinou 
que a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da Transição 

seja apensada a outra proposta 
que já está em tramitação avan- 
ada na Casa, A manobra legis- 
lativa, combinada por Lira com o 

PT, permite que o texto seja ana- 
lisado diretamente no plenário, 
sem passar por comissões. A ex- 
petativa é de que a votação ocor- 
rana próxima quarta-feira, 14. 

A PEC da Transição, aprova- 
da no Senado na quarta-feira 
passada, 7, com 64 votos favo- 
ráveis e 16 contrários, amplia o 
teto de gastos - regra que limita 
o crescimento das despesas do 
governo à variação da inflação 
- em R$ 145 bilhões para pagar 

o Bolsa Família. Também retira 
do teto R$ 25 bilhões em recei- 
tas extraordinárias para finan- 
ciar investimentos públicos, li- 
berando valores do orçamento 
secreto ainda neste ano. 

Lira ainda não definiu o rela- 
tor da proposta na Câmara, mas. 
o posto é disputado pelos depu- 
tados Elmar Nascimento (União 
Brasil-BA) e Celso Sabino (União 
Brasil-AP). Ambos são aliados 
do presidente da Casa, mas par- 
lamentares que participam das 
discussões acreditam que o in- 
dicado será Elmar, porque Sabi- 
nojá é o presidente da Comissão 
Mista de Orçamento (CMO). 

Com base no acerto feito por 
Lira com o PT, a PEC da Transi- 
ção foi apensada à PEC 24/2019, 
de autoria da deputada Luísa 
Canziani (PSD-PR), que retira 
do teto recursos próprios das 
universidades. Duas propostas 
legislativas só podem tramitar 
juntas se tratarem de assun- 
tos similares. Por isso, o Sena- 
do Inclui o conteúdo da PEC de 
Canziani no texto da proposta 
do governo eleito. 

A PEC é a principal aposta 
do presidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) para cumprir 
promessas de campanha, como 
a manutenção do Bolsa Fami- 
lia em R$ 600 e a concessão de 
uma parcela adicional de R$ 150 
por cada criança de até seis 
anos. Além disso, Lula quer ga- 
rantir 0 aumento real do salá- 
rio-minimo e recompor verbas. 
no Orçamento do ano que vem 
para programas como o Minha 
Casa, Minha Vida, o Farmácia 
Popular e a merenda escolar. 

A votação na Câmara depen- 
de também do desfecho do jul- 
gamento do orçamento secreto 
no Supremo Tribunal Federal 
(STF), adiado também para a 
próxima quarta-feira, 14. 

O Congresso 

Nacional autorizou 
«Jair Bolsonaro a 

Jurar o teto em R$ 
750 bilhões, e agora 
é preciso reforço 
orçamentário para 
asnecessidades da 
população mais 
pobre” 

Bacelar, deputado federal do 
PV-BA 
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Um dos principais agentes 
de inovação e empreendedoris- 
mo no Estado e com participa- 
ção ativa em programas como 
o Juventude Digital, o Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas do Ceará 
(Sebrae-CF) classifica o am- 
biente da Capital como promis- 
sor para o desenvolvimento da 
economia digital e atesta que o 
crescimento dos negócios de- 
pende da atuação nessa áre: 

“Eu acredito muito que, nos 
próximos anos, o Ceará pos- 
sa ter um grande destaque na 
economia digital no País, até 
porque hoje já tem um quanti- 
tativo de empresas inovadoras 
relevante no Nordeste”, afirma 
Herbart Melo, articulador da 
Unidade de Ambientes de Ino- 
vação do Sebrae-CE. 

A participação de Fortaleza 
nessa projeção, segundo a 
análise dele, é de liderança 
A cidade é a que concentra 
mais Instituições de ensino 
tecnológico do Estado e tam. 
bém o maior número de star, 
tups. Esse ambiente é propt 
cio para fortalecimento do 
ecossistema inovador no qual 
a economia digital nasce. 

Para tal, Melo conta que o 
Sebrae tem concentrado esfor- 
ços na capacitação de jovens, 

como uma forma de mudar a 
cultura de empreendedorismo 
local. O trabalho se dá tanto nos 
cursos quanto na conscientiz 
ção dos empreendedores já no 
mercado de que é necessário 
contratar profissionais capazes 

Sebrae: 
crescimento de micro 
e pequenos depende da 
economia digital 
| CENÁRIO | Esforços do principal agente de 

inovação e empreendedorismo do Estado envolvem 

capacitação dos jovens para emplacar cultura digital 

SAMUEL SETUBAL/ESPECIAL PARA O POVO 

de dominar as tecnologias e ga- 
rantir o sucesso do negócio. 

“Não temos outra alterna- 
tiva de crescimento da econo- 
mia das pequenas empresas 
se não for voltada para o digi- 

assegura. 
Dotar à Capital e demais ci- 

dades do estado de centtos de 
inovação também é parte da 
estratégia do Sebrae para im- 
pulsionar a economia digital. O 
articulador da Unidade de Am- 
bientes de Inovação conta que 
serão 4 desses equipamentos 
em Fortaleza, Sobral, Juazeiro 
do Norte e Quixadá. 

Mais 5 centros de referência, 
focados na demanda que as re- 
giões apresentem, plane- 
jados nas regiões de Ibiapaba, 
Jaguaribe, Maciço de Baturité, 
Cariri e Tauá. 

DISTRIBUIÇÃO DAS 
STARTUPS POR MUNICÍPIO 
LITORAL OESTE 
Amontada 1 

Pentencoste E) 

GRANDE SOBRAL 
Sobral 5 

Santana do Acaraú 1 

SERRA DA IBIAPABA 
Guaraciaba 1 

Ibiapina 1 

Tianguá n 

Ubajara 1 

SERTÃO DE CANINDÉ 
Caninde 1 

SERTÃO CENTRAL 
Quixada 9 

Banabuiú 

INHAMUNS 
Tauá 3 

CENTRO SUL 
Carius 1 

Cedro 5 romtt Setese CE 

SEBRAE conta da formação de 720 

Os efeitos diretos desses es- 
forços, segundo Melo, é o mes- 
mo já projetado pelo prefeito 
José Sarto (PDT): maior geração 
de emprego e renda em profis- 
sões modernas, de grande qua- 
Wicação e salários. 

Melo garante que esses 
reflexos já existem, mas ain 
da não conseguem ser ma- 
peados completamente. De 
acordo com ele, o setor de 
games - no qual o Sebrae já 
formou 720 pessoas neste ano 
e já existem 350 profissionais 
em atuação - não conta com 
um Cnae específico, como ne- 
nhum outro da área de eco- 
nomia digital. A falta dessa 
classificação reduz as métri- 
cas da área e por isso o Se 
brae tenta gerar essa classi- 
ficação em âmbito nacional. 

profissionais em games neste ano 

Contira a 
primeira parte 
do material 
sobre as 
oportunidades 
da economia 
digital no site 
exclusivo para 
assinantes do 
o povo 

Governo e empresas. Iniciativas 

-—- — Sve.coM BR 
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Preocupação com capital 

A falta de profissionais para as 
oportunidades que a economia di- 
gital gera desperta preocupação 
de agentes do mercado e do Estado 
não só em Fortaleza, ou no Ceará, 
mas em patamar nacional. As ini- 
ciativas focam especialmente no 
treinamento de pessoal. 

O 56 Truck da chinesa Huawei e 
do Senal Cimatec, por exemplo, per- 
correu mais-de 30 mil quilômetros 
em 16 cidades. “Foram 100 pessoas 
certificadas, até o final do proje- 
to esperamos certificar mais 250”, 
conta Tiago Fontes, diretor de Ecos- 
sistema & Marketing da Huawei. 

Até o fim de 202º deve alcançar 
19 cidades. Já para o próximo ano 
a empresa planeja mais 50 mil km, 
mas ainda não tem o cronograma 
definido. Além dessa iniciativa, a 
Huawei é uma das principais par- 
ceiras de instituições de ensino, 
como o IFCE, nos quais se concen- 
tram as iniciativas de capacitação 
de pessoal humano para a economia 

— GRANDE FORTALEZA 

Fortaleza 305 

Aquiraz | 2 

Caucaia | 1 

Eusébio E! 

Horizonte | 1 

Maracanaú 16 
Paracuru 1 

MACIÇO DE BATURITÉ 
Aracoiaba 1 

Capistrano 1 

LITORAL LESTE 
Aracati 2 

VALE DO JAGUARIBE 
Jaguaribe 3 
Limoeiro 2 
Palhano 2 
Pereiro 1 

Russas 5 
Tabuleiro 1 

CARIRI 

“Juazeiro 7 
Abaiara 
Aurora 

2 
1 

Brejo Santo Q 
Crato 6 

1 Nova Olinda 

| 

humano é nacional 

social no Ceará e no Brasil. 
O Ministério das Comunicações, 

inclusive, concluiu na semana pas- 
sada a diplomação de 2.645 estu- 
dantes do Programa Computadores 
para a Inclusão, dos quais 1.988 fo- 
ram no Ceará, Além dos cearenses, 
participaram desses cursos jovens e 
adultos de Amazonas, Mato Grosso 
do Sul, Minas Gerais, Pernambuco, 
Rio Grande do Sul, Rio de Janeiro, 
São Paulo e no Distrito Federal. 

Dados do programa contabili- 
zam um total de 19.638 formações 
a partir de n17 cursos nos 18 Cen- 
tros de Referência. Os cursos são 
criação de sites, educação am- 
biental, empreendedorismo digl- 
tal, ferramentas para home office, 
introdução às novas tecnologias, 
capacitação e aperfeiçoamento 
profissional em marketing digital, 
capacitação e aperfeiçoamento 
profissional em robótica móvel, 
lógica da programação e alfabeti- 
zação digital funcional. 

ONDE NASCEM 
AS STARTUPS 
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Issec: lei orçamentária não prevê 
repasse e servidores temem fim de 
atendimento | EMBATE | Recurso de R$ 120 milhões não foi exposto na LOA 

enviada à Assembleia. Sindicatos planejam protestos e Governo afirma que Instituto não terá prejuízo 

PALOMA VARGAS 
paloma.vargas(Bopovo com.br 

A possibilidade de não ocor- 
o repasse dos R$ 120 mí 

lhões anuais ao Instituto de 
Saúde dos Servidores do Estado 
do Ceará (Issce), está gerando 
mobilizações de pelo menos 
duas entidades de representa- 
ção de servidores públicos do 
Estado do Ceará. O valor não 
está previsto na Lei Orçamen- 

a Anual (LOA) 2023, que está 
tramitando na Assembleia Le- 

rter o qua: 
dois atos estão sendo or- 

ganizados, pela Associação dos 
Servidores da Secretaria de 
Educação do Estado do C 
(Asseec) e pelo Sindicato dos 
Servidores Públicos lotados 
nas Sec s de Educa- 
ção e de Cultura do Estado e 

Municípios do € 
um para hoje, 12 
em frente a Secretaria de Es- 
tado da Fazenda do Ce 
(Sefaz) e o outro na te 

ra, 13, no mesmo ho 
frente a AL-CE, 

A presidente da Asseec, Rita 
de Cássia Gomes de Araújo, 
lembra que em 2013 0 Issec já 
corria o risco de “fechar suas 
portas” e foi o acordo entre en 
tidades de classe e governo que 
fez com que não ocorresse. 

io, em 

“Ficamos sabendo disso na 
quinta-feira (8), Sabemos que 
existe divisão de opinião den 
tro do Governo. A secretária da 

Fazenda, Fernanda Pacobayba, 
defende que seja dado o calote 
nos servidores, mas o secre- 
tário de Planejamento (atual 
presidente do Conselho de Ges. 
tão do Issec), Ronaldo Borges, 
e o secretário da Controladoria 
e Ouvidoria Geral do Estado 
(CGE), Aloísio Carvalho (ex-pre- 
sidente do Conselho de Gestão 
do Issec) são a favor de manter 
os R$ 120 milhões? 

Ele ainda afirma que o as- 
sessor Especial de Relações Ins- 
titucionais da Casa Civil do Es- 
tado, Nelson Martins, também 
estaria tratando do assunto. 

Questionado sobre qual seria 
o Impacto da retirada da con- 
tribuição patronal do instituto, 
Maia, que também é secretário- 

ato APEOC, afir 

entidade teria “pouco ma que 
tempo de vida”. 

Dados repassados pelo vi- 
ce-presidente do Conselho de 

Gestão do Issec, em |, à en- 

tidade financiou mais de 330 
mil consultas médicas, 1,6 mi- 

Thão de exames e mais de 80 mil 

autorizações em internações, o 
que representou o pagamen 
to de mais de R$ 207 milhões 
aos credenciados (hospitais, 

MAURI MELO/O POVO 12012) 

clinicas e profissionais de saú- 
de) no período. 

A Adesão do Issecéoptativa e 
a cont do servidor para 
ele e cada dependente varia de 

405, de acordo com a 
renda e a idade. Quanto menor 
o salário menor a contribuição. 

ISSEC financiou mais de 330 

mil consultas em 2022 

Em nota, o Governo do Es- 
tado do Ceará informou ao 
O POVO que “não haverá qual- 
quer prejuizo ao Instituto de 
Saúde dos Servidores do Esta- 
do do Ceará (Issec), plano dos 
servidores estaduais, no 01 
mento de 2027. 

MATRÍCULAS 
ABERTAS 

Nanossacasa, 
a família 
Calicerce. 
Eoamoreo respeito, 
os principais pilares. 

Juntos, 
estar bem, saber 
bemefazero bem. 
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Ministério da Economia rebate 

críticas e nega que Brasil está 
quebrado [ EM NOTA | Pasta capitaneada por Paulo Guedes rebateu as 

críticas que recebeu após o bloqueio de recursos para Saúde e Educação, na última semana 

O Ministério da Economia 
resolveu quebrar o silêncio 
para contra-atacar as de- 
clarações recentes segundo 
as quais o Estado Brasileiro 
estaria quebrado. Por meio 
de seu site oficial, a pasta 
publicou ontem, 11, uma nota 
em que classífica tais decla- 
rações como infundadas e in- 
compatíveis com a realidade. 

“Diante da recente série de 
declarações infundadas sobre 
o atual cenário econômico, o 
Ministério da Economia faz 
os seguintes esclarecimen- 
tos: as declarações de que o 
Estado Brasileiro está que- 
brado não são compatíveis 

com a realidade”, diz a nota 
do Ministério, 

De acordo com a pasta, a 
Divida Bruta do Governo Ge- 
ral deverá terminar o ano 
representando 74% do Pro- 
duto Interno Bruto (PIB) e o 

294 
bilhões de reais é o 

superávit primário 

previsto projetado pelo 

Ministério para 2022,0 
primeiro desde 2013 

A coluna da jornalista Daniela 
Nogueira não será publicada nesta 
edição. excepcionalmente. 

resença Sa que mar de nó 
asc do ncia. da 1 30h. Em tgunãa come 

[e um; ar XP$ ar Soc para rolar 08 Eidos Sobral, 12 de Dezembro de 2872. Joso 
Aberto Acdecdata Junio - Proautente da Comsalho Comauivo do Derby Cube Satpralemaa. 

País terá superávit primário 
de R$ 23,4 bilhões, o primei- 
ro desde 2013. As previsões 
ão chegam a ser novas € 
á constavam do Relatório 

de Avaliação de Receitas e 
Despesas Primárias do 5º Bi- 
mestre de 2022, divulgado no 
fim de novembro. 

“Será o primeiro gover 
no que encerra o manda 
to com endividamento em 
queda. Em 2018, a relação 
divida/PIB chegou a 75,3%. 
Demais países emergentes 
e desenvalvídos têm proje 
ções de crescimento de di 
vida entre 10,6 pontos e 8,5 
pontos porcentuais, 
pectivamente, em compa 
ração com as taxas obser 
vadas antes da pandemia”, 
diz a nota, em reforço às 
falas do ministro Pau 

res 

lo Guedes desde antes da 
campanha eleitoral 

Outra declaração do mi- 
nistro que a nota de hoje 
enfatizou versa sobre gover- 
nos anteriores, que segundo 

É 
PERSONALIDADE ESPORTIVA DO ANO 

R/dez/2022 

EDINA BATISTA 
Árbitro FIFA 

Tronsmissão Ao Vivo 

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL 

a pasta, ampliaram a rela- 
o dívida/PIB em quase 20 

pontos porcentuais do PIB 
sem enfrentar pandemias ou 
guerras como a vista no Les- 
te europeu, sem que esse 
recursos se traduzissem em 

efetiva melhora na qualidade 
de vida da população. 

A nota segue afirmando 
que “graças às medidas de 
suporte aos entes subnacio 
nais, durante a pandemia e 
às ações de política econômi- 
ca que resultaram em rápi 
da recuperação da atividade 
no pós-pandemia, Estados 
e municípios registrarão o 
segundo ano consecutivo de 
uperávit primário em 202: 
Ainda na relação com 

os entes federados, as 

NOTA endossa | 
falas de Guedes 

transferências por reparti- 
ção de receita chegaram a 
4,8% do PIB em 2022 - apro- 
ximadamente R$ 480 bilhões 
-, malor patamar da série 
histórica iniciada em 1997. 

“Cabe destacar, também, o 
resultado das empresas es- 
tataís que caminha para fe- 
char 2022 na casa dos R$ 250 
bilhões, depois de resultado 
de R$ 188 bilhões em 2021, 
contra prejuízos de mais 
de R$ 50 bilhões em 2015. À 
atual administração também 
marca outro fato inédito ao 
entregar o nível de despesa 
primária em proporção do 
PIB em patamar inferior ao 
do início do governo (18,7% do 
PIB em 2022 contra 19,5% em 
2019)” (Agência Estado) 

BLOQUEIO 
Na última 
semana, 
universidades 
e hospitais 
foram 
surpreendidos 
peto bloqueio 
de recursos 
para 
manutenção 
básica das 
Instituições 
feito pelo 
Ministério da 
Economia 

Venda de “crédito 
podre atinge recorde 
no País em 2022 

| R$ 75 BI | Alta acelerada dos 

juros fez crescer o endividamento 

Com a inadimplência ba- 
tendo novos recordes e pres- 
sionando a carteira de crédito 
de grandes bancos, varejistas 
e fintechs, o volume de con- 
tas fá vencidas que devem ser 
vendidas a casas especializa- 
das - o chamado “crédito po 
dre* - poderá terminar o ano 
em cerca de R$ 75 bilhões. É 
um recorde, segundo especia- 
listas na área. Essas empre- 
sas, que compram um grande 
volume de *calotes” com des- 
contos, buscam a recuperação 
do crédito por meio de nego 
ciações com o devedor, pro- 
pondo novas condições e pra- 
zos de pagamento. 

Uma das razões para o forte 
aumento da inadimplência no 
ano foi a rápida subida do juro 
básico no Pais, hoje em 13,75% 
ao ano. No Brasil, 78,9% das fa- 
mílias têm dívidas vencidas, se- 
gundo dados da Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CN! 

Esse mercado de compra € 
venda de dívidas vencidas vem 
se desenvolvendo no Brasil a 
passos largos. Os bancos e ou- 
tros agentes de crédito vendem 

suas carteiras de dividas já 
vencidas, com baixa chance de 
recuperação. Essas carteiras 
são adquiridas por firmas espe- 
cializadas mediante um gordo 
desconto em relação a seus va- 
loresreais, A partir daí, buscam 
negociações com os devedor 

Segundo Marcela Gaiato, 
diretora da Recovery, recu- 
peradora de crédito do Itaú 
Unibanco, o volume negocia- 
do no mercado sobe no fim do 
ano, momento em que os ban- 
cos tentam “limpar” o balanço, 
repassando adiante o crédito 
vencido há mais tempo, já pro- 
visionado e dado como prejuízo. 

A executiva da Recovery 
lembra que, até outubro, o vo- 
lume do segmento era de R$ 45 
bilhões, “Também estamos ob- 
servando empresas de novos 
setores vendendo suas cartei- 
ras”, diz. Entre elas, estão fin- 
techs, varejistas e empresas 
de consumo - como as de gás 
e luz, Isso, segundo ela, é de- 
monstração de mais maturida- 
de do setor, com as companhias 
passando seus débitos de difícil 
renegociação para negócios es- 
pecializados. (Agência Estado) 
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Setor de energia vê adiamento 
de “taxação do Sol” com cautela 
| POR 6 MESES | Alteração feita pela Câmara em projeto reduziu pela metade prazo previsto 

para prorrogação de concessão critérios diferenciados de tributação na geração distribuída 

ADRIANO QUEIROZ 
adriano queiroz opovo com.br 

à come 
morou com um misto de cau- 
tela e lamentação, a aprovação 
pela Câmara dos Deputados de 
projeto de lei nº 2:70; 
adiou, em seis meses, a ent 
em vigor Marco 1 
ração Distribuída que previa a 
“taxação do sol” a partir de ja 
neiro de 2023 

Isso porque a proposta int 
cial era prorrog; 
em um ano e a redução do pe- 

esse prazo 

ríado de manutenção das atuais 
regras de concessão de crité- 
rios de tributação na gs 
distribuída frustrou, princi 

quem trabalh almente, 

gundo o diretor de Geraçã 
tribuída do Sindicato 
presas Prestadoras de Serviços 
do Setor Elétrico do Estado do 

Ce; (Sind ergia-CE) Hanter 

Pessoa, o setor enxerga “como 

um suspiro p; conseguir tra- 
balhar com um pouco mais de 
sossego nos projetos que já es- 
tão na esteira 

Ele 
mento 

acrescenta que O seg- 
não vê seis meses como 

grande prazo para homologar 
Será um andes projetos 

forma de cumprir os compro- 
missos do que prospectar nov 
projetos e um prazo a mais para 
entregar documentos para con 
cessionárias. O aso da Ag 
cia Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel) atrapalhou os projetos 
pela falta de regulamentaçã 
no processo de protocolação de 
projetos”. Para Hanter Pesso: 
isso deve ocorrer em janeiro 
por essa razão, não deve haver 
nova prorr ) nO prazo. 

O adiamento da taxa 
o pai 

sumidores que 

ão es- 
tende o p que os con: 

ssem a ser 
miniprodutores ou micropro 
dutores de energia solar te 

nham acesso a regime diferen. 
ciado de tributação até 2045. 
O projeto que alterou o marco 
legal foi proposto pelo deputa- 
do Celso Russomanno (Repu 
blicanos-SP). Na proposta, ele 

THAIS MESQUITA 

AMPLIAR a geração distribuída é uma 
possibilidades com o novo prazo 

OP 
SAIBA MAIS 
uso mea 
Confira os principais pontos do marco que ampliou 
a adesão à geração distribuída sem a 'taxa do sol 
no site exclusivo para assinantes do O POVO 

enfatizava que a prorrog 
permitiria a oportunidade que 
mais pessoas tivessem opor- 
tunidade de aderir à geração 
fotovoltaica, antes que regras 
tarifárias mo 

em vigor. 
Russomanno destacav 

os vantajosas en- 
trasse 

ain 
da que usuários passaram a ser 
prejudicados pela lentidão das 
concessionárias de distribuição 
ao não atualizarem seus nor- 

mativos ao que prevê a lei. 
O periodo sem taxação sobre 

a produção de energia solar em 
geração distribuída representa 
grande van 
va em relaç 

em competiti- 
os custos. Isso 

porque quem solicitar à insta: 
lação do sistema antes do prazo 
previsto na legislação garante a 
isenção da cobrança da Tarifa 
de Uso do Sistema de Distribui 
ção (TUSD) Fio B. 

Embora a prorrogação do 
iniciar a “taxação prazo pe 

do Sol” tenha sido menor que a 
inicialmente a deci- sper 
são da Câmara foi comemora 
da pelo CEO da Elé 
André Cavalcanti. F 
panorama que se 

on Energy, 
ele, 0 

desenhava 

para janeiro d antes da 
votação na Casa, estava afu 
gentando investimentos. “Com 
essa extensão do prazo, acon 
tecerá um r 
mercado”, 

aquecimento no 
Cavalcanti, 

cuja empresa tem c 
disse 

a de 
investimentos que passa de R$ 1 
bilhão em geração fotovoltaica. 

O Marco Le 
Distribuída, 
de janeiro deste ano, instituiu 
na cobrança da conta de luz os 
custos da distribuição de ener- 
gia solar daqueles que a geram 
em casa através do sistema on 

al da Geraçã 
sancionado em 7 

grid, que é conectado à rede de 
uição da concessioná 

Mesmo considerando a 
xação do sol”, a energia solar 
ainda permanece sendo uma 

Além das alterações relati 
sotar fotovoltaica, 

as novas pequenas cen! 
as (PCH), que possuem 

o de 5 MW até 30 MW, 
dido por 
(Colabo- 

rou Samuel Pimentel) 

tiveram o pr 
mais um ano € 

Santo Tomás de Aquino 
O colégio de Fátima 

ENSINO INFANTIL 

ENS. FUNDAMENTAL 1 

ENS. FUNDAMENTAL II 

ENSINO MÉDIO 

TURMAS OLÍMPICAS 

PROJETO BILÍN 

SISTEMA INTE 

85 4012-6400 www.tomasdeaquino.com.br (O)colegiosantotomasdeaquino 



im OPINIÃO 
COMENTE NOSSO EDITORIAL: OPINIAOGOSOVO COM BR 

EDITORIAL 

WWW.OPOVO.COM.BR 
SEGUNDA-FEIRA 

FORTALEZA - CEARÁ "47 DE DEZEMBRO DE 2623 

Força do Nordeste no novo governo Lula 

pós o final da apuração dos 
votos, no segundo turno 
das eleições de 2022, que 

elegeu o candidato Luís 
Inácio Lula da Silva como 
o próximo presidente do 

Brasil, a ser diplomado hoje pelo TSE, e que 
tomará posse no próximo dia 1º de janeiro 
de 2023, ficou confirmada a importância 
do Nordeste na vitória do PT nas umas 
contra o PL do presidente Jair Bolsonaro. 

A região nordestina impulsionou a 
votação do petista, garantindo ao pre- 
sidente eleito 69,34% dos votos válidos, 
uma vantagem, inclusive, maior do que 
no primeiro turno, quando Lula da Silva 
alcançou 66,7% dos votos no Nordeste. 
Dos 13 estados brasileiros onde Lula al- 
cançou maior votação nas urnas, figu- 
ram todos os nove estados nordestinos, 

Logo que as equipes transição para . cinco ministros indicados, três são nor- 
o novo governo começaram a se for- destinos: Flávio Dino, ex-governador 
mar, nordestinos foram sendo convida- do Maranhão, chefiará o ministério da 
dos, incluindo os cearenses recrutados 
para ocuparem assento nos grupos de 
trabalho que analisam a atual gestão e 
fornecem dados que municiam os pri- 
meiros atos do novo governo. Ao todo, 

26 políticos e gestores públicos do Cea- 
rá participam da equipe de transição, 
que conta com 417 componentes e abri- 
ga outros nordestinos com destaque 
na política da região e do Brasil como 
Wellington Dias, Paulo Câmara, Jaques 
Wagner, Camilo Santana. 

Desde sexta-feira , O novo 
governo Lula está se materializando 
com as primeiras indicações para ocu- 
par cargos de ministro na gestão petista 
que começa em 19 dias. Dos primeiros 

Justiça e Segurança Pública; José Múcio 
Monteiro, ex-ministro do TCU, coman- 
dará o ministério da Defesa, considera- 
do um dos setores mais importantes e 
delicados do novo governo; e Rui Costa, 

ex-governador da Bahia, será o minis- 
tro-chefe da Casa Civil. A atual gover- 
nadora do Ceará, Izolda Cela, é cotada 
para ocupar o Ministério da Educação, 

Dos primeiros nomes anunciados, o 
Nordeste saí em posição de destaque, 
mas ainda há muito a ser decidido. A 
começar pela definição da quantida- 

de de ministérios que terá a terceira 
gestão Lula, algo entre 30 a 35 pastas, 
segundo estimativas da equipe de tran- 
sição, É importante, no entanto, que o 

Nordeste figure como uma força no pri- 
meiro escalão do novo governo. 

A região que deu vitória ao novo 
comandante da Nação está hoje numa 
posição muito diferente da que se 
encontrava em 2002, quando Lula se 
elegeu pela primeira vez. Demons- 
trou, ao longo desses 20 anos, que 

tem potencial para crescer e inovar, 

além de alta capacidade de adapta- 
ção em tempos de crise. O Nordeste 

que elegeu Lula espera que a região 
seja contemplada pelo novo governo 
com políticas públicas capazes de im- 
pulsionar o desenvolvimento regional 
e a representatividade no primeiro 
escalão é sinal positivo de força para 
o Nordeste, cuja maioria da sua po- 
pulação sobe junto com o novo presi- 
dente a rampa do Planalto, m 
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== 

da 

ador por 
Fortaleza (Psol) 

Por que ser mãe - de novo? 
O título desse artigo é uma pergunta 

recorrente que ecoa em minha cabe- 
ça desde que descobri minha segunda 
gravidez. Eu já sou mãe da Serena, de 
4 anos, acabei de passar por uma das 
fases mais desafiadoras da vida, com 

altos e baixos, dias di- 
ficílimos, outros difíceis 
e outros nem tanto. Mas 

então, por que ser mãe 
de novo? Aí que “está”. 
Ser mãe de fato é uma 
escolha. Ou deveria ser. 
Infelizmente muitas 
mulheres não têm esse 
direito. Ou porque não 

tiveram acesso à informação ou métodos 
de proteção, ou porque foram violadas 
no sentido mais cruel da palavra. Mas 
aquelas que de fato podem escolher... 

são privilegiadas. E não é, absoluta- 
mente, uma escolha qualquer. Você sabe 
que viverá, pelo menos, outros três anos 
de entrega- quase- total, de dedicação, 
de se colocar em segundo plano, para 
ser mãe novamente, Três anos de noites 
mal dormidas ou mesmo sem dormir. 
Três anos de das recorrentes a médicos 
e farmácias. De adaptação na escola, de 
batalhar por rede de apoio... três anos 
de desafios, novamente. 

Eu falo três anos porque são os de maior 
dependência das crianças em relação aos 
cuidadores, mas o período deve ser bem 
mais longo. Mas então, até aqui eu só trou- 
xe o ônus, a parte que faz muita gente não 
escolher ser mãe (nem sequer uma vez, 
avalie mais de uma). E tudo bem também. 

O fato é que eu venho tentando en- 
contrar resposta para esta questão 

Indústria 4.0 é realidade! 
A Quarta Revolução Industrial já é rea- 

lidade em uma economia orientada por 
softwares e dados. As plantas industriais 
se tornam inteligentes com robôs e capi- 
tal humano atuando colaborativamente, 

os sensores coletam, enviam e recebem 
informações continua- 
mente, gerando insights 
para a gestão de desem- 
penho, monitoramento 
de máquinas e proces- 
sos, prevenção de falhas, 
interrupções e acidentes. 

Essa é a era da conec- 
tividade, onde máquinas, 
sistemas e aplicações 

conversam entre si, propiciando uma 
agilidade antes inimaginável. Três clus- 
ters tecnológicos são fundamentais para 
a transformação digital da indústria: à 

interação homem-máquina (robótica, 
realidade virtual e aumentada), inteli- 
gência artificial e poder computacional 
(Clouds, loT' e Blockchain). 

As plantas das indústrias 4.0 devem 
ser quase integralmente digitalizadas e, 
muitas vezes, autónomas, possibilitan- 
do a entrega de produtos personalizados 
elaborados com elevada produtividade, 
custos eficientes e escala adequada. 

Para que isso aconteça existe uma sé- 
rie de requisitos começando por big data 
e analytics na coleta e análise de dados; 
machine learning e inteligência artificial 
gerando insights para a tomada de deci- 
são. É importante reforçar que a lógica da 
Indústria 4,0 não está relacionada apenas. 
à produção e sim a toda a cadeia de ge- 
ração de valores, ao desenvolvimento de 
pessoas, à gestão de ativos e à pesquisa. 

Taxa do Lixo - Mais essa agora? 
Cinco sessões para a Câmara de Fortale- 

za encerrar seus trabalhos. O Prefeito envia 
à casa o Projeto de Lei da Taxa do Lixo em 
caráter de urgência. Se aprovado, cada for- 
talezense terá que pagar um novo tributo, 
proporcional ao tamanho do seu imóvel. Não 

importará quanto resíduo 
você produz ou o destino 
quedáaele, não importará 
asua renda ou se você leva 
uma vida mais ou menos 
sustentável. — Mulliplique 
a área da sua casa por R$ 
3.84, € esse será o valor a 
ser pago por ano, poden- 
do chegar a até 1600 reais. 

Mas por que mais essa agora? 
É o que inúmeros vereadores têm per- 

guntado no plenário, obtendo apenas 

PARA FALAR COM A GENTE 
OMBUDSMAN 
ombudsman opovodigital.com 

WHATSAPP 
(85) 98895 

o silêncio como resposta, O fato é que 
Fortaleza sequer possui coleta seletiva. 
A Prefeitura de Fortaleza tem, como seu 

maior contrato com uma entidade priva- 
da, um gasto de 1,7 bilhão de reais trans- 
feridos para a empresa Marquise (Ecofor), 
em uma concessão de 20 anos, para ge- 
rir os resíduos sólidos. Esse é o tercei- 
ro maior gasto do município, perdendo 
apenas para o salário e a aposentadoria 
de todos os servidores. Mensalmente à 
empresa recebe 24 milhões de reais para 
gerir nossos resíduos. E qual a situação 
atual? Contrato encerrando, novo con- 
trato abrindo, e a cidade não chegou nem 
a 8% de reciclagem. Não temos coleta 
seletiva porta à porta, as associações de 
catadores estão completamente precari- 
zadas, lixões espalhados por calçadas na 

E-MAIL 
9807 opiniao copovo.com.br 

há meses. Não é sobre dar um irmão 
ou irmã para minha filha, para que 
ela tenha com quem contar no futuro. 
Nem sempre isso acontece e é preciso 
reconhecer e aceitar isso, Não é tam- 
bém sobre ter filhos para ter quem 
cuide da gente no futuro. Não deve- 
mos esperar nada em trocar do amor e 
cuidado que damos aos nossos filhos. 
Como eu disse, é uma escolha nossa, 
não deles, É sobre amar cuidar, amar 
ensinar, amar educar. É sobre amar. 
Sem esperar nada em troca. Embora 
muitas vezes a gente naturalmente 
espere, É sobre querer novamente ser 
mãe, ser cuidado, ser colo, ser amor, 
ser guarda-chuva, proteção, Ser ân- 
cora. Ser porto seguro. Escolho nova- 
mente ser mãe por isso. Eis a resposta 
ao título do artigo. = 

Os algoritmos ajudam a indústria a 
antecipar tendências, riscos, produção e 
consumo. Toda essa gama de dados deve 
ser armazenada e processada nas nuvens, 
assim como a comunicação entre máqui- 
nas, dispositivos e softwares. 

A realidade da indústria 4.0 não exis- 
tíria sem a Internet das Coisas (lot) que 

éa tecnologia que permite a conexão e a 
troca de informações. Já o HloT (Indus- 
trial Internet das Coisas) é o conjunto 
de dispositivos e sensores autônomos 
conectados pela internet a aplicações 
100% industriais. 

As principais tecnologias que suportam 
a Quarta Revolução Industrial dependem 
também da chegada da tecnologia 56, que 
por-sua maior velocidade e eficiência per- 
mite que a indústria 4.9 saia do campo 
das ideias e faça parte da realidade. 

periferia. O resultado não poderia ser di- 
ferente: somos à terceira pior cidade do 
Brasil em emissões de gases de efeito es- 
tufa, pela falta de saneamento, 

Ironicamente, só a reciclagem correta 
dos resíduos já significaria uma arrecada- 
ção de 22 milhões de reais por mês para a 
prefeitura, mas a opção adotada é a de per- 
der tudo isso no aterro de Caucaia (ASMOC), 

literalmente enterrando esse valor que po- 
deria ser arrecadado. Precisamos de uma 
política séria, que coloque um fim no envio 
de resíduos orgânicos e recicláveis para o 
aterro, que inclua os catadores com o pro- 
tagonismo que merecem, que eduque os 
cidadãos a reduzirem cada vez mais a pro- 
dução do que hoje se enquadra como “ixo 
Não há qualquer indicativo de que a taxa do 
lixo nos aproximará desse objetivo. m 

TELEFONES 
(85) 5255 6104 ou 5255 6129 
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Cientista político 

Ciontista político, protossor 
universitário e pesquisador do 
LEPEM ILaboratório de Estudos 
sobre Política, Eleições e Mídia) 

— 12 DE DEZEMBRO DE 2977 

IDEIAS 

Retomada externa 

A política externa de Bolsonaro iniciou com uma grande 
guinada e enorme expectativa. Porém, assim como seu go- 
verno, se tornou inconsistente e volúvel, moldando-se de 

acordo com amizades e conveniências do chefe, Nas mãos 
de Lula, veremos uma nova mudança, reorientando a po- 
sição internacional do Brasil em vários temas, agindo de 

forma multilateral como forma de reen- 
contrar seu protagonismo. 

Se no início Bolsonaro indicou um ca- 

minho de aproximação com os Estados 
Unidos e alinhamento com uma agenda 
liberal e ocidental, o aínda Presidente, 
assombrado pelo fantasma do impeach- 
ment e a pressão dos militares palacta- 
nos, decidiu reorientar seu discurso, do 
mesmo tempo que se aproximou de auto- 
cracias de caráter duvidoso. Ao abando- 
nar os Estados Unidos diante da derrota 
de Trump e abraçar automaticamente a 
Rússia de Putin, emitiu um claro sinal: 
não havia crença nos valores liberais, 

Hidrogênio verde: 
um novo ciclo econômico 

mas simpatia por projetos de poder autoritários, Perdeu 
apoios internos e externos. 

A guinada que enxergaremos com Lula já teve Início. Ao 
renunciar a liderança brasileira no exterior, sem compare- 
cer ao Egito na reunião da COP=7, na Indonésia para o Goo 
ou mesmo ao Uruguai para o Mercosul, Bolsonaro abriu 
um flanco importante já ocupado por Lula, que transita in- 
ternacionalmente como Presidente de fato do Brasil. Isto 
adianta a implementação de uma nova agenda internacio- 
nal para o país, deixando claro que estamos diante de um 
novo marco em nossa política externa. 

Veremos à retomada de uma agenda que já foi implemen- 
tada no passado, porém com algumas nuances que merecem 
atenção, à começar pelo Meio Amblente. Está multo claro que 
o novo governo usará a retomada da liderança ambiental do 
Brasil no cenário externo como flo condutor de uma nova 
postura em outras frentes. Se no passado o combate à fome 
foio cartão de visitas de Lula na arena externa, desta vez esta 
tarefa caberá ao Meio Ambiente e a agenda climática. 

A postura multilateral assumirá estratégia decist- 
va e a retomada da postura colaborativa nos fóruns 

OPINIAO Bi) 

internacionais voltará a ser o caminho trilhado por nossa 
diplomacia. Um retorno que já está sendo celebrado em 
diversos organismos, uma vez que a liderança brasileira, 
seja pela territorialidade do país, sua biodiversidade e 
profissionalismo de nossa diplomacia pode desequilibrar 
e destravar pautas importantes que estavam à margem 
do Brasil diante da postura do Presidente que agora se 
despede do poder. 

Isto não significa renúncia de diálogos bilaterais, O envio 
de um emissário de alto nível para encontro com o Presi- 
dente-eleito denota que os Estados Unidos seguem bus- 
cando uma relação que se baseie em diálogo entre as duas 
nações, algo além da relação pessoal entre mandatários, 
afinal, presidentes passam, nações ficam e a cooperação 
segue sendo necessária como instrumento de colaboração 
mútua entre os dois povos. 

Estamos diante de uma retomada externa. Uma agen- 
da liderada pela pauta ambiental e o uso de instrumentos 
multilaterais, longe de uma diplomacia que parecia liberal 
e tornou-se assustadoramente autocrática, e perto do diá- 
logo que define a tradição de nossa política externa. 

A tirania das 

Nas últimas semanas utilizei 
esse espaço para enfatizar que o 
Ceará está diante de um novo ciclo 
político. Como em outros períodos 
históricos, temos um processo de 
acomodação de lideranças. Os alia- 

dos dos Ferreira 
Gomes estarão no 
governo Elmano, 
mas a família so- 
bralense não defi- 
nirá os rumos da 
política local. O 
cenário e as variá- 
veis são completa- 
mente diferentes. 

Nesse sentido, Camilo Santana, 
Evandro Leitão e Elmano de Freitas 
serão os protagonismos desse xa- 
drez, A mudança não é só na poli- 
tica. Na economia, o estado poderá 
adotar um caminho distinto do que 
foi seguido nos últimos trinta anos. 

Estamos entre as unidades da fe- 
deração que apresenta um dos mais 
elevados índices de pobreza. O mode- 
lo econômico, planejado por Tasso, no 
final da década de 1980, foi pautado 
pela atração de empresas via isenção 
fiscal, obras de logistica e racionali- 
dade administrativa. Esse arranjo 
caducou. Faz tempo que o formato 
não consegue dar conta da economia 

do conhecimento e da agenda do sé- 
culo XXI. Pior. Serviu para concentrar 
renda e formar uma elite encastelada 

nas maiores cidades. A tecnologia 
do hidrogênio verde poderá abrir as 
portas para um novo ciclo económi- 
co, Sabemos que a história registra 
riquezas permeadas pela Instabilida- 
de e falta de planejamento. Foi assim 
nos ciclos que vivenciamos, baseados 
na pecuária, algodão, lagosta, caju, 
extrativismo vegetal, turismo e in- 
dústria. Diferente do que ocorreu no 
passado, temos a oportunidade de 
dominar um conhecimento com alto 
valor agregado, poder de atração de 
Investimentos e forte inserção nos 
mais valiosos padrões internacionais 
de sustentabilidade, É preciso ir além 
da arrecadação tributária, 

Muito mais que produzir hidrogê- 
nio verde, temos que somar esforços. 

para garantir que a cadeia produti- 
va seja efetiva no estado. Não falo 
apenas na logística da produção e 
exportação. Qualificar os jovens, 
integrar as pequenas empresas e 
Investir em pesquisas nas universi- 
dades são ações cruciais para criar 
uma “cultura do hidrogênio verde”, 
possibilitando a geração de empre- 
go e renda em níveis elevados. Aí é 
que política e a economia se encon- 
tram. O grupo que estará no poder 
em 2023 deverá ficar atento para não 
repetir os erros de outrora. O terre- 
no é promissor para a construção de 
um modelo ecologicamente correto 
e socialmente transformador. 

Professor da Universidade 
Federal de Rondonópolis (UFR) 

pequenas decisões 

O senso comum que descreve as 
cidades como ambientes estéreis não 
corresponde à realidade. Ainda que 
durante boa parte do século 20 os bió- 
logos tenham ignorado a ecologia das 
cidades, hoje um número crescente 

desses profissionais. 
vem estudando os 
intricados padrões 
da diversidade bio- 
lógica urbana. As 
cidades são os mais 
complexos ecossis- 
temas da biosfera, 
Nelas, fauna e flora 
sofrem múltiplas 

Influências, não apenas ambientais, 
mas também sociais, econômicas, po- 
líticas, urbanísticas e culturais. 

A influência humana sobre a flora 
das cidades é particularmente im- 
portante, porque a vegetação é o ali- 
cerce sobre o qual a fauna encontra 
alimento e abrigo. Instituições sóli- 
das, políticas públicas consequentes 
e gestão ambiental são determinan- 
tes para mais e melhores áreas ver- 
des urbanas. Mas decisões sobre o 
que ou onde plantar não são apenas 
governamentais. Decisões  indivi- 
duais também se traduzem em mais 
ou menos cobertura vegetal. 

O economista Alfred Kahn cunhou 
a expressão “tirania das pequenas 
decisões” para descrever fenôme- 
nos econômicos, nos quais algumas 

decisões individualmente pequenas 
em alcance, cumulativamente resul- 
tam em uma situação indesejável. O 
ecólogo William Odum adaptou a pre- 
missa à degradação ambiental, A pa- 
vimentação dos quintais das cidades 
do Brasil e de outros países — uma de- 
cisão individual - geralmente passa 
despercebida, pela pequena escala do 
câmbio, mas as consequências podem 
alcançar uma amplitude desastrosa. 

Na cidade de Leeds, no Reino Uni- 
do, entre 1971 é 2004, 0 aumento da 
área pavimentada dos quintais foi de 
138%, principalmente para a cons- 
trução de garagens. Como conse- 
quência, inundações nos bairros se 
tornaram mais intensas e mais fre- 
quentes. Estudos similares realiza- 
dos em cidades inglesas concluíram 
que a tendência dos cidadãos em 
cimentar os jardins das suas casas 
diminuiu em 25% a área disponível 
para a vegetação, nos bairros. Uma 
das consequências do aquecimento 
global é o aumento das chuvas in- 
tensas, aquelas onde há um grande 
volume de água precipitado em um 
curto espaço de tempo. Solos urba- 
nos vegetados absorvem essas águas 
esão espaços para a fauna silvestre, 

Cabe a nós, gestores e cidadãos, 
combater a tirania das pequenas 
decisões e incentivar comporta- 
mentos virtuosos: não pavimente, 
plante árvores 

OPOVO é história 
O GER 

Há 30 anos 
roms 
RFFSA não prevê início do Metrofor 

O projeto de implantação do Metrô de Superfície de 
Fortaleza vai continuar no papel até que haja uma 
definição do acordo entre o governo brasileiro e o Fundo 
Monetário Internacional (FMI), O tempo que isso vai 
durar, ninguém sabe. Nem o Presidente Geral da RFFSA, 
Osiris Stenghel Guimarães, 62, é capaz de avaliar. 

Aprovada nova carteira 

Os diretores dos Departamentos de Trânsito (Detran) 
reunidos ontem em Salvador no XXI Encontro Nacional 
de Integração de Detrans, aprovaram o novo modelo de 
carteira nacional de habilitação, que terá a fotografia 
colorida impressa por computador e a assinatura do 
portador. Este documento de trânsito poderá substituir 
a carteira de identidade como já acontece nos Estados 
Unidos e Europa. 

Há 50 anos 
resta 
A seca e a fome geram doenças 

Vieram para o Ceará 21.000 bolsas/trabalho, na 
realidade um pingo d'água no oceano de desemprego 
em que está transformado grande área do Estado, 
verdadeiro quadro de desolação, de fome, de sede e 
sobretudo de falta de trabalho. Contudo, forçoso é 
reconhecer que se não fossem essas bolsas seria pior. 
Pelo menos para os mais afortunados, que conseguiram 
colocações para ganhar Cr$ 3,20 por dia. 

Fio Maravilha, resgate em música 

Fio estava marginalizado no Flamengo. Não sentava 
nem no banco. Na Gávea, todos queriam ver as suas 
costas. Fol então que Jorge Bem, rubronegro, compôs 
“Fio Maravilha”, a canção que provou que a torcida 
não esqueceu a genialidade de Fio, a maravilha que o 
Flamengo quase jogou na rua da amargura. 

Desde 1928 

ASNOTÍGAS REPROOUZIDAS NESTA 
SEÇÃO OBEDECEM À GRAFIA DA 
ÉPOCA EM QUE FORAM PUBLICADAS. 

Há 7o anos 

Manobra indecorosa pelo aumento 

Denunciamos em nossa edição de ontem a existência, na 
Assembleia de um movimento no sentido de aumentar os. 
subsídios dos deputados estaduais. Não obstante o apelo 
que fizemos nos representantes do povo no Legislativo 
Estadual para que se mirassem no exemplo da Camara 
Municipal, que, rejeitando o aumento all apresentado, 
fez-se credora da consideração do povo. 

Mais de um milhão de vermelhos 

O general Van Fleet, comandante supremo do 8º 
Exercito, após revelar que os comunistas da Coréia do 
Norte tinham mais de um milhão de homens, declarou 
que as tropas estavam prontas para lutar na campanha 
de inverno e possuíam equipamento superior ao inimigo, 
As declarações foram feitas na primeira entrevista 
depois da visita do general Eisenhower à Coréia. 
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Negros são cerca de 60% dos 
casos confirmados de Covid 
| PANDEMIA | Desde a introdução do vírus Sars 

também são maioria entre os números de registro de óbitos 

ANA RUTE RAMIRES 
ruteramires(Dopovo.com br 

Com mais de 800 mil registros, as pessoas ne- 
gras representam cerca de 60% dos casos con- 
mados de Covid no € 

racial inclui pessoas pretas e pardas conform 
definições do Instituto Brasileiro de Geograf 

rá, em mil dias. O grupo 
as 

Estatística (IBGE). Essa população também lidera 
o número de registros de óbitos, quando a raça foi 
registrada. Entretanto, cerca de 48 
de óbitos não possuem registro de ras 

“Jovens de 18 a 30 anos representam a faixa etá 
ria com mais casos confirmados de Covid no Ceará 

dos regi 

523 mil, em 1000 dias. Porém, observa-se 
im 

cerca di 
que 
a faixa etária, sendo mais letal nos idosos. 

Ao observar a evolução dos casos confirmados, 
percebe-se a força da variante Ômicron na r 
que elevou a média móvel da doença ao pico de 
11.824 casos confirmados, em 2o de janeiro de 2029 

Em contrapartida, a evolução temporal do nú 

ro de óbitos cresce à medida que cresce 

mero de óbitos evidencia também o papel da va 
cinação na redução da mortalidade 

número de óbitos é maior somente nas duas pri 
da doenç; 

meiras ondas de pandemia, e arrefece nas demais. 
Com quase 2.0 mil registros, janeiro de 2022 con. 

centra a maior quantidade de casos confirmados 
de Covid no Ceará, em toda a série histórica. Nes 

te período, o Ceará e o Brasil vivenciaram a 3º onda 

DD) 

FABIO LIMA 

de casos, com a variante Ômicron. Em contraste, o 
maior número de óbitos foi re 
2020 (4.277) e, em seguida, em abril de som (4. 147). 

Sobre o recor nos casos confirmados de 
Covid, enquanto p 
casos confirmado 

strado em maio de 

pas negras somam de 800 mil 
» número da população branca 

é de 174 mil casos de pessoas que positivaram para 
Infecção pelo novo coronavirus. 

Já sobre os números de óbitos que tiv 
perfil racial divulgado, 1.705 pessoas negras mor- 
reram no período analisado em contraponto a 

no 

2.088 pessoas brancas. 
Os dados foram coletados a partir da APf do In: 

tegraSUS, plataforma da Secretaria da Saúde do 

FABRICA 
de programadores 

APRENDENDO A 

PROGRAMAR COM 

GAMES 
O projeto fábrica de programadores traz para 

você um super evento com os temas mais 

atuais do mercado de tecnologia para você 

se desenvolver! 

Estado do Ceará (Sesa) e compreendem o periodo 
de ow/ow/zo20 a o12/2022. Estão disponíveis nesta 
base de dados, o número diário de casos confirma. 

dos, óbitos, exames e casos suspeitos. 

O POVO MAIS 
MMS. DPOVO COM BR 
Veja mais do levantamento realizado pelo 
DATADOC O POVO, incluindo gráficos e a 
metodologia 

Conheça a programação completa e faça sua 

inscrição gratuita, as vagas são limitadas. 

UNIVERSIDADE 
FEDERAL DO CEARÁ 

Patrocínio 

&3 ALECE: 8 
Realização 

GERnÊ Eae 
CEARA ijaj) aberia 

CEARÁ 
acumula 
mais de 800 
mil registros 
de pessoas 
negras com 
Covid 

Fundação 
Democrit 

WIN.OPOVO.COM BR 
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-CoV-2 no Estado em 2020, as pessoas pretas e pardas 

RECORTE 

RACIAL 

Desde o início da 
pandemia no País, 
institutos de pesquisas 
têm analisado o 

Impacto da crise 
sanitária na população 
negra. Um estudo do 
Núcleo de Operações e 
Inteligência em Saúde, 
da PUC-Rio, confirmou 
que pretos e pardos 
morreram mais do que 

brancos da doença. 

Uma análise dos 30 
mil primeiros casos 
registrados pelo 
Ministério da Saúde já 
trazia a evidência de 
que, considerando 
esse recorte, quase 
55% de pretos e 
pardos morreram, 
enquanto, entre 
pessoas brancas, esse 
número ficou em 38%. 

ito Rocha 
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Uece realiza segunda fase do 
vestibular na Capital e Interior 
[ EDUCAÇÃO | Nos dois dias de prova da segunda fase, os estudantes fazem as provas de 

conhecimentos específicos e redação. São 2.358 vagas ofertadas para novos alunos 

GABRIELA MONTEIRO 
ESPECIAL PARA O POVO 
gabrieia monteiroopovo com br 

As provas da segunda fase 
do vestibular da Universidade 

; ará (UECE) co- 
meçaram ontem, 11, e seguem 

unda-feira, 12. Cerca 
de 8 mil candidatos disputam 
as 2.358 vagas ofertadas entre 
os campus de Fortaleza e In- 
terior. Nos dois dias, as pro- 
vas iniciam às g horas da ma- 
nhã e finalizam às 15 horas. 

No domingo, além dos 
candidatos, estavam pre 
sentes professores e repre- 
sentantes das escolas par- 
ticulares de Fortaleza para 
acalmar e motivar os alunos 
que estavam aguardando o 
Início das avaliações. 

Bianca Gabriele, de 17 
anos, candidata ao curso de 
Administração, conta que sua 
preparação foi intensa tan- 
to psicologicamente quanto 

no quesito estudos, mas que 
focou em sua preparação. 
“acho que essa fase vai ser 
bem mais tranquila que a 
primeira, estou nervosa, mas 
confio que vai dar tudo cer- 
to”, ressaltou. Nesta segunda 
etapa, os alunos realizam as 
provas de conhecimentos es- 
pecíficos e a redação 

Já s Tavares, 18 anos, 

que finalizou o ensino médio 
esse ano, diz que se prepara 
para o vestibular há um ano 
e diz que tem esperanças de 
que terá sucesso nessa pro- 

o colégio teve muitos 
aulões preparatórios, mui- 
tas aulas de contraturno, me 
preparei em casa também”, 
afirmou a candidata ao curso 
de Pedagogia. 

Professores de diversas es- 
colas estavam presentes no 
campus do Itaperi para pres- 
tar apoio aos candidatos. Um 
deles foi o professor Leonar- 
do Martins, que leciona Geo- 
grafia. Ele conta que o maior 
desafio dos alunos é o psico- 
lógico, manter a calma para 
realizar a avaliação, mas que 

pe 

FERNANDA BARROS 

Res! 
INFLUENCIADORA e peofersora Alania Mara | 

apoiando os alunos na chegada para a prova 

confia que seus alunos estão 
prontos e que vão conseguir 
um bom resultado. “Nossos 
alunos estão muito bem pre- 
parados, tivemos 0 ano todi- 
nho para ofertar uma prepa- 
ração de qualidade, sempre 
especificando bem o que o 
vestibular cobra e esperando 
os bons resultados”, destacou. 

No portão, enquanto os alu- 
nos entravam, os professores 
os receberam com aplausos e 
frases de motivação: 
vão arrasar”. Perto d - 

mento dos portões, quando 
os alunos atrasados estavam 

chegando, gritavam com mais 
força para que eles chegas- 
sem ao local de prova. 

PREPARAÇÃO 
FERNANDA BARROS 

CALMA E FOCO 

Paloma Mendes, 23 anos, presta vestibular 
para o curso de medicina. Ela diz que se sente 
segura por ter se preparado bem nas semanas 
que antecederam a segunda fase do vestibular. 
“Nossos professores foram pessoas incríveis, 
estavam o tempo todo conosco tanto para 
repassar conteúdos quanto para dar suporte 
emocional, então teve toda uma preparação e 
isso faz com que eu me sinta bem, sei que 
conteúdo eu tenho, só preciso ter calma para 
fazer a prova”, apontou a jovem. 

ds né a: » mara Mr Sogoriisr “ marra pan sanansã ESSES S 

Sistema de 
Ensino fear ala 

O Ano) o | Infar 

E SAR ARS om ce rii 
- banhos, atividade aquática recreativa, atividades 

cognitivas, Acompanhamento pedagógico, ballet e 

Escolinha de futsal. 

Colégio 
B99910-7662 
83227-7546 
Gcolegiomb 

Do Infantil 2º ao 9º ano do Ensino Fundamental 
Rua: Brigadeiro Vilela, 221 - Aerolândia 

Mauro Bezerra 
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Famílias curtem atividades 

do Viva o Parque no Sítio Curió 

A Área de Relevante Interesse Ecológico (Arie) 
do Sítio Curió recebeu nesse domingo, 1, mais um 
atrativo para a população, o Bosque do Bom Viver, 
com mesinhas para jogos de dama, xadrez e mo- 
biliário em meio à exuberante floresta do Curió 
O local já conta com atividades do Projeto Viva 
o Parque, realizado pela Secretaria Estadual do 
Meio Ambiente (Set 

O Sítio do Curió é destino certo para Paulo Vi- 
e a família. Ele, que mora nas proximida- 

s do parque, vai ao local para para descansar 
empre que tenho folga no trabalho venho para 

á com ela”, diz o mecânico, enquanto joga dama 
sob os olhares da filha. O amigo, José Murilo, 
2e, conta que sempre passa pelo local durante a 
semana. “Os meninos vi multa gente vem 
caminhar. É tranqu o operador, 

Nanda Vieira, 38, também mora próximo ao 
equipamento, mas este domingo foi a primei- 
ra vez na qual ela levou a filha Maitê, de um ano, 
para aproveitar a progy stou postando 
muito. Agora já sei o que fazer quando tiver livre 
no fim de semana. Vai ser ótimo pra ela poder 
brincar. Ela adora essas coisas livres e já passa a 
semana presa”, planeja, 

família de Mônica Bonadiman, 4; 
bio Barreto, 50, passeios ao ar livre e em contato 

m jog; 
cont 

erá 

com a natureza são prioridade nos momentos de 
pente gosta de t. Uma vez vamos no 

Cocó, outra no Curió, no Adahil Barreto, no Jardim 
Botânico, É muito bom porque agora em todos os. 
parques tem uma atração” elogia. 

laze 

Eles contam que as pequenas Martina, 5, 
e Luna, 3, já estão acostumadas e gostam de 
acompanhá-los nas caminhadas. “A gente 

OFERECIMENTO: 

&” TECNOLOGIA Wiser 

NDA BARROS 

detesta ir para shopping e adora esses pas- 
seios. Elas conhecem as árvores, apreciam os 
animais”, compartilha 

O secretário Artur Bruno, titular da Sema, ex- 
plica que o Sítio Curió recebeu gradis ao redor, 
assim como no Parque do Cocó, para dar mais 
segurança. “Criamos o Bosque do Bem Viver. A 
ideia é aprovei 
equipamentos para a população fa 
famílias, piqueniques. Criamos a academia com a 
Unimed. A floresta tem 6km de trilh 

Segunda o gest 
mo ano a secretar 

a sombra d: 

plica, 
a previsão é que no próxi 

se reúna com a comunida- 
de para definir a construção de outros espaços 
de convivência dentro do Sítio. Algumas possi- 
bilidades são pista de skate, quadra poliespor- 
tiva e brinquedopraça. 

APRESENTAÇÃO | 

PROGRAMAÇÃO agrada 
crianças e adultos 

A programação do Viva o 
Parque conta com atividades de 

jo ambiental, P 
e recre: esportivas, la 

para todas as idades: oficinas 
ambientais, aulas de 

de histó- palestras, contaçã 
rias infantis, trilhas ecológicas, 
massagem, entre outras. 

além das atividades ofereci- 
das pelo projeto, as famílias têm 
a oportunidade de curtir o do 
mingo realizando piqueniques, 
aniversários e encontros de 

migos, O arvorismo, que ocor- 
re no Cocó, funciona também no 
sábado. (Ana Rute Ramires) 

sCONECTE-SE * - 

ROJETO VI 

“RI Manhã de domingo foi animada no parque localizado na Lagoa Redonda 

ESPAÇOS 

À O PARQUE 

Parque Estadual do Cocó 
Dia: Todos os domingos 
Horário: de 7h às 12h 

Endereço: Avenida Padre Antônio Tomás, S/N, Fortaleza. 

Parque Estadual Botânico do Ceará 
Dia: Todos os domingos 
Horário: de 9h às 12h 

Endereço: CE 09, rodovia que dá acesso às pralas de 
Icaraí, Tabuba, Cumbuco e Cauípe, em Caucaia. 

ARIE do Sítio Curió 
Dia: Todos os domingos 
Horário: de Bh às 12h 
Endereço: Av. Prof. José Arthur de Carvalho, s/n, em 
frente a Naturágua, na Lagoa Redonda, em Fortaleza. 

APA do Rio Maranguapinho 
Dia: Todos os domingos 
Horário: de Bhás 12h 
Endereço: Cruzamento das ruas Beira Rio e Monte 
Pascoal, no Canindezinho, próximo à EEEP Darcy Ribeiro, 
em Fortaleza 

ARIE Riacho da Matinha 

Dia: Todos os domingos. 
Horário: de Bh às 12h 

Endereço: Parque de Exposições Pedro Felício 
Cavalcante-Crato 

COM A TECNOLOGIA, 
CIÊNCIA-E INOVAÇÃO 
— 

O POVO Tecnologia apresenta os 
conteúdos que inovam e transformam o 
mundo. Com apresentação de Hamilton 
Nogueira, diferentes convidados debatem 
os principais assuntos em lives e na 
programação especial do O POVO 

PODCASTS, LIVES, FLASHS NA RÁDIO O POVO CBN E MUITO CONTEUDO PARA VO! 

ACESSE AS REDES SOCIAIS DO O POVO 
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EFUBUICADA 
SEGUNDA A. 

Quem está primando por bombar tem obrigação até mesmo de 
repetir a dose que foi ao ar. 

Estou falando, no caso, dos meus informes oportunos em O 
POVO CBN, de segunda a sexta, passando das três. 

O lenço é o rei da mesa, depois da toalha, corncando o 
guardanapo, que não se utiliza nem para limpar o espirro. 

Não é obrigatório convidar para a recepção quem foi chamado 
para a igreja, dependendo da dimensão do salão, seja casa ou 
bufê, e da polpudez do bolso dos pais. 

Em nenhuma hipótese, o presente dos nolvos pode ser entregue 
em mão, no local da cerimônia, mesmo que seja dinheiro. 

Despedida de solteiro do noivo passou de moda, desde que 
programaram mulherio, porque antes era só marmanjo. 

DR CARLOS JUAÇABA e João Borges, no 

memorável almoço da Unidos. (By Evando) 

Muito me apraz agradecer, aqui e agora. menção ao meu nome, 
por Altino Farias e Gorete. 

Em pertinente reportagem celebrante pelos oito anos que sua 
fabulosa Embaixada da Cachaça atinge, próximo dia 19. 

Noite da Carnaúba é o que apresenta blog de hoje. 

Por Lêda Maria, de O POVO, e Fernando César, de Brasília. 

Aleitura é fonte inesgotável de prazer. 

De Regine Limaverde, assumindo vaga na Associação Brasileira 
de Bibliófilos, sob José Augusto Bezerra. 

Marcando a folhinha na data, 
Tequinha Cysne, um dos melhores 

BON MOT tecidos humanos da praça... Rochelle 
Bonorandi deu jantar sextafeirino, 

RES EUES se despedindo do apartamento onde 
A OANDES Viveu 05 últimos anos do saudoso 
bra ae Franco.. Confirmando sua perícia 

GRANDES VIRTUDES Com as raquetes, Danilo Barbazan abiscoltou troféu de campeão de tênis 
no Ideal, acontece que o moço em 
questão tem apenas dez. 

(Platão, Coleção Oto de 
Sá Cavalcante) 

ss 
É FLOWER 

Conheça as opções 
de plantas aqui 

REAL 
INTEGRAL 

Suspeito 
de agredir 
namorada é 
preso, mas 
liberado após 
audiência de 
custódia 

SEGURANÇA 

Um homem de 42 anos foi pre- 
so na última sexta-feira, 9, sus- 
peito de ter agredido e ameaçado 
a namorada, uma mulher de 38 
anos. O fato aconteceu no bairro 
Cidade 2000, em Fortaleza. De 
acordo com informações da Se- 
cretaria de Segurança Pública e 
Defesa Social do Ceará (SSP-CE), 
além das agressões físicas, o ho- 
mem também ameaçou a vítima. 

Após a prisão, o suspeito foi 
conduzido para a Delegacia de 
Defesa da Mulher (DDM), onde 
foi autuado em flagrante pelos 
crimes de lesão corporal dolo- 
sa, ameaça e injúria no contexto 
de violência doméstica. Já neste 
sábado, 10, ele foi liberado após 
passar por audiência de custódia. 

O POVO pediu informações ao 
Tribunal de Justiça do Ceará, np 
domingo, n, sobre a decisão que 
revogou a prisão do suspeito. Em 
nota, 0 tribunal informou que o 
despacha teve como base parecer 
do Ministério Público do Ceará 
que opinou pela substituição da 
prisão por medidas cautelares. 

A decisão, assinada pelo juiz 
plantonista Victor Nunes Bar- 
roso, impede que o suspeito se 
aproxime da vítima e dos fa- 
miliares dela a uma distância 
inferior a 200 metros. Além 
disso, foi determinado o compa- 
recimento do homem à Central 
de Alternativas Penais durante 
12 meses. Caso à ordem seja des- 
cumprida, ele pode ter prisão 
preventiva decretada. (Carlos 
Viana e Luciano Cesário) 

Adolescente 
é apreendido 
por golpear 
homem 

VÁRZEA ALEGRE 

Um homem de 42 anos le- 
vou mais de 20 facadas em uma 
tentativa de homicídio em Vár- 
zea Alegre, a 430 quilômetros de 
Fortaleza. O ataque aconteceu na 
noite do sábado, 10. Um adoles- 
ente de 17 anos, suspeito de ser 
o autor do crime, foi apreendido 
pela Polícia Militar minutos após 
o registro da ocorrência. 

Avitima, Claudemar de Sousa 
Caldas, trabalha como vendedor. 
Ele sofreu perfurações no tórax, 
pescoço, abdômen e na face, 
Apesar da gravidade, sobreviveu 
€ foi socorrido pelo Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência. 

De acordo com a Secretaria 
da Segurança Pública e Defesa 
Social, o adolescente foi leva- 
do para a Delegacia Regional de 
Iguatu, onde assinou um Termo 
Circunstanciado de Ocorrência 
por ato infracional análogo à 
tentativa de homicídio. 

[a Tape ee 
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atrações e ca Decretos 1º 5 4SOUS, À Pregoara Cáoai do Munição de Capairano comunica 
dos imerestados que resizara a Pregão Ebônca Nº 1206 01/2022 Gu objeto é & REGISTRO 
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DE SAIS E DE GÁS GLP ACONDICIONADO EM BOTUÕES DE 13K0, DESTINADOS AS 
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CAIXA [EST MINISTÉRIO DA 
ECONOMIA 

AVISO DE VENDA 
Edital de Leilão Público nº 3007/0223 - 

1º Leilão e nº 3008/0223 - 2º Leilão 
ACAIXA ECONÉNICA FEDERAL - CAIXA, pos mu da ON Mardan ce Pr. ra pt em 
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Leio Púaso - Corições Esc. do qual é arte rmgrate presente mano de Verca esa 
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para atendor as necessidades da Câmara Murvcipal de Pindoretama., Cearã, que do dia 12 
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[Consinções ERELI, iecria no CPU Nº 10.787,147900127, atendo a tocos 8 lena 06 
[CONJASF Cosrendora de Acudagem LTDA, inscrta na CPM Nº 01 T9S 87340007-38. atende a 
todos 08 lan. 7. WU Construções e Serviços EIRELU, cria no CPNJN 10.832 123/0001-14, 

a donos ra. (8 PAL & Engenharia LTOA, cria o CPM Nº 02.290 6720001-04 
alados 08 tens. 09, MA Festosa de Scusa LTDA, insctia no CPNUN" 41.356. 135/0001, 
aloe 08 ans. 10 Agia Comerc, Serviços, Projetos e Construções EIRELI. inscrita ro 

[CPA 24 614 Z3N0001-42. alancio a tados 08 Mera. 11. Construções Veni EIRELL nacras ro 
[CN he 38.261.98710001.70. atenda a loios os lena 12 Expresso Coristuções LTDA. inacrts 
fo CONJN' 36.232 522000188, atendo todos 0 lena Fica aberto prazo recursal previsto ro 
lar. 309 inciso aaa “a”, a Lol? 606/93 a su aterações Macres nformações pelo oleora 
89) 3875.1914, ou pelo endereço eletrônica (Ieilacaogindependencia ce gor br) 
IndepandênciaCE, 09 de Depemino de 2922 Cominabo Permanente de Licitação. 
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Aviso E UcItaçÃo 
MOGALIDADE: PLSÃO ELETRÔNICO Nº 00108/2022 MENOS PREÇO POR ITEM 
DATA UMTE PARA DAS PROPOSTAS E ENVIO DOS DOCUMENTOS DE 
MABILITAÇÃO/ABERTURA DA SESSÃO: 09/51/2077 às 10h90 
DATA DE REALIZAÇÃO DE LANCES: 06/02/7523 às tanoo 
OBJETO: Registra de Preços para tura « even aquisições du matos 
terramntara s E so pananta da Proteção Iiedua! EP 

Mto portaldecompras tac ary dr «Eat», para muros intor mac 
contato deravés da 6 mal Weacaogutac arg be 4 Iaalona 195] 342N- SSL) Tz 
Sandra Braga! 

Comunho Pormenente de Lictacão 
See FILE 

reftalzem 
(PROCESSO: PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 552/2022, ORIGEM. SECRETARIA. 
MUNICIPAL DO PLANEJAMENTO, ORÇAMENTO É GESTAO - SEPOG. OBJETO: 
REGISTRO DE PREÇOS, PARA FUTURAS E EVENTUAIS AQUISIÇÕES DE MATERIAL 
(PERMANENTE (LEITOR BIOMÉTRICO E NETBOOK). PARA UTLIZAÇÃO NO, 
[CONTROLE DE PONTO DOS SERVIDORES DA PREFEITURA MUNICPAL DE 
FORTALEZA CONFORME ESPECIFICAÇÕES E QUANTITATIVOS PREVISTOS NESTE 
TERMO DE REFERÊNCIA. PARA O PERÍODO DE 12 [DOZE] MESES. DO TIPO. MENOR 
(PREÇO. DA FORMA DE FORNECIMENTO: POR DEMANDA, nos termos do Decreto. 
nº 7292, de 23 de janeiro de 2073, Art 3º- O Sistema de Rage de Preços pederá 
ser adotado nas seguintes hipóteses: 1 - quando for conveniente a aquaição de 
bene com previsão de entregas parceladas. OLA) Pregosie(al ds CENTRAL DE 
UCITAÇÕES DA PREFEITURA DE FORTALEZA - CLFOR, toma pubico para. 
condecmenta dos antes e demais aerestados que do &s 17 de dezembro de 
2022 » 26 de dezembro de 2072 até às 10h00min. (Motário de Brasília) estará 
recebendo as Propostas de Preços « Documentos de Habilitação referentes a 
leste Pregão, no Endereço Eletrônico www comprasnetgovbr. À Abertura das 

tas acontecera no dia 26 de dezembro de 2022. 1: 10h00min. (orário, 
rasika) e o inico às Sessão de Disputa de Lances ocomerá a part das 

10h90min, do dia 26 de dezembro de 2022. O adital na integra encontra sa à 
disposição dos interessados para consulta na Central de Licitações | Avenida 
Merácito Graça. 750, CEP: 60.140.064- Centro - Fortaleza-CE no porta! Comprasfor. 
hetps://compr publico/index.asp. no 

de Licilações do TCÊ-CE 
IttpsiNicitacosstcace gov br). Maiores informações pelo telefone: (85) 
3452.3477 [CLFOR, 

Fortaleza - CE 08 de dezembro de 2072. 
JOÃO MATHEUS CARNEIRO BEZERRA 

Pregoeso(a] da CLFOR 

AVISO DE CONVOCAÇÃO 

9), Mem coma polo rede Iducdros 
CEF. CNPJ 9 40 205/0001-04, garantida pois cantado a” 

de EY/ON ZONA, ole de rota sob o? de Mica nº 1746 devia 
2e Aartamanto ge 1º 301, do EDEITO MOSES MENDES, me 

Bronca Barão da Stndart nº 2745. rola Coal, INTIMO. FRANCISCA JOSANY CAUALCAN: 
TE PANA. brasiors, ansónta de sitemas. CPF 663 IT6 29]-20 4 RALTOM ROORIGUES 

SIA, cmados mo regime da 

da cobrança intima Provimento 0872914 da COJKS 
Assam. procede 4 INTIMAÇÃO de V Sa para que no diria à este Ora Se Megstra de 
móvia. thuito na fava Saya Pauli, a E 10O, Alesta, mosto caga, de dnpundo à 

feia, mo horbri de Biro do 17h tu olrendo de Relato bancária quê podorá to 
stedo juta 4a crader fiduciária para aletaar 4 pura do Glido acena discromnada mo 
Brass imprsrrogdvoa de 18 iqundol its co ata do lima pusicação 
date edita 
Manta eportunicado tea 
pranto e frota da cansa 

Faso» CEF nos lemos do art 24 7”, do Lai 
a Coact 

derombra da 2637 

A Doutora Andres Pimenta Freitas Pinto. Juíza de Direito Titular ds 
Vara Civel da Comarca de Maracanaú, Estado do Ceará. por 
nomeação legal, etc. FAZ saber aos que o presente edital de citação 
virem ou dele conhecimento tiverem. que, por este Juizo e Secreta- 
ria da 1º Vara Cível, tem curso uma AÇÃO DE USUCAPIÃO, proposta 
por JOSE GERARDO DE ARAUJO, brasileiro, viúvo, aposentado, 
portadora do RG: 2017089008SSPCE, e inscrito no CPF/MF sob o nº 
D00.261,403-06, residente e dormiciiado na Rua Paula Ney, nº 960, 
Bairro Aldeota, Fortaleza/CE, pretendendo-lhes declare o domínio 
sobre 9 imável a seguir descrito: Um terrena de formato reguiar, 
constituído da Quadra nº 31, sem denominação de lote, do 
loteamento Parque São Benedita. S/N. na Bairro Mucund, Município 
de Maracanaú/CE: de propriedade de José Gerardo de Araújo, 
Inscrito no CPF n“000.261.403-06, medindo 54,00m (cinquenta e 
quatro metros) de frente e fundos, por100,00m (cem metras| de 
extensão nas laterais. com área total de 5400,00m! (cinco mit 
equatro centos quadrados), possuindo os seguintes limites e 
dimensões: Ao NASCENTE lfrentel. lado par, com um segmento 
tirado no sentido SULINORTE, do vértice P:1 ao vérticeft2, com um 
ângulo interno de 90, com as seguintes coordenadas 
538061.761627 ME -9574350.2712 M s. medindo 54.00m (cinquen- 
ta e quatro metrosk: limita-se com uma Rua sem denominação 
oficial, Ao NORTE, (tado esquerdo), com um segmento lirado no 
sentido NASCENTE. do vértice P2 ao vértice P:3, com um ângulo 
Interno de 90", com as seguintes coordenadas 538089.889724 m E 
- 9574406.42094 M 5, medindo 100,00m (cem metrosiimita-so 
com uma Rua sem denominação oficial, Ao POENTE. (fundos), cor 
um segmentotirado no sentido NORTE/SUL, do vértice 23 ao vértice 
Pá, com um ângulo interno de 90º com as seguintes coordenadas 
537970.301669 m E — 9574417.51465 M 5. medindo 54.00mícin- 
quenta e quatro metros); Limita-se com uma Rua sem denominação 
oficial, Ao SUL. (ladodirerto), com um segmento tirado no sentido 
POENTE/NASCENTE, do vértica Pá ao várticeP.1, com um degulo 
Interno de 90º, com as seguintes coordenadas 537962.61935 m E 
-954364.12816 M 5, medindo 100,00 (cem metros: Umita-se com 
uma Riua sem denominação oficial, de Esquina, Assim, por intermé- 
tha do presente, FICAM CITADOS, os eventuais interessados, ausen 
tes, incertos e desconhecidos (art. 259. L. CPCJ, para no prazo de 
1S(quinze) dias, a contar no termo final do prazo assinado neste 
edital, contestarem a presente ação sob a pena de revelia, caso em 
que presumir-se-ãa aceitos, como verdadeiros, os fatos articulados 
na petição inicial 
Dado e passada Maracanaú/CE, 09 de dezembro de 2022. 

[Essa cançE EU RO aca LAS 
PENN So 

AVISO DE 2º NOVA CONVOCAÇÃO 
PROCESSO: CONCORRÊNCIA PUBLICA Nº. 001/2072. ORIGEM: SECRETARIA 
MUNICIPAL DA GESTÃO REGIONAL - SEGER. OBJETO: OUTORGA ONEROSA DE USO 
DE EDIFICAÇÕES NO PARQUE URBANO DA UBERDADE ICIDADE DA CHRANÇAI, 
MEDIANTE PERMISSÃO DE USO. A TITULO PRECARIO, ONEROSO, INTRANSFERIVEL É 
COM PRAZO DE 05 (CINCO) ANOS, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES NO) 
EDITAL E SEUS ANEXOS. TIPO DE LICITAÇÃO: MAIOR OFERTA, O Presadente da 
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÕES DA PREFEITURA DE FORTALEZA -CE | 
EPL. torna público para conhecimento dos liclantes e demais interessados. que 5 
Envelopes contendo os Documentos de Habilitação e Propostas Comerciais 
serão recebidos no dia 12 de janeiro de 2023, no horário compreendido entre 
10h00min às 10h1Sminhorário local) na Central de Litações | Avenida 
Herdcito Graça, 750, Cento, CEPSO 140060 - Fortaleza CE e iniciadas Abertura 
(dos Envelopes contendo os Documentos de Habilitação e Propostas, 
Comerciais no dia 12 de janeiro de 2023 às 10h1 Smin. (horário local). O NOVO, 
EDITAL nu integra encontra-se à disposição dos mtevesiados para consulta no e 
compras https:icompras sepog fortaleza ce gov br! publico index.asp. assim 
como na Portal de Lxcitações da TEL CE: Mtpr:Nicitacoes.tee.ce gov br/. Maiores 
informações pelo telefone [85) 3452-3477. 

Fortaleza CE 08 de dezembro de 2022. 
OTÁVIO CESAR LIMA DE MELO Presidente da Comissão Permanente de Licitações - ML 

AVISO DE CONVOCAÇÃO 
PROCESSO: PREGÃO ELETRÔNICO Ns. 558/2022. ORIGEM: SECRETARIA, 
MUNICIPAL DA EDXICAÇÃO - SME. OBJETO: CONSTITUI OBIETO DA PRESENTE 
LICITAÇÃO A SELEÇÃO DE EMPRESA PARA REGISTRO DE PREÇOS VISANDO FUTURA | 
E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA OS SERVIÇOS DE 
MANUTENÇÃO PREVENTIVA. CORRETIVA, AFERIÇÃO E SUBSTITUIÇÃO DE, 
[TACOGRAFOS AFIM DE ATENDER AS NECESSDADES DA FROTA DE VÉCULOS 
PERTENCENTES A SECRETARIA MUNICIPAL DA EDUCAÇÃO DE FORTALEZA - SME 
DE ACORDO COM AS ESPECIFICAÇÕES E QUANTITATIVOS DESCRITOS NO ANEXO: 
TERNO DE RETERÊNCIA DESTE EDNTAL. DO TIPO: MENOR PREÇO. DA FORMA DE 
FORNECIMENTO: POR DEMANDA. nartermosdo Decreto re 7 892.462) de janeiro 
de 2033, EL 3º O Saterna de Reçpstro ds Preços poderá set adotada has seguêntes 

fa conveniente » aquisição de bens com previsão da 
o Contistação de serviços remunerados pos unidade de 

Ss CENTRAL DE LICITAÇÕES DA 
PREFEITURA DE FORTALEZA - CLFOR, toma púbsico para conhecimento dos 
«cRantes é demais interessados. que do dia 13 de dezembro de 2022 a 26 de| 
dezembro de 2022 até às 10h00min. [Morário de Brasilia) estará recebendo as| 
Propostas de Preços e Documentos de Habilitação referentes a este Pregão, no| 
Endereço Eletrônico www comprasmetgonbr. A Abertura das Propostas, 
acontecerá no ba 26 de dezembro de 2022. ar 10h00min. (Morário de Brasília) 
eo início da Sansão de Disputa de Lances ocorrerá a partir das 10h00m. do a 
26 de dezembro de 2022. O edital na integra encontra-se à disposição dos 
interessados para consulta na Central de Licitações | Aveniia Metácino Graça, 754, 
[CEP: 60.140-060 - Centro — Fortaleza-CE. no portal Comprasfor: 
https://compras. ortalera-ce-gov.br/publico/inder. asp. no 
wnrw.compras.gov.bt, assim como no Portal de Licitações do TCÊCE 
Mttps//Neitacoes Ace ce. gov br/. Maiores Informações pelo telefone: (85) 
3452.3477 |CLF 

“ Fortaleza - CE 08 de dezembro de 2022 
ROMERO RAMONY HOLANDA LIMA MARINHO 

Pregoeiro(a da CLFOR | 

LEILÃO DE VEÍCULOS DO NORDESTE 
CE e BA- 14/12/22 - 10:30 3 

VisaçÃO: 13/12 Das 8H AS 
BM DIstmOE 

(no a a sem pasa 

PROCESSO: PREGÃO ELETRÔNICO Ne. 556/2022. ORIGEM SECAETANA MUNICIPAL DOS DIREITOS HUMANOS E DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SDHOS. | OBJETO: CONSTITUA OBJETO DA PRESENTE UCITAÇÃO, À SELEÇÃO DX EMPRESA PARA O REGISTRO DE PREÇOS VISANDO FUTURAS É EVENTUAIS À AQUISIÇÃO DE 
CAMA MESA E BANHO PARA SUPRIR ÀS NECESSIDADES DOS EQUIPAMENTOS DA SECRETARIA MUNICIPAL DOS DIREITOS HUMANOS E DESENVOLVIMENTO SOCIAL 
SOMOS, PELO PERIODO DE 12 IDOZE) MESES, DE ACORDO COM AS ESPECIFICAÇÕES | E QUANTITATIVOS PREVISTO NESTE TERMO. DO TIPO: MENOR PREÇO. DA E 
DE FORNECIMENTO: POR DEMANDA, nos temos do Decreto nº 7492, de 23 de janeiro de 2013 At 3º O Sastema de Regitro de Preços poderá ser adotado ni Meguintoshpotoses 1 quando Tor comerterto 3 squsição de Dera Com previão| 
e entregas arceladas Ou Contratação de serviços remunerados pos unidade de 
medida ou em regime de tareta. CIA) Pregoeirota is CENTRAL DE LICITAÇÕES DA | 
PREFEITURA DE FORTALEZA - CLFOR, foras público pata conhecmento dos tantes e deus interestados. que do ds 12 de dezembro de 2022 3 26 de 

Endereço Eletrônico vmewcomprasnetgovbr. A Abertura das Propostas, 
acontecerá no ia 26 de dezembro de 2022. 1 10h00min. (Horário de Brasilia)| 
e oinco ds Sessão de Disputa de Lances ocorrerá a partir das 10h0Omim do dis | 
26 de dezembro de 2022 O edital na integra encontra-se à dispoução dos) 
irresados para conta na Cet! de Licaçõs Aveia e Ki Graça 750, CLP ga rabuda Fontana CE Attessiicompra e ripilica indem.asD. no dia e rr] Rpesnichacese enc gore” Mes iterações Belo telone (5) 
3452.3477 CLFOR. 

no portal Comprasfor 

Fortaleza CE 08 de dezembro de 2022. 
JOSÉ JESUS LÉDIO DE ALENCAR. 

Pregoeso(a) da CLFOR 
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OFERECIMENTO 

hapvida 
Es NotreDame ABB nermêdco 

ÁRBITRA FIFA, Edina 
Alves será homenageada 
em noite de premiações 

EDIÇÃO DA NOITE DAS PERSONALIDADES ESPORTIVAS 
ACONTECE HOJE E HOMENAGEIA A ARBITRA FIFA EDINA ALVES, 
ALEM DE PREMIAR OS MELHORES DO FUTEBOL CEARENSE 

ano, será o prefeito de Forta- “A escolha da Edina se justifica 
leza, José Sarto, que reformou. mo jr currículo dela, pela ascensão em sua gestã a á 

estádio Presidente Vargas e que ela vive no quadro da Fifa 
devolveu a praça esportiva aos eporsera principal árbitra do 
clubes de futebol — o estádio 
foi utilizado como hospital de Brasil atualmente” 

HOMENAGEADOS NA 
50º EDIÇÃO DA NOITE 
DAS PERSONALIDADES 

ESPORTIVAS 

BRENNO REBOUÇAS 

brennorobove: povo com br 

Um dos eventos esportivos 
mais longevos do Bi Noi- 
te das Personalidades Espor- 
tivas acontece hoje, a partir 
das 19 horas, na cobertura do 
prédio da Federação das In- 
dústrias do Estado do Ceará 
(FIEC). Será a 50º edição do 
prêmio entregue pelo jornalis 
ta Sérgio Ponte aos melhores 
do ano no futebol cearense. 

Como de costume, uma per- 
sonalidade a nível nacional 
será homenageada e a esco- 
lhida desta edição foi a árbitra 
Edina Alves Batista, do quadro 
Fifa, que foi a primeira mulher 
a apitar um jogo do mundial de 
clubes masculino, além de ser 
presença constante nas princi 
pais competições do país, 

“a escolha da Edina se jus- 
tifica pelo currículo dela, pela 
ascensão que ela vive no quadro 
da Fifa e por ser a principal ár- 
bitra do Brasil atualmente, sen- 
do a única a ser escalada para 
jogos da Série A”, comentou Sér 
gio Pont ão da festa, 

O outro homenageado do 
evento, como desportista do 

campanha em 2020 no combate 
à pandemia de Covid-1g. 

O troféu Jornalista Flávio 
Ponte será entregue aqueles 
que se destacaram nos gra- 
mados em 2022. Vinte jorna- 

listas esportivos de veículos 
distintos votaram em cinco 
categorias diferentes para 
eleger os melhores dos clubes 
cearenses em 

A lista de premiados já foi re- 
velada no programa As Frias do 
Sérgio, da rádio O POVO CBN, no 
dia 26 de novembro. O Fortale; 
foi predominante na v 
Iateral Tínga foi eleito o melhor 
Jogador do ano, enquanto o vo- 
lante Hércules, o jogador reve- 
lação. Juan Pablo Vojvoda, pela 
segunda vez consecuti 
mais votado para mel 
nico da tempo ; O presi- 
dente do Tricolor, Marcelo Paz, 
faturou o título de melhor diri- 
pente de 2099, 

Na categoria melhor árbitro, 
o assistente Nailton Oliveira, 

que vai integrar o quadro da 
Fifa em 2023, foi o eleito. 

O Ceará fol representado na 

Sérgio Ponte, jornalista e anfitrião da festa 

votação na categoria Menção 
Honrosa. O time feminino do 

recebeu seis votos na dis. 
pelo seu acesso à elite do 

futebol feminino brasileiro. 
Também serão homena- 

geados: o médico José Roberto 
Campos de Barros, membro da 
Academia Olímpica Bra 
José de Carvalho Roch 
tor do Colégio Christu 
Cavalcante, presidente da Fiec; 
e as empresas Solar Coca-Cola 
e Caubi Placas, patrocinadoras 
doevento. 

Todos os vencedores in- 
tegram a lista de 180 convi- 
dados para a Noite das Per- 
sonalidades Esportivas e vão 
receber a láurea. 

Oevento terá transmissão ao 

vivo pel ádio O POVO CBN AM 

1010 € pelo canal da TV 
YouTube. A cobertura da festa 
também será feita pelo O POVO. 

50 
EDIÇÕES 
Noite das 
Personalidades 
Esportivas ocorre 
desde 1971. De lá 
pra cá, o evento só 
não foi realizado 
em 2020 devido 
à pandemia da 
Covid-19 

AAAAAAAAAAAAAA AAA; 

EDINA ALVES BATISTA 

MELHOR JOGADOR 

TINGA 

JUAN PABLO VOJVODA 

JOGADOR REVELAÇÃO: 

HÉRCULES 

MELHOR DIRIGENTE: 

MARCELO PAZ 

NAILTON JÚNIOR DE; 
SOUZA OLIVEIRA 

TIME FEMININO DO CEARÁ 

PREFEITO JOSÉ SARTO 



Fortaleza 
negocia 
jogadores no 
mercado 

MATEUS LOTIE/FORTALEZA EC 

MATHEUS Vargas está de 

saída do Leão do Pici 

Ainda tímido no mercado 
quanto a contratações — Pika- 
chu foi o único reforço anuncia- 
do — o Fortaleza tem agido em 
relação às peças que não deve 
utilizar na próxima temporada, 
mas que estão sob contrato. 

A diretoria tem buscado des- 
tino para os chamados ativos do 
clube que já não se encaixam no 
projeto para 2023. O meia Ma- 
theus Vargas é um deles. O joga- 
dor será emprestado ao Sport- 
-PE até dezembro do ano que 
vem, quando também se encerra 
o contrato com o Tricolor. 

A diretoria do Leão do Pici 
ainda não oficializou à negocia- 
ção. Portanto, não se sabe se ha- 
verá compensação financeira ou 
se o contrato do atleta será es- 
tendido por mais um ano, a fim 
de que ele não deixe a equipe de 
graça ao fim de 2023. O Forta- 
leza é dono de 70% dos direitos 
econômicos de Vargas. 

Outro que deve ser empres- 
tado é o volante Felipe. Sem es- 
paço no Tricolor desde o meio 
deste ano, o atleta foi procurado 
pelo Goiás, A siluação deve ser 
resolvida nesta semana, com o 
retorno do presidente do clube, 
Marcelo Paz, que estava no Catar 
recentemente 

Em paralelo, o Fortale- 
za encaminhado, também por 
empréstimo, do atacante Igor 
Torres ao Atlético-GO e man- 
tém conversas com o Coritiba 
para uma possível venda do ata- 
cante Robson. 

O jovem Gustavo Coutinho, 
de apenas 23 anos, com o qual 
o Sport gostaria de renovar con- 
trato, no entanto, deve deixar a 
Hlha do Retiro e desembarcar no 
Alcides Santos. À diretoria trico- 
lor definiu que o atacante só fica 
na equipe pernambucana se for 
comprado, 

Com relação às buscas por 
reforços, um novo nome pode 
ser anunciado pelo Fortaleza 
nesta semana. O meia-atacante 
Wellington Rato, que é disputa 
do com o São Paulo, deve definir. 
junto com o Atlético-GO, que é 

dono de 80% dos direitos econó- 
micos dele, o destino para 2023. 

Outro na mira do Fortalezae 
é o lateral chileno Gabriel Suazo. 
(Brenno Rebouças) 

jogos e marcou um 
Fortal 

especial 

oPovo 

[VOVÔ] 

A pleno 
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ilicontech 

APÓS REBAIXAMENTO, DIRETORIA DO CEARÁ ESTÁ ATIVA NO 
MERCADO PARA MONTAR NOVO ELENCO. QUATRO REFORÇOS JÁ 
FORAM ANUNCIADOS, E O CLUBE NEGOCIA COM LATERAL 

- AGÊNCIA DE FOTOGRAFIA /ESTADÃO CONTEUDO 

ISABELA AZINE/AGI 

GUILHERME DE ANDRADE 
ESPECIAL PARA O POVO 
guilherme andradestopovo.com br 

Com o rebaixamento na elite 
do futebol nacional deste ano, o 
Ceará jogará a Série B do Cam- 
peonato Brasileiro em 2023. É 

natural que o poder de inves- 
timento do clube seja reduzido, 
Já que as receitas na próxima 
temporada serão menores. 
Portanto, o elenco da equipe 
profissional masculina está 
passando por uma readequa- 
ção para se encaixar ao novo 
padrão econômico. 

Diante deste cenário, o Al- 
vinegro de Porangabuçu está 
ativo no mercado da bola neste 
final de ano. Diversas mudan- 
ças foram realizadas no elenco 
desde a diretoria à comissão 
técnica, Em 2023, a equipe será 
comandada por Gustavo Mo- 
rínigo. Três atletas, sendo dois 
titulares absolutos na atual 
temporada, já deixaram o clu- 
be, enquanto quatro reforços 
foram anunciados. 

E as novidades não param. 
A diretoria definiu o próximo 
alvo no mercado, Trata-se do 
lateral-esquerdo Willian For- 
miga, do Vila Nova-MG. Com 

contrato até o fim de zoz5 como 
time mineiro, o Ceará negocia a 
compra em definitivo do atleta. 

Willian Formiga está no Vila 
desde 2020 e disputou n5 parti- 
das até o momento pela equipe, 
somando dois gols e três assis- 
tências. Em 2022, ele disputou 
51 jogos, sendo go como titular. 
A lateral-esquerda é um se- 

tor que deve ser 100% reformu- 
lada. O titular em 2022, Bruno 
Pacheco, dificilmente permane- 
cerá, enquanto o reserva Victor 
Luís está perto de reforçar o 
Coritiba. 

Entre idas e vindas, o mer- 
cado do Ceará neste final de 
2022 dá para ser classificado 
como positivo, Isso porque os 
jogadores que deixaram o clu- 
be possuíam salários conside- 
rados elevados para a Série B, 
além de estarem com imagem 
desgastada com o torcedor de- 
vido ao rebaixamento. Já os que 
chegaram ao Alvinegro são bem 
avaliados, 

Com relação a saídas, Mes- 
sias e Steven Mendoza deixa- 
ram o Ceará e foram vendidos 
ao Santos. Apesar de titulares 
em todo o ano de 2022, à possi- 
bilidade de permanência da du- 
pla no escrete preto-e-branco 
era quase nu 

ademais da dupla, outro 
atleta teve a saída confirmad: 

Fernando Sobral. Titular em 
boa parte da sua passagem pelo 
Alvinegro de Porangabuçu, o 
volante conviveu com o banco 
de reservas em 2022. No tér- 
mino da temporada, a rela 
com o torcedor já não era mais 
a mesma de outros anos. A ida 

do atleta ao Cuiabá rendeu RS 4 
milhões ao Vovô. 

Sobre os reforços, o mais 
conhecido pela torcida é o za- 
gueiro Tiago Pagnussat, que 
teve passagem positiva pelo 
clube do Porangabuçu em 2020, 
quando disputou 46 partidas e 
marcou quatro gols. Ele chega 
para formar forte dupla de zaga 
com Luiz Otávio, 

Após anunciar o defensor, o 
Ceará decidiu reforçar o meio 
de campo da equipe de Gus 
tavo Morinigo. Arthur Rezen- 
de e Jean Carlos foram os dois 

5 contratados para o setor 
de criação. O primeiro veio do 
Vila Nova e marcou oito gols em 

onde também balançou as re- 
des oito vezes e distribuiu cin- 
co passes para gols, e é tratado 
como o substituto de Vina, que 
deve deixar o time cearense. 

Jean e Arthur possuem ca 
racterísticas parecidas: boa 
finalização de média e longa 
distância, passe apurado e bota 

“Quando eu soube do 
interesse do Ceará foi algo 
que me deixou muito feliz 
e, sem dúvidas, foi a minha 
prioridade pela grandeza e 
história do clube” 

Arthur Rezende, reforço do Ceará para 2023 

parada eficaz. As expectativas 
são maiores sobre o ex-Náuti- 
co. O meia de 30 anos sempre 

esteve no radar dos clubes cea- 
renses devido às últimas três 
temporadas pelo Timbu, No 
time pernambucano, ele dispu- 
tou 140 jogos, marcou 34 gols é 
deu 225 assistências. 

Outro reforço anunciado pelo 
clube foi Caíque, de 27 anos. O 
volante foi um dos destaques do 
Ituano na campanha da Série B, 
que quase culminou no acesso 
à elite do Campeonato Brasilei- 
ro em 2022. Ele se destaca pelo 
poder de combate no meio de 
campo. O jogador fez 36 desar- 
mes no torneio nacional, sendo 
o segundo melhor no quesito no 
time paulista, 

8 
GOLS 
Reforço do 
Ceará, meia 
Jean Carlos 
marcou oito 
gols em 2022. 
Jogador é 
tratado como 
substituto 
de Vina para 
2023 
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Fa 
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LUCASMOTAGOPOVO COM BR 

PAPO DE 
COPA 

É A COPA DE MESSI! 
SOU MADRIDISTA. Sempre torci contra o Messi durante todo o 

seu ciclo no Barcelona. Na discussão de quem é melhor, fico com 

Cristiano Ronaldo, ídolo do Real Madrid. Vibrei muito nas vitórias 

do Real diante do Barça de Messi, assim como me frustrei com as 

derrotas no “El Clássico”. 

MAS COMO apaixonado pelo futebol e pelos gênios da bola, me 
rendi a Messi na Copa do Mundo do Catar. Deixei de lado qualquer 
raiva dos tempos do argentino como camisa 10 do Barça e carrasco 
do Real Madrid. 

ESTOU NA torcida pelo título da Argentina no Mundial e, principat- 
mente, para ver Messi ganhando uma Copa. É a única conquista que 
falta na carreira deste gigante do futebol, seis vezes eleito como 
melhor do mundo. 

nos, Lionel disputa a competição pela quinta vez. E, prova- 
velmente, deve ser aúlima Copa do baixinho argentino. Sei separar 
a rivalidade entre Real Madrid e Barcelona como torcedor madri- 
dista. Quem não gosta de Messi, não gosta de futebol. 

FRANCK FIFE / AFP 

MESSI 
comemora 
gol marcado 
sobre a 
Holanda e 

provoca Van 
Gaal 

LET; E encantado por Messi e pela Argentina no 
Catar. O Mundial começou para os “hermanos” de maneira trági- 
ca, Derrota de virada para a Arábia Saudita por 2a 1, Parecia que 
a Albiceleste acumularia mais um fiasco na competição. O nosso 
maior rival no futebol sul-americano vive jejum de 36 anos. À última 
conquista ocorreu em 1986, quando Maradona comandou a seleção 
até o bi no México. 

MAS DEPOIS da queda diante da Arábia veio o ressurgimento da 
Argentina. A equipe parece ter se fortalecido e se unido ainda mais 
para dar a volta por cima. E Messi, tão cobrado por torcedores ar- 
gentinos para ser decisivo, comandou a reação na Copa do Catar. 

O “ET” faz um Mundial impecável. São quatro gols marcados e 
duas assistências em cinco jogos. 

DIANTE DA Holanda, na dificil classificação para a semifinal, Messi 
ativou o "modo Maradona”. Capitão da Argentina. "La Pulga” mos- 
trou liderança enérgica, provocou e desfilou em campo. Além de gol 
e assistência, o craque converteu com maestria o primeiro pênalti 
da Albiceleste diante do rival europeu, passando tranquilidade e 
confiança aos companheiros. 

LIONEL O melhor jogador do Mundial. Acompanhar a última 

Copa do génio argentino é um privilégio. “Last dance” sendo 
escrito. Faltam mais duas páginas desta história. É a Copa 
de Messi! 

SEMIFINAL 
AMANHÃ, 13 

a Argentina (2) [ |x 

QUARTA-FEIRA, 14 

E ló | 
França ( 

MBAPPÉ, da França; 
é Jarte candidato a 
craque da Copa do 
Mundo = 

COPA DO MUNDO 

especial 

Favoritas x 
surpresas 
ARGENTINA, CROÁCIA, FRANÇA E MARROCOS 
ESTÃO NA BRIGA PELO TITULO MAIS COBIÇADO 
DO FUTEBOL MUNDIAL 

PEDRO MAIRTON 
ESPECIAL PARA O POVO 

pedro silvafBopovo com br 

Argentina, Croácia, França e 
Marrocos são os semifinalistas 
da Copa do Mundo do Catar. Ar- 
gentinos e franceses aparecem 
como os favoritos, enquanto 
os croatas é os marroquinos 
chegam como as surpresas do 
Mundial. Embora as duas se- 
leções campeãs do mundo te- 
nham os melhores elencos, co- 
mandadas por Messi e Mbappé, 
a edição de 2022 do torneio 
mostra que não adianta se ape- 
gar ao favoritismo, 

Cada seleção tem uma histó- 
ria diferente no torneio. Croácia 
e Marrocos, por exemplo, esta- 
vam no mesmo grupo (F) e não 
eram cogitadas para estar nas 
semifinais. Os europeus vence- 
ram apenas um dos cinco jogos 
disputados até então € tiveram 

a proeza de eliminar o Brasil nos 
pênaltis. Apesar de praticar um 
futebol sem tanta agressividade, 

os croatas foram eficientes na 
estratégia utilizada e têm a 
chance de repetir 2018 e voltar a 
disputar a decisão. 

Já os marroquinos fizeram 
história. Além de deixar para 
trás a Bélgica ainda na fase de 
grupos, quando terminou na li- 
derança, eliminou Espanha nas 
oitavas e Portugal nas quartas, 
se consagrando como a primei- 
ra seleção africana a figurar en- 
tre as quatro melhores da Copa. 
Com excelente jogo defensivo, 
Marrocos sofreu apenas um gol 
em cinco partídas no Mundial é 
aposta na retranca para sonhar 
com o título. 

Ainda que não exista jogo ga- 
nho antes do apito final, Argenti- 
nae França são as duas favoritas 
para se enfrentarem na grande 
decisão. Os argentinos cresce- 
ram gradualmente na competi- 
ção após uma derrota alarmante 
na estreia para a Arábia Saudita. 
A boa fase dos sul-americanos 
passa pelos pés de Lionel Messi, 
que levantou o espirito da equipe 
na vitória sobre o México e, com 
grandes atuações, carregou a 

seleção para as semifinais, 

Mesmo com o grande núme- 
ro de desfalques antes da Copa, 
incluindo o craque Benzema 
— atual melhor do mundo - a 
França demonstrou porque en- 
trou no torneio como a postu- 
lante ao título. 

Com atuações convincentes 
do coletivo e dos craques Mbap- 
pé e Griezmann, os atuais cam- 
peões mundiais superaram as 
ausências sem diminuir o de- 
sempenho e chegaram às semi- 
finais com autoridade. Mesmo 
sendo inferior à Inglaterra em 
boa parte da segunda etapa das 
quartas de final, os “Blues” não 
abaixaram a cabeça e mantive- 
ram a intensidade para arrancar 
avitória, sem falar que ainda fo- 
ram agraciados com a sorte no 
Dê desperdiçado por Harry 

ã ou não, cada seleção 
chega com a casca grossa que 
foi acumulada nos últimos cinco 
jogos. Embora tenham realizado 
uma campanha digna até as se- 
mifinais, não possuem preten- 
sões de encerrar o sonho de sera 
grande história da Copa do Mun- 
dodo Catar. 
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PERSONALIDADES 
COM O glamour e categoria de sempre, o perfeccionista Sérgio 
Ponte comanda, hoje à noite, na cobertura da Fiec, gentilmente 
cedida pelo presidente Ricardo Cavalcante, a Noite das Per- 
sonalidades Esportivas, que alcança a inacreditável marca de 
meio século. Um feito não só histórico, quão inédito no Brasil. 

PRESENÇA DAS maiores autoridades, dará ao acontecimento 
um brilho invulgar. A governadora Izolda Cela estará presente, 
enquanto o prefeito Sarto Nogueira, um dos laureados da festa, 
será outra figura Imprescindível, Os portões da Fiec estarão 
abertos a partir de 19 horas, com horário britânico de 20 horas 
para seu início. 

PERSISTÊNCIA E ousadia do jornalista Sérgio Ponte, fé-lo 
atravessar todo este tempo, prova maior de quando um evento 
traz o timbre da seriedade, o caminho do sucesso fica mais 
curto, 

CONTADO NOS dedos o número de personalidades home- 
nageadas, torna-se impossível citá-las, prova inequívoca da 
dimensão que o acontecimento ganhou, impondo-se, principal- 
mente, pela credibilidade como sua marca registrada. 

ESQUECER outro detalhe relevante. Qual? A escolha é fei- 
ta pelos cronistas esportivos em plena atividade no rádio, jor- 
nal e televisão, O promotor do evento, Sérgio Ponte, se esquiva 
de votar para que todos se sintam inteiramente à vontade na 
escolha dos seus preferidos. 

S dois segmentos (árbitro e jogador revelação) 
ocorreram votos em branco. 

O Vojvoda é bicampeão como técnico da tem- 
porada. Detalhe: este ano obteve unanimidade, fato raro de 
acontecer. Ano passado ele, também, foi escolhido pela (quase) 
totalidade dos votos. Como, então, questionar sua escolha pela 
segunda vez consecutiva? Os competentes se estabelecem. 
Ao vir para o Fortaleza, havia dúvida quanto ao seu sucesso. 
As duas temporadas do Tricolor, recheada de feitos brilhantes, 
cravaram o acerto da escolha do técnico argentino. 

SURPRESA MAIOR recaiu sobre a arbitragem, mais precisa- 
mente por ter sido um assistente, distinguido, até mesmo com 
o escudo da Fifa. Nailton Oliveira Júnior teve 60% dos votos. Há 
que se ressaltar, também, que nenhum apitador genuinamente 
cearense atuou em partidas da Série A. 

REVELAÇÃO DO ano, coube ao jovem volante Hércules, forjado 
nas escolinhas do Fortaleza, berço de tantos craques que ali 
surgiram. E só não foi por unanimidade porque um cronista 
optou por votar em branco. 

CELO PAZ, pela terceira vez, o melhor dirigente do ano. 
Incontestável sua escolha ao disparar com 16 dos 20 votos. 

DISPUTA MAIS acirrada foi a de melhor jogador do ano, Não 
confundir com craque. Houve muita pulverização de nomes. O 
ungido, Tinga, venceu o duelo com seu companheiro Pikachu 
que, aqui, permaneceu até o meio do ano. 

h OSA para o Ceará. Não a equipe profissional, 

que nada ganhou este ano, sim, o feminino Campeão Brasileiro 
da Série B, ascendendo em 2023 à divisão de elite. 

PALA PRIMEIRA vez, em 50 anos do evento, uma mulher é 

Personalidade Brasileira. Trata-se da árbitra Fifa, Edina Batis- 
ta, mercê de uma carreira de muita persistência e resiliência, 

EITO SARTO Nogueira foi aquinhoado com o troféu de 
maior relevância, Desportista do Ano, pela reconstrução do PV, 
somada as dezenas de areninhas espalhadas petos subúrbios. 
Some-se ao debut nacional de uma equipe do município na 
Super Liga de Vôlei, Duas grandes conquistas do esporte na 
gestão Sarto, 

COMO TODA premiação que se preza no segmento das Ho- 
menagens Especiais, Sérgio Ponte caprichou nos laureados: 
Ozires Pontes, o tocador da reforma do PV; médico José Ro- 
berto Barros, da Medicina do Esporte, único cearense membro 
da fechada Academia Olimpica do Brasil. Inovou na escolha, ao 
reservar Homenagem Especial ao presidente da Fiec, Ricardo 
Cavalcante, como Personalidade Empresarial e, finalmente, 

como preito de gratidão, Sérgio não esqueceu de homenagear 
pessoas e empresas que ajudaram o evento chegar aos 50 
anos de existência. 

TRÊS DISTINÇÕES: educador José de Carvalho Rocha, que 
comanda o setentão Christus, campeonissimo em receber o 
Troféu Flávio Ponte, além da Solar Coca Cola e Caubi Placas, 
marcas cativas entre os patrocinadores da deslumbrante Noite 
das Personalidades Esportivas, Palmas que eles merecem! 

ODD ANDERSEN / AFP 
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OFERECIMENTO 

MESSI está a um 
jogo de se tornar. 
maior recordista 
de partidas em. 

Mundiais 

Recorde 

ATLETA COM MAIS PARTIDAS NA HISTÓRIA DOS 
MUNDIAIS. O ARGENTINO DISPUTA SUA 5º COPA 

Com a classificação da Ar- 
gentina nas quartas de final da 
Copa do Mundo do Catar, Llo- 
nel Messi deu “passos largos” 
para se tornar 0 jogador com 
mais partidas na história dos 
Mundiais. Se entrar em cam- 
po nas semifinais e na final (ou 
disputa de 3º lugar), Messi ul- 
trapassará Lothar Matthaus, 
com 26 jogos. 

Campeão mundial em 1990, 
o alemão Matthaus tem no 
currículo 25 partidas de Copas 
do Mundo. O histórico meio- 
campista disputou cinco edi- 
ções de Copa, assim como Lio- 
nel Messi. O argentino igualará 
o número recorde de jogos 
ao entrar em campo contra a 
Croácia nas semifinais e irá 
ultrapassar à marca em uma 
eventual final. 

Messi estreou em Copas 
do Mundo no dia 16 de junho 
de 2006. Na Alemanha, o jo- 
vem com apenas 18 anos saiu 

do banco aos 30 minutos do 
segundo tempo. O argentino 
marcou um gol e deu uma as- 
sistência na vitória por 6 a o 
contra a Sérvia e Montenegro, 
pela segunda rodada da fase 
de grupos. 

Contra a Holanda, nas quar- 
tas de final do Mundial do Ca- 
tar, Messi marcou seu décimo 
gol em Copas e igualou a mar- 
ca de Gabriel Batistuta como 
maior goleador da Argentina 
no torneio. 

“Tive o recorde durante 
anos e aproveitei. Ago- 

ra é uma grande honra e um 
prazer compartilhar contig: 
Esperando de todo o coração 
que você possa superar já no 
próximo jogo”, publicou Bas- 
tituta em sua conta oficial no 
Twitter. 

Messi tem sido decisivo 
para à Argentina no Mundial 
do Catar. O camisa 10 soma 
quatro gols e duas assistências 

“Esperando de 
todo o coração 
que você possa 
superar já no 
próximo jogo” 

Gabriel Batistuta, ex-atacante da 
Argentina, sobre Messi ter igualado 
seu recorde de maior goleador da 
seleção em Copas 

em cinco confrontos até o mo- 
mento na atual edição da Copa. 
além das estatísticas positi- 
vas, o craque vem mostrando 
uma personalidade mais vi- 
brante dentro de campo. 

A Argentina de Lionel entra 
em campo amanhã, às 16 ho- 
ras, para encarar a Croácia de 
Modric, valendo vaga na final. 
(Gazeta Esportiva) 
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lara montezuma(Bopovo. com br 

No último mês do ano de 2o1s, 
precisamente no dia 12 de dezem- 
bro, a Internet ganhou o que ss 
uma nova febre. Entre o sucesso de 
memes com palavras estrangeiras 
e fórmulas repetitivas, surgia a pá- 
gina Suricate Seboso, que se tornou 
simbolo digital do “cearencês”. De- 
senvolvido por Diego Jovino e pelos. 
co-criadores Leo Suricate e Dudu 
Suricate, o animal curioso cons- 

quistou o público. 
Durante entrevista ao O POVO 

em 2018, numa matéria sobre os 

cinco anos de criação do Suricate, 
Diego explicou que a inspiração veio 
de projetos similares, à exemplo do 
“Esquilo Lombroso”, da Paraiba, e da 
rotina cotidiana no Estado. “Come- 
cei a botar nomes nos personagens 
e colocar jargões do nosso linguajar 
nos últimos quadros das tirinhas”, 
relembrou na ocasião. De maneira 
espontânea, a figura firmou pre- 
sença no Facebook, Twitter, You'u- 

be e Instagram. “Era massa porque 
representava nós três, criados por 
avós, A gente tem uma carga de nor- 
destinidade porque a gente replica o 
que elas falavany”, situa Dudu. 

Com este olhar atento, eles co- 
meçaram a reproduzir os “armaria, 
nam; “vixe” e“orra, diachor” - ape- 
nas parte de um longo vocabulário 
local - e foram sendo multiplicados 
no meio de e s, adultos e ido- 
sos. O personagem ainda representa 
personalidades que podemos conhe: 
cer em casa ou na rua, como a mãe 
ou o"papudim”: A estratégia, que co- 
meçou como brincadeira entre três 
amigos, se tornou um marco na cul- 
tura digital cearense por se distan- 
ciar dos conteúdos sudestinos, “Isso 
foi transformador”, opina Leo. 

Com grande base apoiada nas pa- 
rúdias, o conteúdo do Suricate se ex- 

pandiu para outros formatos. Além 
de diferentes propostas de vídeos e 
postagens, o animal começou a es- 
tampar campanhas publicitárias, 
entrou na televisão e até mesmo co- 

laborou com O POVO durante a Copa 
das Confederações de so15. “Era vis: 
to como um meme. A gente fez ele se 
transformar e, hoje, ele é o persona- 
gem digital mais influente do Ceará, 
indica Dudu. 

Dez anos depois do surgimento, a 
Iniciativa que nasceu no Jangurus- 
su é inspiração para outros nomes 
do Estado, “Os meninos que vêm 
de um beco, do buraco da periferia 
profunda, acertaram um espaço na 
internet e começaram a desbravar 
um terreno que, no começo, só tinha 
mato. Por isso a gente acredita que o 
acesso à informação e à capacidade 
de produção é transformador, por- 
que transformou a nossa”, detalha 
Leo. Com raizes que se estruturam 
em nomes como Patativa do Assaré e 

Nas Garras da Patrulha, hoje o Suri- 
cate é mais do que uma página, por- 
que também é um terreno fértil para 
a comunicação, que une produção e 
gerência de projetos. 

Depois da saída de Diego Jovino - 
hoje responsável pela página Forta- 
leza Ordinária -, a atual equipe é en- 
cabeçada por Dudu Suricate, ao lado 
de Ana Beatriz de Souza, Felipe Sou- 
za e Batuta. Para 2025, a expectativ: 
é concretizar ainda mais projetos, 
como um podcast e um disco infan- 
til, sempre buscando somar distin- 
tas linguagens, É como eles entoam 
no vídeo “A Embolada do Suricate”, 
disponível no YouTube: “Nosso jeito 
Suricate se espalhou por todo canto”, 

EDIÇÃO: RENATO ABÉ, CLÓVIS HOLANDA E MARCOS SAMPAIO 
www opovo cem brividaearte 

vidsesrteBopovo com be | 32556137 

Suricate Seboso foi criado 
em 12 de dezembro de 
2012 por Diego Jovino na 
plataforma Facebook. Pouco 
tempo depois, Leo e Dudu 
Suricate passaram a integrar 
a equipe de co-criação, Em 
menos de um ano, a página 
alcançou mais de 1 milhão de 
seguidores. 

( 
Já com contas no Twitter 

e YouTube, o número de 
publicações virais da página 
aumentou, Neste ano, 
os criadores do Suricate 
participaram do Sana Fest 
2013, evento que contou com 
mais de 70 mil pessoas. 

( 
Além das redes sociais, o 
animal também passou a 

fazer parte da programação 
da TV Jangadeiro, com 

animações de segunda a 
sexta-feira. 

Em 2015, o canal no YouTube 
bateu a marca de 100 mil 
seguidores. No mesmo 
ano, ranking divulgado pela 
empresa SumoRank revela 
que o Suricate Seboso é a 
página de comédia mais. 
influente do Brasile 11º no 
ranking mundial 

Diego, Dudu e Leo foram 
convidados para conduzir à 
tocha olímpica no Ceará. 

( 
Com o sucesso dos vídeos, o 

Suricate Seboso participou do 
programa "Só Pra Parodiar”, 
do Multishow. 

Com a chegada do 99 Pop no 
Ceará, o personagem iniciou 
o ano como uma das figuras 
principais na campanha de 
divulgação da plataforma. No 
periodo eleitoral, viralizou o 
post: “Ele? NÂMI”. À publicação 
faz referência ao movimento 
“Ele Não, 

Leo e Dudu participam do 
ato de 15 de maio, contra os 
cortes da educação, e puxam 
o que consideram a maior vaia 
cearense da história, “Tem que 
puxar o Guiness”, brinca Leo. 

02 
Na pandemia, Suricate Seboso 
promoveu ações informativas 
sobre o combate à Covid. 
Publicações foram realizadas 
também em parceria com a 
Escola de Saúde Pública do 
Ceará (ESP CE). 

Suricate participa de 
campanha contra a fome com 

apoio ao projeto Restaurante 
Popular de 1 Real, 

Neste ano, o Suricate marcou 

presença na XIV Bienal 
Internacional do Livro do 
Ceará e no Festival Elos. 
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Crônica 
CONFIRA ESTA E OUTRAS COLUNAS EM WWW.OPOVO.COM.BR/COLUNAS 

Ora, pombas! 
A LANA ARAÚJO 

Escrevo na manhã do sábado posterior à derro- 
tado Brasil para a Croácia. Sim, caras e caros, torci 
e muito pela nossa seleção nesta Copa do Mundo, 
que é a minha 1º, apesar de não ter alimentado 

e fazer o seu melhor. É só lembrar as atuações 
do Paulo César Caju na Copa de 1970, quando su- 
plente do Rívelino. Enquanto isso, os patriotá- 
rios, agora hidrófobos, deram para esculham- 
bar a verde-e-amarelo na porta dos quartéis, 
com o beneplácito das autoridades militares. 

ROMEU DUARTE* 

Ê romeuduarteGopovo.com.br 
"ESCREVE QUINZENALMENTE. ÀS SEGUNDAS 

PRÓXIMA 
SEMANA 

RAYMUNDO NETTO 

si, não marca ninguém e ainda reclama quan- 
do alguém desce-lhe a ripa. Agora, no quesito 
dancinha, somos imbatíveis, não? Foi duro ver 
o Modric e o Messi, dois gigantes, chamarem a 
responsabilidade para si logo no início da co- 
brança dos pênaltis. É, dignidade... 

maiores expectativas quanto ao nosso escrete. Um “Daqui a 72 horas”, relinchou um deles, ainda fã, UM GOLEIRO QUE Contudo, como se diz no mundo dos negócios, 
bando de jogadores bonzinhos, acomodados em “o VAR vai anular o gol da Croácia” Seria hilário NÃO INSPIRA as crises geram oportunidades para a mudança 
suas zonas de conforto nos times europeus, mais - se não fosse ridículo, Mas, vída que segue, há ea Inovação. Penso que se fechou um ciclo, que 
um único craque, mascarado, sonegador de im- mais o que fazer, isso aí já, já será página virada A MENOR era para ter terminado há muito. Paulinho da 
postos, bozomínion e pipoqueiro profissional. Um no agitado folhetim brasileiro. Todavia, segue o Viola, octogenário outro dia, é quem dá a dica: 
treinador, aliás, um coach, com sua fala arrevesa- — ranço em vestir o manto. CONFIANÇA, “O jeito é criar um outro samba sem rasgar a 
da arrastando-se nas suas modorrentas palestras Por que perdemos para o time dos jogado- LATERAIS QUE velha fantasia”. Temos que recuperar o fute- 
motivacionais, que de futebol não entende Ihufas. — res cujos nomes soam mais como inflamações E bol brasileiro como patrimônio, atualizando-o. 
Sabíamos de tudo isso, mas, como a louca chama- e infecções? Simples: pela razão de que o nos- NÃO AVANÇAM, Exterminar de vez a patriotada, as negociatas 
da Esperança do poema de Quintana, pensávamos so é mais fraco que o deles, Um goleiro que não PRESOS À SUA entre CBF, jogadores e empresários, escolher 
que pousaríamos incólumes na calçada da glória. inspira a menor confiança, laterais que não melhor os mitos (mito e futebol são insepará- 
Vá ilusão, ledo engano, oh, dor. avançam, presos à sua mediocridade, uma zaga MEDIOCRIDADE. veis), dar um fim ao preconceito contra o fute- 

Até então, a Canarinho havia enfrentado chorona, um meio-de-campo sem qualquer x bol jogado no Brasil (por que o Gustavo Scarpa 
quatro timecos e perdído para um deles. Dirá — criatividade ou Iampejo (onde estão, por favor, UMA ZAGA não foi ao Catar?) etc. Saio para tomar um ar. A 
o ufanista de todas as horas que jogamos com os lançamentos de 40 jardas que o Gérson fa- CHORONA cidade lotada de pombos. Passa um carroceiro: 
a equipe reserva contra Camarões. Responderei 
que não importa, pois estão todos ali para jogar 

zia?), atacantes ciscadores sem muita rapidez 
e efetividade e um cara que quer a bola só para 

“Vamos trabalhar, senão, em vez da do pombo, 

vai ser a dança da pomba, ui”, 

QUER DIVULGAR SEU EVENTO? 
MIGUEL,ARAUJOGOPOVO.COM.BR 

VUMBÔ 
O MELHOR DA AGENDA CULTURAL 

* INFORMAÇÕES SOBRE ATRAÇÕES, DATAS E HORÁRIOS SÃO DE RESPONSABILIDADE DOS ORGANIZADORES DOS EVENTOS 

DIVULGAÇÃO 

SOL 
DRAMA 

No drama brasileiro "Sor, dirigido por Lô Poli. um pai recém-separado, que não 
consegue se reconectar com a filha de 10 anos, é obrigado a viajar com ela à procura 
do pai dele, que o abandonou quando criança e que deseja morrer. O relacionamento 
forçado com o homem, que ele odeia, e a conexão imediata da garota com o avô 
testam seus limites, mas pode ser a chance dele se reaproximar de sua filha. 

Quando: segunda-feira, 12, com sessões às 14h25min e às 16h45min 

Onde: Cinema do Shopping Iguatemi Bosque (Av. Washington Soares, 85 - 
Edson Queiroz) 
Quanto: preços disponíveis no site Ingresso.com 

SALÃO DE ABRIL 
INSCRIÇÕES 

Estão abertas as inscrições para a 74º edição do Salão de Abril, principal 
salão de artes de Fortaleza, Serão selecionados até 38 trabalhos artísticos 
para serem expostos no Centro Cultural Casa do Barão de Camocim. sendo 
30 vagas destinadas exclusivamente para artistas que residem ou sejam 
comprovadamente radicados no Ceará. As inscrições são realizadas de forma 
on-line e gratuita. 

Quando: inscrições até 6 de janeiro 
Onde: no site salaodeabriLcom.br 
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PEQUENOS 
GUERREIROS 
BENFICA 
O cinema do Shopping Benfica 
exibe nesta segunda-feira, 12, 
o filme "Pequenos Guerreiros”, 
dirigido por Bárbara Cariry 
Na obra, Cosme e Dona Maria, 
acompanhados do filho 
Benedito e dos sobrinhos 
Matheuzinho e Bruna, viajam 
alé a cidade de Barbalha para 
Pagar uma promessa na Festa 
do Pau da Bandeira. A viagem é 
uma descoberta das paisagens, 
das histórias e das riquezas 
culturais do sertão. 

Quando: segunda-feira, 12, às 

15h35min e às 19h30min 

Onde: Cinema do Shopping 
Benfica (R. Carapinima, 2200) 

Quanto: R$ 16 (inteira) 

SAMBASÁ 

LANÇAMENTO 

Acantora Roberta Sá lançou 
odisco "Sambasá” álbum 
com sete faixas, sendo 
três delas em gravações 
inéditas. O trabalho conta com 
participações especiais de 
Péricles e Zeca Pagodinho. A 
obra recria o clima das rodas 
de samba e mostra um canto 

mais potente e livre de Roberta 
O disco tem músicas como 
“Sem Avisar”, “Luz da Minha 
Vida” e “Pago Pra Ver”. 

Onde: disponível em robertasa. 

Inkto/Sambasa 

Ca 
» PARA CONFERIR 
| INDUSTRIA DA MUSICA 

Está disponível na Netflix a minissérie sueca 
dramática “Som Na Faixa”, À obra mostra 
mudanças na forma de consumo da música 

e acompanha a trajetória de Daniel EK, 
empreendedor sueco e co-fundador do serviço 
de streaming de música Spotify. Enquanto à 
indústria musical tenta combater a pirataria, 
ele pensa em uma solução e começa o 
desenvolvimento do serviço. Ek ganha cada vez 
mais espaço e transforma o mercado. 

Onde: Netflix 

» PRONTO, FALEI 
E) 
g 
E 
s 
ã 

COMÉDIA 

| A comédia brasileira “Pronto, Falei” está 
em cartaz nos cinemas de Fortaleza, Na 
obra, Renato (Nicolas Prattes) é um jovem 
tímido, que expressa o que pensa através de 

e-mails. Escreve para o colega de trabalho, 
para a namorada (Kétera Buchmann). para 
os pais, mas não envia e deixa os e-mails 

| na pasta de rascunhos, Entretanto, um 
| “dia todos os rascunhos são enviados e ele 

precisa enfrentar as consequências. 

Quando e onde: sessões disponíveis no site 
Ingresso.com 
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ANNA NÍVEA COSTA 
ESPECIAL PARA O POVO 
anna niveadBopovo com br 

Num diálogo vivo entre a memó 
ria, a cidade, a cultura e o fantástico, 
o escritor Raymundo Netto celebra 
quinze anos de crônicas publicadas 
no Vida&arte. Des de 2007, 0 autor 
se inspira no cotidiano da capital 

9 den cearense para a ci 
vas astuciosas. 

Autor de obras premiadas, 
como “Um Conto no Passado: ca- 
deiras na calçada”, vencedor do 
edital de incentivo às artes da Se 
cretaria da Cultura do Estado do 
Ceará (Secult), Raymundo atuou 
como jornalista, editor e produtor 
cultural. Atualmente, desenvolve 
trabalhos como gerente editorial 
de projetos da Fundação Demócri- 
to Rocha (FDR). 

Para comemorar a duradoura 
colaboração, o cronista concedeu 
uma entrevista em que comenta, 
entre outros assuntos, sobre o 
papel da crônica na vida dos bra- 
sileiros, a história do gênero e os 
próximos lançamentos. 

- 

O POVO - Você já se auto- 
censurou por achar que não 
deveria tratar determinado 

tema em seus textos? 

Raymundo Netto - É possível até 
que em algum momento isso 
possa ter acontecido, sim, to- 
manda algum arroubo por um 
motivo diverso, mas geral- 
mente não sou disso, Acredito 
que essa liberdade que o pró 
prio jornal me permite, deve 
ser explorada, e que os leitores 
gostam disso, dessa eloquên. 
cia, mesmo quando ela chega 
para eles, no mínimo, tr: 
de sarcasmo ou ironta 

OP - De que modo a fabuta- 
ção do real ajuda na cons 
trução de textos que abor- 
dam o presente palpável? 

Raymundo - O fantástico, o ab 
surdo, o estranho, enfim, es- 

ses gêneros e subgêneros são 
muito atrativos e provocado- 
res desde o século XIX. Quan 
do fui convidado a escrever os 
textos que originaram o “Crô. 
nicas Absurdas de Segunda”, 
tinha uma exigência editorial: 
o cenário de Fortaleza. O resto 
era por minha conta, Na pri- 
meira crônica, bati um papo 
com a estátua da Rachel de 
Queiroz sobre crônicas, de- 
pois nos chega um ET no Ben- 
fica quando o mundo acabou, 
Cruzei a cidade com um José 
de Alencar de tênis e mochi 
ta. Assisti à luta de José Alci- 
des Pinto contra o Dragão de 

Sobral. Deparet-me com um 
espantalho que tinha a cara do 
Francisco Carvalho e com uma 
barata falante que era mesmo 
que ver o Airton Monte... Daí 
continua encontrar com 

pnistas vivos ou mortos do 
Ceará, nas ruas de Fortaleza, 
em situações absurdas, mas 
buscando-me sempre em algo 
que acontecia na cidade. A 
verdadeira cidade parecia ser 

sa aparentemente irreal. e 

OP - Ao longo dos últimos 
quinze anos escrevendo pa- 
ra o “Vida & Arte”, qual texto 
mais te marcou e por quê 

Raymundo - É uma pergunta 
extremamente difícil. Nem 
sei quantos textos escre: 
vi até então nesses 15 anos. 
Entretanto, posso assegurar 
que, desde a primeira crô 
nica publicada, eu tinha um 
projeto literário. Não é à toa 
que a maloria delas, após um 
descanso merecido, envere- 
daram para enfeixar livros, 

CRÔNICAS 
DE ONTEM 
E DE HOJE 

| PUBLICAÇÕES | iscritor 

Raymundo Netto celebra 15 anos 

como cronista do Vida&Arte 

SOMAVE VONVNHIS 

como é o caso do “Crônicas 
absurdas de Segunda” (EDR, 
2015), ganhador do edital de 

vo às artes da $ ince 
2015 e finalista do Pr 
Jabuti de Literatura em 2016, 
e o“Quando o Amor é de Gra 
ca!” (EDD, 2019), ganhador do 
edital de incentivo às artes da 
Secult 2017. E nesses 15 anos, 
mudei aqui e acolá de estra 
tégia, temática, estilo, por 
necessidade própria de ex- 
perimentar, de exercitar-me, 
por curtição mesmo, pois eu 
curto escrever, não me sinto 
obrigado a nada. Não tenho 
pretensão nenhuma, nem 
carrego a ilusão cor de rosa 
de que escrever ou publicar 
é um sonho, Não, mesmo, A 

única ambição que tenho é 
ser lido pelo maior número 
de pessoas possivel, desde 
que não tenha que ser outra 
pessoa para isso. 

OP - Na sua opinião, por que 
a crônica continua sendo 
consumida mesmo após o fe- 
chamento de vários veiculos 

Raymundo - A crónica, apesar de 
ter surgido, pelo menos se po- 
pularizado, no veículo jornal, 
independe completamente 
dele. Muitos de nós, leitores 
de crônicas, as conhecemos 
já impressos em antologias 
famosas, por meio de vozes 
como Rubem Braga, Nelson 

Cecilia Meireles, Rodrigue 
Sérgio Porto/Stanislaw Ponte 
Preta, Rachel de Queiroz, Luís 
Fernando Verissimo, Paulo 

Mendes Campos, entre tantos 
outros. aro que muitos de 
ses textos saíram de páginas 
de periódicos antes de pou- 
sar em livros. Sabemos disso. 
Mas é um gênero muito fácil 
de ser acolhido, mesmo pelos 
leitores menos proficientes, 
por isso muito utilizado em 
salas de aula, devido às suas 

características, como a de ser 

um texto curto, de construção 
simples, permitindo fluidez 
na leitura, com vocábulos co- 

muns e termos coloquiais, e 
geralmente em torno de te- 
mas e situações corriquei 
do cotidiano. Além de, boa 
parte delas, se sustentarem 
no humor, coisa que o brasi- 
leiro gosta demais, e a crôni- 

, como hoje a conhecemos, 
é mais brasileira do que qual- 
quer outra coisa. 

OP - O que os leitores po- 
dem esperar de “Fantás 
cos” e “Coisas Engraçadas 

Raymundo -Voltando ao que af 
mei sobre escrever sempre 
pensando em um projeto lite 
rário, esses dols novos títulos, 
que espero serem lançados 
em 2023, me chegaram as 
sim. “Fantásticos” é a reunião 
de contos no gênero, ou bem 
próximos a ele, com caracte- 

ndo 
alguns dos elementos sobre- 
naturais, horror, suspense ou 
mesmo de estranhamento ou 
fantasia, mas com um tem 
pero nosso, por vezes fugindo 
do clássico. A literatura não 
abre mão de ser livre. Já “Col 

rísticas diversas, emprey 

sas Engraçadas de não se rir” 
é uma reunião de crônicas, 
também publicadas anterior- 
mente no jornal O POVO, que 
levanta o tapete da sala de es 
tar e revela o que escondemos 
por debaixo dele: o ridículo da 
humanidade. É uma obra mais 

humorada, às vezes até pican- 
te, despudorada, usando da 
comédia, da ironia e de muito 
exagero para interpretar o ser 
esquisitoide que somos. 
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NADA MELHOR DO 
QUE UM FIM DE TARDE 
COM CHEIRINHO DE 

BoLo 

HORÓSCOPO PERSONARE 
www.personare.com.br | a martinsOpersonare com.br 

philei ao 
21 DE MAN A 79 DE JUNHO 

ÁRIES 
2! DEMARÇO A 29 DE AMRIL 

TOURO Yg; 
21 DE ABRIL A 20 DE MAO 

Oia a dia demanda ritmo É importante moderar a Procure ser diplomática 
moderado, por isso busque exposição social, A vida frente a temas complicados. 
reduzir. A interação humana privada tende a ficar no Neste momento, suas 
tende a se destacar nesse centro dos interesses a habilidades comunicativas 
momento astrológico, partir de agora. Isso acaba tendem a ficar em evidência 
com a Lua no eixo social- favorecendo mudanças nas com a Lua entre a casa das 
relacionamentos, o que rotinas e no relacionamento ideias e do social, o que lhe 
se revela favorável para com o entorno imediato, permite aperfeiçoar o fluxo de 
conciliar os interesses 
individuais e coletivos. 

visto o trânsito lunar no 
eixo família-cotídiano. 

informação e o trato humano. 

R VIRGEM 
23 DE AGOSTO A 27 DE SETEMBRO 

LEÃO 
23 DE XAMO A 2206 AGOSTO 

CÂNCER 
21 DE JUNHO A 23 08 JULHO 
É preciso fazer constantes As finanças demandam Busque adotar uma postura 
revisões, a fim de resolver revisão, sobretudo agora, emocionalmente discreta e 
os contratempos. A gestão O momento astrológico um ritmo de vida moderado. 
do cotidiano tende a se pode mostrar que é Sua percepção dos obstáculos 

fundamental cuidar dos 
interesses pessoais, visto 
que a Lua transita entre seu 
signo e o setor das ideias, 
contribuindo para que 
você consiga estabelecer 
metas para sua vida. 

revestir de praticidade nessa 
fase astrológica, com a Lua 
no eixo material-familtar, 
o que pode gerar coesão 
entre processos e gastos. 

23 DE SETEMBRO à 22 DE OUTUBRO 
Tente ser colaborativa 

tende a se elevar agora, o 
que lhe permite fazer ajustes 
práticos, fá que no céu da 
semana a Lua transita no 
eixo crise-matertal. 

Ea SAGITÁRIO rc 
23 DE OUTUBRO A 21 DE NOVEMBRO 
As parcerias podem passar. 

22 DE NOVEMBRO A 21 DE DEZEMBRO 
Tente adotar um ritmo de 

sem deixar de lado suas por uma revisão, o que exige trabalho mais moderado. 
prioridades e sua privacidade, diplomacia. Seu envolvimento Este momento tende a 
Visto que a Lua transita com o trabalho tende a se promover uma ampliação 
entre o setor de amizades elevar nessa semana e isso das sensibilidades em favor 
eseu signo, o momento acaba oportunizando que do exercício vocacional 
tende a se revelar favorável 
para ajustar os interesses 
coletivos e Individuais. 

você se antecipe com relação 
aos desafios, visto a Lua no 
eixo profissional-crise. 

e de ações que tenham 
em vista o bem-estar do 
entorno imediato, visto 

o 

AQUÁRIO ES 
21 DE JANEIRO à 19 DE FEVEREIRO 
Procure preservar sua 
intimidade. A tendência é que 
você busque experiências que 
lhe conectem com os valores 
que você nutre perante a vida, 
especialmente do ponto de 
vista humano, visto que nessa 
semana a Lua transita no eixo 
relacionamentos-espiritual. 

CAPRICÓRNIO ) 
22 DE DEZEMARO A 20 DE JAsrmO 
As dificuldades podem 
se fazer presentes, o que 
exige reflexões. Suas 
ambições tendem a se 
fortalecer a partir de hoje, 
com a laua transitando 
entre o setor patrimonial 
€o profissional. Com isso, 
você consegue estabelecer 
prioridades e objetivos. 

«sb 
PEIXES E? 
29 DE FEVEREIRO A 70 DE MançO 
É fundamental zelar por 
uma convivência discreta 
e tranquila, sobretudo do 
ponto de vista humano. Uma 
vivência mais recolhida e 
focada na administração 
do dia a dia tende a ser 
favorecida nesta fase, já que 
a Lua transita entre o setor 
do cotidiano e o íntimo. 

SAINDO DO 
FORNO 

PALAVRAS CRUZADAS 

exutais » 
BANCO ORds/OL ESG UES — IEEE UORU/9 WUNUS UFS FU = UN 

O ANJO 
Vehuel 

Quem nasce sob esta influência se distinguirá por seus talentos 
evirtudes; sua grande generosidade pode ser vista através 
de sua aura, Será estimado por todas as pessoas de bem que 
possuam as mesmas qualidades e virtudes, Fiel executor das 
causas nobres, incentiva as pessoas, através de seu exemplo, a 
seguirem sua boa conduta. Luta pelo bem e glorifica a Deus. 

O SANTO 
Nossa Senhora de Guadalupe 

Nossa Senhora de Guadalupe fez sua 
primeira aparição em 1531 para o 
indígena Juan Diego (canonizado no 
ano de 2002 pelo Papa João Paulo Il), 
enquanto caminhava para a cidade 
do México para participar de uma 
catequese. Ela pediu para que Juan 
pedisse ao bispo para erguer um 
santuário. O bispo pediu um sinal 
de Nossa Senhora de Guadalupe 
a Juan e, somente na terceira 

aparição seria concedido, que 

ocorreria quando o jovem indígena 
buscava um sacerdote para um tio 
doente. Após o ocorrido, o bispo 
viuas rosas eo milagre da imagem 
de Guadalupe que foi pintada no 
manto de Juan Diego. Diante de 
tudo isso, muitos se converteram 

eo santuário foi construído. 

Nossa Senhora de Guadalupe foi 
coroada no ano de 1875 por Leão 
xim, sendo declarada “Padroeira da 
América Latina” pelo papa Pio XII. 

SUDOKU 
Solução 

[9]6' 
|, 

aparecar uma só vez 

arades meares de 3x 3 quadrados. 
2. Cada fora (retal é horizontal) 



LEDAMARIAGOPOVO COM BR | "ESCREVE ÀS SEGUNDAS E QUARTAS 

MINISTRA ADVERTE: INDEFINIDOS 
SÃO OS EFEITOS FÍSICOS E 
MENTAIS DO TELETRABALHO 

pandemia da Covid desequilibrou 
os direitos sociais das pessoas de 

modo geral, e no ambiente de trabalho 
o foi diferente. Somente com o passar 

Superior do Trabalho, K: 
Arruda, participando do 
Saúde e Segurança no Trabalho. Ela 
destacou que os trabalhadores estã 
sem voz e os empregadores só têm 
voz se forem amigos dos governantes. 
Independentemente dos governos, 
precisamos que os diálogos na 
sociedade sejam retomados. 

lesembargador Franzé Gomes, 
'seguindo a opinião da ministra, 

lembrou que a Justiça do Trabalho tem 

Jornalista Guálter George levou 
a mensagem do O POVO 

por-missão salvar vidas, promovendo 
melhorias na qualidade do trabalho, 
Estamos todos preocupados com o 
aumento de doenças, como estresse, 
depressão e doenças cardíacas, abatendo o 
trabalhador brasileiro. 

s declarações das duas autoridades 
ocuparam também a pauta do 

Fórum Saúde e Segurança no Trabalho 
realizado pelo Grupo de Comunicaçã 
O POVO o TRT/7º Região com o apoio 
da Assembleia Legislativa, último dia 7, 
reunindo entre os palestrantes Alberto 
Bastos Balazeiro, ministro do Tribunal 
Superior dot ho, Nicodemos Maia, 
procurador regional do Trabalho e os 
desembargadores do Tribunal Regional 
do Trabalho/7? Região Emmanuel Teófilo 
Furtado e Carlos Alberto Rebonatto. 

FÓRUM SAÚDE 
E SEGURANÇA 
NO TRABALHO 

S3BVAVI OMI OYOr 

Ministra Kátia com des, Franzé 
Gomes, idealizador do evento 

Colunista foi moderadora, aplaudindo a 
ministra Kátia e a prof”. Ana Virginia Moreira 

Gomes, do Curso de Direito da Unifor 

Desembargadores Emmanuel 
Furtado e Carlos Alberto 
Rebonatto, palestrantes 

Pa 

Antonio Carlos 
Santiago Mauro Falcão 

Des. Franzé Gomes com a filha Marília, 

a ministra e uma das participantes 

Presidente Regina 
Gláucia falou bem e 

anunciou passar o cargo 
ao des. Durval César 

Participantes levaram flores, 
homenageando a des. Regina Gláucia 

VIDA&ARTE 
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TUDGazul 
'TRT/78 REGIÃO AÇÕES NOVAS 

CHAMARÍAMOS de festa ou de ritual de louvores? 
Achamos que os dois. Assim foi a solenidade de 
posse dos novos dirigentes do Tribunal Regional 

do Trabalho, 7º Região, noite da última quinta- 
feira, 8, no auditório do Palácio do Trabalho 
Ceará, em plena Avenida Santos Dumont. 

A NATUREZA compareceu acendendo uma lua 
cheia, possível de ser vista do jardim. Foram as 
mulheres convidadas que garantiram as cores 
do charme para manter a passarela e o olhar 
luminoso que sempre acompanha felicidades, 
principalmente as amadas dos que formam 
a nova diretoria da Corte, como Carla Maia, 
primeira-dama cercada de toda a família, 
retribuindo simpatia e afagos. 

DISCURSO do presidente Durval César 
centralizou-se no Eclesiástico, levando a plateia 
a meditar muitos pontos. Além desse capítulo, 
soube descrever e aprofundar um dos seus 
principais desafios: avaliar os novos modelos 
de trabalho, como o remoto, e suas adaptações 
mais recentes para o modelo hibrido, com o 
abrandamento da pandemia da Covid-19. Dedicou 

um capítulo à gratidão aos familiares e aos 
Tuncionários da Casa. 

GOVERNADORA Izolda Cela acompanhou 
atentamente discursos do novo e do antigo 
presidente do TRT, quem sabe sentindo- 
se identificada com as mudanças que os. 
desembargadores Durval e Regina Gláucia 
anunciaram para a Justiça do Trabalho e o 
trabalhador. Uma presença marcante foi da 
ministra Tribunal Superior do Trabalho, Kátia 
Magalhães Arruda. Entre todos, os aplausos 
foram Intensos aos demais integrantes da nova 
diretoria da Corte: des. Roseli Mendes Alencar, 
vice-presidente; des. Clóvis Valença Alves Filho, 
corregedor regional. Para a Escola Judicial: 
desembargadores Paulo Régis Botelho, diretor, e 
Pranzé Gomes, vice. 

mer 

SaBvAvI OH OyOF 

Des, Durval de Vasconcelos Maia e 
Regina Gláucia Nepomuceno 

Des. Jefferson Quezado, Franzé 

Gomes e Paulo Régis Botelho 

Karla e Durval César sabendo 
dourar as chamas de felicidade 

pause. o 
Confira mais eventos, 

personalidades, comportamento 
eestilo no perfil das colunas 
sociais do O POVO no 
Instagram: (ipauseopovo 

MAIS, 
MAIS 
CASAL Viviane e Helder 
Miranda segue, dia 18, para 
passar Natal e Réveillon 
com o filho, Heldinho, nora, 
Beatriz, e o primeiro neto, 
Thomas, em Boston, 

QUANDO da festa do Rotary 
Club Fortaleza Planalto 
Ferreira fez a prece-diálogo; 
Neiva Cartaxo, a bonita e 
tocante reflexão sobre a vida 
eo Natal; e Eulálio Costa, as 
fotografias, 

AS NOVENAS e as orações de 
esperança e fé ao Deus Menino 
merecem ser intensificadas 
nesta semana que se inicia, 
aproximando de todos 
nós o tempo do advento, 
impulsionado há séculos entre 
a família cristã. 

REGINA Alice Arruda, a 
amada de Denísio, não está 
motivada para comemorar, 
como os amigos desejam, a 
chegada dos seus jovens 8o 
anos. Pode haver mudança? 

MARIA Sooder permanece em 
Caucaia realizando eventos 

humanitários e recreativos. 

Também avalia os programas 
da ONG, ali mantida. 

QUERIDO Lúcio Brasileiro 
já seguiu para Barcelona 
ao encontro dos amigos, 
amores e da história e 
arquitetura do lugar. 

FERNANDO César Mesquita, 
aniversariante de ontem, está 
no seu recanto praiano do 
Porto das Dunas, onde garante 
desligar dos burburinhos 
jornalísticos e políticos. 

PARTIU para a Casa do Pai 
Liduína Leite, ex-secretária 

além de prof 
pesquisadora do segmento. 
Seu sepultamento aconteceu 
em Jucás, sua terra natal e 
raiz da família e dos velhos 
amigos. Uma lembrança de 
afeto, um exemplo de mulher 
entusiasta pela vida e uma 
batalhadora pela melhoria da 
Educação no País. 

HORAS de alegria e muita 
solidariedade. O Beach Park 
comemorou o DNPD zoz2 - 

Dia Nacional da Pessoa com 
Deficiência quinta-feira, dia 
8 de dezembro, promovendo 
um dia de muita alegria 
para 200 crianças, jovens e 
acompanhantes da Associação 

a Azul, da Associa 

DEficiência Superando Limite 
(Aldesul) e de instituições 
atendidas pelo Departamento 
de Inclusão de Aquiraz (DIA), 
da Prefeitura de Aquiraz/CE. 

“JUNTOS para prosperar”: esse 
foi o tema da série de encontros 
quea Diretoria e equipes das 
áreas Comercial, Marketing, 
CRM e App do Supermercado 
Pinheiro realizaram até o 
último dia 9, em Fortaleza/ 
CE, com fornecedores da rede, 

avaliando a parceria realizada 
apresentando 

as e metas para o ano 
que vem, e mais estratégias que 
estão desenhadas para a rede, 

mais notas 
exclusivas de 
Lêda Maria. 
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| BELEZA NATURAL | Com areia branca e lagoas de águas cristalinas, 
os lençóis paracuruenses estão entre as atrações do Litoral Oeste do Estado 

ANA PLAVIA MARQUES 
anatlaviamopovo com br 

Fortaleza foi o segundo 

destino nacional mais pro- 
curado pelos brasileiros que 
viajaram nos meses de maio e 
junho de 2022, de acordo com 
a Pesquisa de Sondagem Em- 
presarial com Agências e Ope- 
radores de Turismo no Brasil, 
divulgada pelo Ministério do 
Turismo (MTur). Os roteiros 
da Capital acabam se am- 
pliando e incluindo belezas de 

outros municípios do Estado 
(Cumbuco, em Caucaia, e Ca- 
noa Quebrada, em Aracati, são 
bons exemplos). Nesse último 
ano, porém, outra rota se for- 
taleceu: a cidade de Paracuru. 

chegando a receber 100 mil pes- 
soas durante o período de folia, 

Fundada em 195%, Paracuru 
significa “Lagarto do Mar”, em 
referência à proximidade à cos- 
ta. São mais de 20 km de litoral, 
incluindo praias que atraem tu- 
ristas em busca interessados 
na prática de esportes radicais, 
como kitesurf, até famílias que 

sua própria versão da pai- 
sagem: os Lençóis Para- 
curvenses. Outras atra- 

ções são a Praia a Pedra 

Rachada, Praia do Ronco do Mar 
ea Praça do Farol. 

Devido a procura nos Carna- 
vais, a cidade possui estrutura 
já montada para receber turis- 
tas, Ao redor da praça principal, 

demo tradicional pratinho típico. 
No mês de novembro, Para- 

curu recebeu o lançamento de 

um novo passeio regular pela 
Enseada Turismo. O roteiro é 
um bate e volta, com saída todas 
as quartas e sextas, e que inclui 
os Lençóis Paracuruenses e a 
Praia da Pedra Rachada, 
“Planejamos tudo com o pre- 

feito e as autoridades locais, 
assim como associações de bu- 
gueiros e outros, e recebemos 
muito apoio de todos. A ideia é 

fortalecer o turismo cearense 
colocando mais uma praia na 
rota regular do estado, assim 
como acontece com Jericoacoa- 

ra, Canoa Quebrada, Flecheiras, 
Cumbuco e outras praias. Esta- 
mos planejando também ofere- 
cer viagens com hospedagem, 

valorizando a rede hoteleira 

cidade (leia ao lado) e apresenta 
possiblidade de roteiro. 

PASSEIO A 
PARACURU 
Quando: saída às quartas e 
sextas 

Quanto: R$ So (sem buggy) é 
R$ 150 (com buggy) 
Mais informações: Enscada 
Turismo (menseada.turismo) 

PRAIA 

Roteiro 

A saída de Fortaleza é às 
7 horas, com chegada em 

Paracuru às 8h30. A primeira 
parada é a Praia da Pedra 
Rachada, uma paisagem 
diferente das praias da 
capital rodeadas por prédios 

e barracas com estruturas 
grandiosas. Lá, o menos é 
mais. Os turistas podem 
mergulhar no mar, caminhar 

pela areia deserta ou curtir 
as piscinas naturals que se 
formam por tá. 

Após a chegada à praia, é 
oferecido o passeio de buggy 
pelos Lençóis Paracuruenses. 
Os bugueiros atravessam o 
Parque das Dunas e chegam 
até a beira dos Lençóis, 
não podendo adentrar 
no patrimônio natural. A 
paisagem vale a pena o 
passeio, marcada pela areia 
clara, cataventos ao fundo e 
lagoas que cruzam o caminho. 
Tem até uma pausa para 
f 'skibunda”, que consiste 

em descer da duna sobre 
uma prancha de madeira. 

Ao chegar nas dunas da 
Praia das Almas, os turistas 
podem optar pelo passeio 

“com emoção”, aumentando a 
adrenalina do percurso. 

Não pode faltar uma pausa 

opção para se rel 
meio ao sol escaldante do 
Ceará. Tem também redes 
para deitar sobre as águas e 
até estrutura de balanço para 
tirar fotos. 

Após o passeio de buggy, 
os clientes retornam para 
o restaurante de apoio na 
Praia da Pedra Rachada, 
onde podem almoçar. Às 

16h30, o passeio segue à 
caminho do Farol da cidade, 
onde os turistas assistem 
o pôr do sol. O retorno para 
Fortaleza acontece por volta 
das 18 horas. 

O passeio de 1 dia para 
Paracuru custa R$ 80 por 
pessoa. Com o adicional do 
passeio de buggy, fica por R$ 
150 o passeio total. 
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